
Чем удивит гостей 
Суздаль — новогодняя 
столица России? 
А вот, например, 
волшебными огурцами

ФРОНТОВАЯ ПОЧТА Читатели «Российской газеты» поздравляют 
всех бойцов, кто встречает Новый год в окопах СВО

2024-й наступает

Ирина Невинная

Р
абота системы здравоохра-
нения на новогоднюю де-
каду будет усилена, люди 

без врачебной помощи не оста-
нутся, заверили в Минздраве 
России. 

«Пациенты должны полу-
ч ат ь  кач е ст в е н н у ю  м е д и -
цинскую помощь и назначен-
ные им лекарства в любое вре-
мя, поэтому работа всей систе-
мы здравоохранения должна 
быть усилена», — сказал ми-
нистр здравоохранения России 
Михаил Мурашко на оператив-
ном совещании. Он поручил 
регионам усилить контроль за 
работой «скорой». Будет рабо-
тать и неотложная медицинская 
помощь — дежурные врачи в по-
ликлиниках.

Единого порядка работы ме-
дучреждений в праздничные 
дни Минздрав России не вво-
дит  — за это отвечают регио-

нальные власти. Но есть общие 
правила.

Поликлиники
Они будут работать по гра-

фику выходного дня. Правда, 
без приема узких специалистов.

«Большая часть персонала 
будет отдыхать, однако в медор-
ганизациях будут работать де-
журные службы», — уточнил  
член совета Общественных ор-
ганизаций по защите прав паци-
ентов при Росздравнадзоре 
Алексей Старченко.

«Конкретную информацию 
легко найти на сайте регио-
н а л ь н о го  м и н зд р а в а  и  н а 
сайтах самих медорганиза-
ций», — отмечает советник ге-
нерального директора страхо-
вой медицинской организации 
«Капитал-МС» Михаил Пуш-
ков. 

Особый режим работы — это, 
как правило, с 9.00 до 16.00. В 
поликлиниках будут дежурить 
врач-терапевт и медсестра. 
Возможно вызвать терапевта 
на дом  — с 9.00 до 16.00.

1 января и 7 января в поли-
клиниках — выходные. Однако 
даже в эти дни здесь будет дежу-
рить терапевт (как правило, до 
16 часов).  

Больницы
Вся стационарная помощь, 

включая родовспоможение, 
оказывается в полном объеме. В 
праздничные дни будут дежу-
рить не только клинические, но 
и лабораторные службы — что-
бы в случае необходимости ста-
ционар был полностью готов   к 
диагностике и лечению.

«В стационар можно обра-
титься в любое время — они ра-
ботают круглые сутки, без вы-
ходных и перерывов.  Если 
проблемы со здоровьем в кани-
кулы обострились, по направле-
нию дежурного врача поликли-
ники или по скорой помощи — 
пациента примут без-
отлагательно»,  — отме-
чает Михаил Пушков. 

Николай Грищенко, 
«Российская газета»,
Донецкая Народная Республика,

Юрий Гаврилов

С
отни тысяч кадровых 
военных, мобилизо-
ванных и доброволь-
цев встретят Новый 
год на боевых постах 
в зоне спецоперации. 
А миллионы россиян 
в праздничную ночь 
пожелают им здоро-

вья и Победы. Ее наши муже-
ственные бойцы заслужили, ведь 
каждый из них настоящий герой. 
Ее заслужили и ждущие их дома 
родные, и помогающие солдатам 
и офицерам волонтеры, и сутка-
ми не выходящие с оборонных 
предприятий работники ОПК.

Победу заслужила вся наша 
страна, которая в борьбе с кол-
лективным Западом отстаивает 
свой суверенитет и право жить 
по собственным законам. Она, 
эта Победа, обязательно придет. 
И мы еще раз скажем искренние 

слова признательности людям, 
которые ее приближали в году 
уходящем. Впрочем, благодар-
ность людей защитники Родины 
уже ощущают и даже читают. В 
том числе в письмах детей, кото-
рые корреспонденты «Россий-
ской газеты» в канун Нового 
года привезли на передовую в 
ДНР. 

Но, прежде чем рассказать об 
этой своеобразной акции, вспо-
мним, каким был для сражаю-
щейся страны и армии 2023-й. 
Наша армия успешно решила в 
этом году главную задачу — со-
рвала громко заявленное Украи-

ной и ее натовскими союзника-
ми контрнаступление ВСУ. 

Для того, чтобы ее выполнить, 
перед передним краем и в ближ-
нем тылу создали эффективную 
систему оборонительных рубе-
жей. Нашему командованию уда-
лось добиться высокой бое-
способности всех находящихся в 
зоне СВО воинских частей и 
подразделений. Надежность и ре-
зультативность в бою показала 
российская военная техника.

Но более всего сказались уме-
лые и решительные действия за-
щитников Отечества. Они само-
отверженно обеспечивали без-

опасность страны и ее граждан. 
Некоторые солдаты и офицеры 
отдали за это жизнь. Родина не 
забудет их имена и их подвиги.

Кроме того, всестороннюю 
поддержку получат их родные. 
Социальная защита всех участ-
ников СВО и членов их семей — 
безусловный приоритет государ-
ства.

Россия, по сути, бросила вы-
зов хваленому западному воен-
но-техническому потенциалу. 
Для бесперебойного снабжения 
войск в зоне спецоперации наши 
оборонные предприятия в разы 
нарастили выпуск необходимых 
армии вооружения и средств по-
ражения. Многие заводы пере-
шли на круглосуточный режим 
работы. 

Не менее значимой была по-
мощь бойцам со стороны гра-
жданского общества. Армия по-
лучила беспрецедентную под-
держку российского народа. 
Благодаря патриотическому на-
строю и сплоченности он стал 
для участников СВО надежной 

опорой. Именно всеобщие уси-
лия в тылу и на фронте помогли 
нашим войскам завладеть ини-
циативой на линии боевого со-
прикосновения.

Результаты всего этого на-
лицо — армия России постоянно 
занимает более выгодные пози-
ции и расширяет подконтроль-
ные территории на всех направ-
лениях спецоперации. Наши во-
енные последовательно идут к 
достижению целей СВО.

Однако вернемся к детским 
письмам солдатам. Сейчас воен-
нослужащие Южной группиров-
ки войск в Донецкой Народной 
Республике ищут папу школьни-
цы из Ростова-на-Дону  — ему 
нужно передать новогоднее по-
здравление от дочки.  Вто-
роклассница написала на кон-
верте имя отца и передала свой 
«треугольник» в пар-
тию писем для бойцов 
на Донбассе. 
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ТУРИЗМ

А К Ц Е Н Т

Миллионы россиян в праздничную ночь 
пожелают бойцам здоровья и Победы. 
Ее наши защитники заслужили, 
ведь каждый из них настоящий герой

А К Ц Е Н Т

Даже в Новый год, 1 января, 
и на Рождество, 7 января, 
в поликлиниках будут дежурить 
терапевт и медсестра

Год председательства 
России в ЕАЭС: 
что сделано 
и что впереди?

«Блицкриг» провалился: 
оппозиционные акции 
в Сербии 
выдыхаются

Нашего чемпиона UFC 
Ислама Махачева 
признали 
бойцом года
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ЖИЛЬЕ Миллион семей 
купили жилье с помощью 
господдержки

Вольготные 
метры

Марина Трубилина

Спрос на новостройки в этом году достигает рекордно-
го уровня. Об этом рассказал журналистам гендирек-
тор ДОМ.РФ Виталий Мутко. 

В 2023 году, по предварительным данным, было 
проведено около 750 тыс. сделок по покупке жилья в 
новостройках. Более 90% сделок совершено с ипоте-
кой. Около миллиона семей воспользовалось при по-
купке жилья госпрограммами. В целом за последние 
годы с помощью господдержки (это и льготные ипотеч-
ные программы, и выплаты в 450 тыс. руб. многодет-
ным семьям) улучшили жилищные условия 3 млн се-
мей, рассказал Мутко. Они оформили кредиты или по-
лучили выплаты на погашение на 10 трлн руб. 

Росли не только продажи, но и предложение ново-
строек, отметил Мутко. По оценкам ДОМ.РФ, запуски 
новых девелоперских проектов по итогам года могут 
достигнуть максимальной отметки в 47—50 млн кв. м, 
что на 10% выше прошлогоднего рекорда. Девелоперы 
увеличили строительную активность, стремясь со-
здать «задел» по продажам до ожидаемого отключения 
«Льготной ипотеки». В результате объем строящегося 
жилья обновил максимум с 2019 года — 108 млн кв. м. 

Прирост строительства многоквартирных домов 
идет за счет регионов с небольшими ранее 
объемами строительства, подчеркнул генди-
ректор ДОМ.РФ. 

ПРОЕКТ Нотариусов 
обяжут предупреждать 
наследников о долгах

Вам завещали 
неприятности

Владислав Куликов

Правительство России поддержало законопроект, обя-
зывающий нотариусов уведомлять о долгах покойного 
перед банками. Соответствующая инициатива сейчас 
рассматривается в Госдуме.

Известный юридический факт: долги переходят по 
наследству. Но есть нюансы. Первое: если отказаться от 
наследства, то не будет и долгов. Второе: сумма долга не 
может превышать размер наследства. Допустим, чело-
век получил по наследству миллион. Значит, никто не 
вправе требовать с него больше. Однако когда долги 
действительно огромны, то, может быть, легче вообще 
не вступать в наследство. Тогда не придется тратить 
время на юридические формальности, деньги на адво-
катов, нервы на все прочее.

Законопроект предполагает, что нотариус будет обя-
зан в течение трех дней после открытия наследственно-
го дела навести справки о покойном в бюро кредитных 
историй. 

Если обнаружатся долги, надо будет пись-
менно проинформировать наследников.

ПРАВО 
Павел Крашенинников: 
Cпоры предпринимателей 
в судах рассмотрят 
быстрее

Проявят 
деловой подход

Владислав Куликов

Председатель Комитета Госдумы по государственному 
строительству и законодательству Павел Крашенин-
ников сообщил «РГ», что с нового года будут ускорены 
процедуры рассмотрения дел в арбитражных судах. 
Соответствующие поправки внесены в Арбитражный 
процессуальный кодекс.

«Поправки носят системный характер и нацелены 
на повышение доступности правосудия для предпри-
нимателей и упрощение производства по экономиче-
ским спорам, — подчеркнул Павел Крашенинников. — 
Речь идет о возможности рассмотрения экономиче-
ских споров без вызова сторон, без предварительного 
судебного заседания и с условием немедленного ис-
полнения решения суда».  Например, сумма требова-
ний граждан, которые можно рассматривать в порядке 
приказного производства, повышена с 500 тысяч до 
750 тысяч рублей. Напомним, приказная процедура 
предусматривает максимально ускоренное решение 
вопроса. Истец подает заявление, и ему практически 
сразу же выдают на руки судебный приказ, с которым 
можно идти к судебным приставам. Разумеет-
ся, такая процедура возможна лишь в 
бесспорных случаях.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 28.12.23

Австралийский доллар  62,6988
Азербайджанский манат  53,9442
Армянский драм**  22,6332
Белорусский рубль  28,7000
Болгарский лев  51,6852

Бразильский реал  18,9610
Венгерский форинт** 26,5489
Вон Республики Корея*** 70,8585
Вьетнамский донг****  38,3944
Гонконгский доллар  11,7646

Грузинский лари  34,0810
Датская крона  13,5578
Дирхам ОАЭ  24,9708
Доллар США  91,7051
Евро  101,3451

Египетский фунт*  29,6846
Индийская рупия*  11,0286
Индонезийская рупия**** 59,2066
Казахстанский тенге**  20,1011
Канадский доллар 69,1696

Катарский риал  25,1937
Киргизский сом*  10,3006
Китайский юань  12,8011
Молдавский лей*  52,2596
Новозеландский доллар  57,9943

Новый туркменский манат  26,2015
Норвежская крона*  89,6915
Польский злотый  23,4073
Румынский лей  20,3921
СДР  123,0380

Сербский динар**  86,4539
Сингапурский доллар  69,2951
Таджикский сомони*  83,6664
Таиландский бат*  26,5957
Турецкая лира* 31,3082

Узбекский сум****  74,2261
Украинская гривна*  24,5408
Фунт стерлингов  116,0620
Чешская крона*  41,1086
Шведская крона*  91,4345

Швейцарский франк  107,6477
Южноафриканский рэнд*  49,5934
Японская иена**  64,2868

Запускаются прямые 
рейсы из Москвы 
на остров 
Хайнань
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Какие самые 
необычные 
новогодние 
локации ждут 
туристов 
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Суровые с виду бойцы признаются, 
что детские новогодние поздравле-
ния трогают их до глубины души.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФИНАНСЫ ЦБ ужесточит 
требования к ипотеке

Жилой лимит

Роман Маркелов

Банк России решил с 1 марта повысить надбавки для 
банков к коэффициентам риска по ипотечным креди-
там. Это нужно, чтобы ограничить риски закредито-
ванности граждан, отметили в ЦБ.

Так, за два года доля кредитов, предоставленных 
заемщикам с показателем долговой нагрузки (ПДН) 
более 80%, выросла почти в два раза и составила 47% 
в третьем квартале 2023 года. Кредиты для покупки 
жилья с низким (до 20%) первоначальным взносом до-
стигли 50% от всех ипотечных выдач. Около 6,5% вы-
дач в октябре шли с первоначальным взносом, на кото-
рый заемщики брали потребкредит. Это создает риски 
чрезмерной долговой нагрузки граждан и снижения 
качества портфеля для банков, подчеркивают в ЦБ.

Коэффициенты риска по ипотеке с высокими ПДН 
повышаются, чтобы предотвратить такие практики, 
ограничить рост ипотеки за счет вовлечения высоко-
закредитованных граждан, а также стимулировать 
банки использовать официальную информацию о до-
ходах заемщика.  

ОЦЕНКИ Алексей Пушков 
рассказал о разрушении 
информационной 
стратегии Запада

Удары и уроки 

Татьяна Замахина

США и другие западные страны предприняли огром-
ные усилия, чтобы создать поле политической и ин-
формационной изоляции России. Но по информацион-
ной стратегии Запада были нанесены три сильных уда-
ра, заявил глава Комиссии Совфеда по информацион-
ной политике и взаимодействию со СМИ Алексей Пуш-
ков на пресс-конференции по итогам года.

Первый удар, по оценке сенатора, — это разруше-
ние образа изолированной России, который был ну-
жен, чтобы создать ощущение безвыходности ситуа-
ции для нашей страны. Символом провала в этой сфе-
ре для Запада, как считает Пушков, стал визит прези-
дента России Владимира Путина в ОАЭ и Саудовскую 
Аравию.

Второй удар — уничтожение образа победонос-
ной Украины. «Я до сих пор нахожусь в некой задум-
чивости и даже недоумении, из чего исходили запад-
ные страны, когда убеждали себя и всех остальных, 
что Украина может одержать стратегическую побе-
ду, а Россия может пережить стратегическое пораже-
ние?» — задался вопросом парламентарий. По его оцен-
ке, исходить из оптимистического украинского сцена-
рия можно было, если бы Россия была в том же состоя-
нии, как и в 90-е годы. 

Но сегодня предпосылок для такой позиции нет, от-
метил Пушков. В частности, западная убежденность 
была основана на вере в западное чудо-оружие, доба-
вил он. Разрушение этой мифологии, по словам Пуш-
кова, поменяло и тональность иностранных СМИ. 
«Наблюдаем массовый разворот от сверхоптимизма к 
оправданному пессимизму», — уточнил сенатор.

Третьим ударом Пушков назвал тот факт, что запад-
ная информационная повестка была отторгнута гло-
бальным Югом. «Собственно, от того, куда пойдет гло-
бальный Юг, будет зависеть в значительной степени 
исход противостояния между Россией и западным аль-
янсом», — считает политик. Глобальный Юг, по оценке 
Пушкова, понимает роль России в противостоянии со 
«всем поднадоевшим западным гегемоном». Это озна-
чает, что наша стра-
на сохраняет воз-
можность взаимо-
действия с большей 
частью человече-
ства, резюмиро-
вал представитель 
Совфеда.

При этом сена-
тор отметил, что он 
категорически про-
тив выводов о конце 
западной цивилиза-
ции и скорой отмене доллара. Но эта цивилизация все 
же уже не способна навязывать свою точку зрения.

В развенчании западной информационной по-
вестки огромную роль сыграл конфликт на Ближнем 
Востоке, добавил Пушков. Эта ситуация показала, что 
Запад подходит с разными стандартами к тому, что 
происходит на Украине и в секторе Газа. «Ведь США 
вместе с другими странами глобального Запада под-
держивают Израиль, как бы они ни делали вид, что 
страдают по поводу гибели мирных палестинцев», — 
уточнил парламентарий. И все разговоры о том, как 
«ужасно» ведет себя Россия на Украине, нивелирова-
ны поддержкой Тель-Авива с обстрелами мирных жи-
телей в секторе Газа, считает политик. Все это, по его 
словам, «взрывает» западную систему аргументации. 
В результате утрачивается способность убеждать дру-
гие государства, что необходимо следовать за США — в 
том числе в сфере поддержки Украины.

Пушков также сделал вывод, что западная ценност-
ная повестка «захлебнулась». Ранее она развивалась 
в искусственных условиях, то есть в нее втягивались 
государства, которые хотели принадлежать к запад-
ной общности. Но ее оплоты, мягко говоря, оказались 
под сомнением. Так, идея демократии достаточно силь-
но дискредитирована самими американцами. Другой 
столп — идея мультикультурализма — и вовсе провали-
лась, продолжил Пушков. Ведь уже всем понятно, что 
интеграция многочисленных мигрантов в западное 
общество не происходит. Последствия — конфликты и 
бунты, как недавно в Ирландии и Франции.

Россию же в мире рассматривают в качестве одного 
из главных оплотов защиты традиционных ценностей, 
подчеркнул сенатор.

Темой разговора Пушкова с журналистами так-
же стал лингвистический суверенитет. Как напомнил 
глава комиссии, язык — это путь к мышлению. Поэто-
му при выборе «лишних» для русского языка англи-
цизмов надо обратить внимание на слова, которые 
несут идеологическую нагрузку, а также легко заме-
няются российскими аналогами. Пушков объяснил, 
что есть англицизмы, которые создают эффект лин-
гвистической зависимости. «Это бомба под совре-
менную Россию», — подчеркнул он. Сенатор привел 
примеры «излишних» заимствований, с которыми 
следует бороться. Так, «мерчендайзинг»— это про-
движение товара, и иностранный термин является 
излишним. Или, скажем, «абьюзинг» — в разных си-
туациях можно использовать термин «злоупотребле-
ния», «домогательства» и другие аналоги. То есть без 
данного англицизма тоже реально обойтись. От тако-
го рода «эксцессов западничества»  надо избавлять-
ся, подчеркнул Пушков.  

ВЫБОРЫ 

Кандидат 
в президенты 
от КПРФ подал 
документы 
в ЦИК

КОМАНДА 
ГОТОВА
Галина Мисливская

Глава Комитета Госдумы по 
развитию Дальнего Востока и 
Арктики Николай Харитонов, 
выдвинутый партией КПРФ на 
выборы президента РФ, сдал 
документы в Центризбирком. 
В ближайшее время он намерен 
начать предвыборные поездки 
и выступления.

Член ЦИК России Людмила 
Маркина зафиксировала вре-
мя начала приема документов — 
10.00. Она также отметила, что 
съезд КПРФ по выдвижению 
кандидата в президенты про-
шел в соответствии с законом о 
выборах главы государства — в 
присутствии представителей 
Центризбиркома и минюста.

«Программа готова, 
команда готова, — заявил Хари-
тонов журналистам по оконча-
нии процедуры подачи доку-
ментов. — Я думаю, что в бли-
жайшие дни начнутся наши 
поездки, начнутся теледеба-
ты, все вы услышите». Первый 
зампредседателя КПРФ Юрий 
Афонин добавил, что у избира-
тельного штаба коммунистов 
большая программа действий. 
«Мы начинаем после регистра-
ции (кандидата) с крупных ме-
роприятий на Дальнем Вос-
токе, в Хабаровске», — сооб-
щил он.

Депутат ГД от КПРФ, первый 
зампред Комитета по междуна-
родным делам Дмитрий Нови-
ков обозначил внешнеполити-
ческие приоритеты партии на 
ближайшие месяцы: в начале 
года будут продлены сроки дей-
ствий меморандумов о сотруд-
ничестве КПРФ с компартия-
ми Вьетнама и Китая.

Напомним, предвыборный 
съезд КПРФ состоялся 23 дека-
бря в Подмосковье. Все делега-
ты поддержали предложенную 
пленумом ЦК партии кандида-
туру Николая Харитонова.

«У Николая Харитонова за 
плечами большой опыт, — от-
метил лидер партии Геннадий 
Зюганов. — Он единственный в 
Госдуме депутат, который изби-
рался еще в советское время в 
органы власти. В Госдуме — все 
восемь созывов, причем шесть 
раз избирался по одномандат-
ным округам».

Кроме того, указал предсе-
датель КПРФ, кандидат в пре-
зиденты от партии в 27 лет воз-
главил ведущее хозяйство Но-
восибирской области, прошел 
все ступеньки от руководителя 
хозяйства до главы Агропро-
мышленного союза, возглав-
ляет в Госдуме один из важней-
ших комитетов, а также имеет 
звание мастера спорта по би-
атлону.  

Добавим, что для регистра-
ции в качестве кандидата в 
президенты России Николаю 
Харитонову не придется со-
бирать подписи избирателей, 
поскольку он выдвинут парла-
ментской партией. Центриз-
бирком в течение пяти дней 
рассмотрит вопрос о регистра-
ции его уполномоченных лиц и 
открытии специального изби-
рательного счета, а затем при-
мет решение о регистрации 
кандидата.

Таким образом, докумен-
ты в ЦИК подали уже все кан-
дидаты, выдвинутые парла-
ментскими партиями: помимо 
Николая Харитонова, это так-
же председатель ЛДПР Лео-
нид Слуцкий и вице-спикер 
ГД Владислав Даванков («Но-
вые люди»). «Единая Россия» 
и «Справедливая Россия — За 
правду» решили поддержать 
самовыдвижение действующе-
го главы государства Владими-
ра Путина.

Также вчера истек срок 
представления в ЦИК Рос-
сии ходатайств о регистрации 
групп избирателей, создан-
ных в поддержку самовыдви-
жения кандидатов на выборы 
президента РФ. Пока этот этап 
успешно преодолел только 
один самовыдвиженец — дей-
ствующий президент России 
Владимир Путин. На прошлой 
неделе Центризбирком зареги-
стрировал его инициативную 
группу, которая с 23 декабря 
приступила к сбору 300 тысяч 
подписей избирателей, необхо-
димых для регистрации.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин в беседе с мальчиком 
из «Елки желаний» заявил, что победы нужны всем

Звонок в Эрмитаж 

Айсель Герейханова

В
чера президент РФ 
Владимир Путин по-
говорил по телефо-
ну с 11-летним Ники-
той Мирошниченко, 
участником благо-
творительной акции 
«Елка желаний».

Гл а в а  г о с у д а р -
ства исполнил мечту мальчи-
ка — посетить Эрмитаж. Вместе 
с родителями и старшей сестрой 
Никита побывал в музейном 
комплексе, а также познакомил-
ся с основными достопримеча-
тельностями Санкт-Петербурга.

Никита живет в Костроме, 
учится в пятом классе и, не-
смотря на особенности со здо-
ровьем, ходит в музыкальную 
школу, увлекается историей. 
Желание посетить Эрмитаж у 
него появилось после прослу-
шивания аудиокниги. Описания 

музея так захватили мальчика, 
что он загорелся идеей увидеть 
его своими глазами.

«Ты где находишься сей-
час?» — поинтересовался Пу-
тин. Никита рассказал, что экс-
курсия в Эрмитаже еще продол-
жается, и отметил, что в данный 
момент он находится у елок в 
Эрмитаже. 

Президент также спросил, 
что мальчику понравилось 
больше всего. Никита расска-
зал, что часы «Павлин». Отме-
тим, что они выставлены в Па-
вильонном зале Эрмитажа — од-
ном из самых красивых двор-
цовых интерьеров Европы. Ни-
кита также рассказал, что меч-
тал посетить тронный зал и 

царские палаты, и уже смог их 
осмотреть. 

Путин отметил, что одного 
дня для Эрмитажа мало. «Уве-
рен, что у тебя возникнет жела-
ние еще раз сюда приехать», — 
сказал президент, добавив, что в 
Санкт-Петербурге вообще есть 
что посмотреть.

Президент также отдельно 
пообщался с родителями маль-
чика. Мама Никиты обратилась 
с просьбой к главе государства. 
Она отметила, что в связи с диа-
гнозом ребенка для лечения 
мышечной дистрофии Дюшен-
на необходимо иностранное ле-
карство. «Хотела бы, чтобы вы 
помогли, чтобы «Круг добра» 
одобрил этот препарат», — ска-
зала она Путину. Президент по-
просил передать ему через ор-
ганизаторов экскурсии всю ин-
формацию.

В заключение президент 
поздравил Никиту и его се-

мью с Новым годом. «Я вам же-
лаю побед!» — сказал мальчик. 
«Нам всем нужны победы. Тебе 
там, где ты находишься, в том, 
чем ты занимаешься, твоей се-
стре старшей, маме, папе, ну 
и нам всем», — ответил на это 
Путин. «Это хорошее пожела-
ние», — добавил президент, по-
желав Никите всего самого до-
брого и успехов во всех начи-
наниях.

Напомним, что ранее  на вы-
ставке-форуме «Россия» Пу-
тин в рамках акции «Елка жела-
ний» снял со специальной елки 
три открытки с мечтами детей, 
и среди них было в том числе 
желание Никиты, которое он 
пообещал исполнить. Глава го-
сударства также помог испол-
ниться мечте 13-летней Ксюши 
Мазневой из Санкт-Петербур-
га, которая смогла попробовать 
себя в роли ведущей новостей в 
«Останкино».  

А К Ц Е Н Т

«Я вам желаю побед!» — сказал мальчик. 
«Нам всем нужны победы. 
Тебе там, где ты находишься, 
в том, чем ты занимаешься, 
твоей сестре старшей, маме, папе, 
ну и нам всем», — ответил на это Путин

Выборы президен-
та России пройдут 
в три дня — 
с 15 по 17 марта 
2024 года

Западная 
информационная 
повестка была 
отторгнута 
глобальным Югом

Владимир Путин поговорил по телефону с 11-летним Никитой Мирошниченко из Костромы. Звонок президента застал мальчика и его семью в музее, а сам Путин находится в Кремле.
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ВЛАСТЬ Владимир Путин на Госсовете подвел итоги Года педагога и наставника

Вырастить героев
Айсель Герейханова

Н
ужно совершенствовать 
систему оплаты труда 
педагогов, а также за-

конодательно предусмотреть 
доплаты наставникам, заявил 
Владимир Путин вчера на засе-
дании Госсовета, подводя ито-
ги Года педагога и наставника. В 
ходе мероприятия выяснилось, 
что для многих его участников 
главный наставник — сам пре-
зидент.

Открывая Госсовет, Влади-
мир Путин выразил призна-
тельность в адрес всех учи-
телей, кто посвящает свою 
жизнь становлению новых по-
колений граждан России. По 
его словам, нужно низко покло-
ниться учителям, вырастив-
шим тех, кто участвует в спе-
циальной военной операции 
(СВО). «Учителя этих ребят вы-
растили, воспитали настоящих 
мужчин, героев, научили их по-
могать товарищам, быть сме-
лыми, честными, порядочными 
людьми», — сказал он. 

Сейчас один из важнейших 
вопросов в области образова-
ния — улучшение условий тру-
да и оплаты педагогов. Путин 
напомнил, что в 2012 году было 
принято решение об увеличе-
нии средней зарплаты педаго-
гов до уровня среднемесячно-
го дохода по трудовой деятель-
ности в конкретном регионе. 
«Эта мера сыграла определен-
ную роль в повышении стату-
са учительского труда, вместе 
с тем нужно совершенствовать 
и делать справедливыми ме-
ханизмы оплаты труда педа-
гогов», — сказал президент.  Он 
призвал увеличить доходы учи-
телей в тех регионах, где они су-
щественно ниже, чем в среднем 
по стране. «Труд учителя дол-

жен оплачиваться по единым, 
понятным и прозрачным пра-
вилам», — сказал Путин, пояс-
нив, что иначе между региона-
ми накапливаются разрывы в 
качестве обучения, растет де-
фицит педагогических кадров. 
В связи с этим Путин поручил 
правительству разработать си-
стемные подходы к оплате тру-
да педагогов.

Президент также подчерк-
нул, что воспитательная рабо-
та не должна быть ограниче-
на рамками школы, и призвал 
сформировать систему настав-
ничества для молодежи и под-
ключить к ней ветеранов бое-
вых действий. Важно, чтобы на-
ставничество в России не было 
формальным. «Ни в коем слу-
чае нельзя загонять это движе-
ние в бюрократические рамки, 
превращать в какую-то прину-
диловку. Напротив, нужно со-
здавать такие условия, чтобы 
как можно больше людей ис-
кренне стремились взять на 
себя эту почетную миссию — 
передавать опыт, наставлять», 
— указал глава государства.

Путин также предложил 
учредить в стране ежегодную 
премию «Наставник года». 
Президент отметил, что зва-
ние «наставник» должно зву-
чать гордо — для этого пять лет 
назад в России учредили знак 
отличия «За наставничество». 
Наряду с моральными стиму-
лами за наставничество долж-
ны существовать и материаль-
ные поощрения. «Поэтому воз-
можности начисления доплат 
за работу наставником нужно 
предусмотреть законодатель-
но», — поручил  Путин.

Вице-премьер Татьяна Голи-
кова сообщила, что правитель-
ство разработает поправки в 
Трудовой кодекс для введения 

выплат за наставничество. Кро-
ме того, российская трехсто-
ронняя комиссия  будет про-
водить ежеквартальный мони-
торинг оплаты труда учителей, 
чтобы сократить дифференциа-
цию в регионах.

М и н и с т р  п р о с в е щ е н и я 
Сергей Кравцов подвел ито-
ги Года педагога и наставни-
ка. «Хочу отметить глав субъ-
ектов РФ, на вашем уровне 
было реализовано более 470 
мер поддержки педагогов на 
общую сумму свыше 53 млрд 
рублей»,  — сказал он. Министр 
также отметил, что денежные 
поощрения за классное руко-
водство выплачиваются без 

сбоев и в срок. По словам Крав-
цова, недавние поправки в за-
кон об образовании значитель-
но усилили правовую защиту 
педагогов, и в законе больше 
нет такого понятия, как образо-
вательная услуга. В результате 
этого педагогические специ-
альности вышли на второе по 
популярности место, конкурс 
на них в среднем составил 11 
человек на место.

Выступавший  губернатор 
Севастополя, председатель 
комиссии Госсовета по направ-
лению «Образование» Миха-
ил Развожаев заявил, что сам 
Владимир Путин — наставник 
для всех глав регионов.  В свя-
зи с этим он процитировал гла-
ву государства. «Вы сказали 

эту фразу на встрече с участ-
никами всероссийского фору-
ма «Наставник», она лично для 
меня является понятным целе-
указанием в этой работе: «Лю-
бой профессионал всегда меч-
тает о том, чтобы дело, кото-
рому он посвятил свою жизнь, 
оказалось в будущем в надеж-
ных руках». Думаю, что в этом 
сама суть наставничества», — 
сказал он, обращаясь к прези-
денту.

Старший сержант, участ-
ник СВО батальона «Спарта», 
кавалер Георгиевского креста 
IV степени, студент Владимир-
ского педагогического колле-
джа Руслан Захаров начал свое 

выступление со слов: «Здрав-
ствуйте, дорогой мой прези-
дент». Он  рассказал о своем 
опыте наставничества. «Народ-
ный фронт» пригласил меня в 
августе на мероприятие, где я 
работал с молодежью, расска-
зывал о своем пути, подвигах 
своих боевых товарищей, о том, 
на что готовы наши воины ради 
великой победы», — сказал он. 
Боец также поблагодарил пре-
зидента за сильную, крепкую 
Россию и признался, что Влади-
мир Путин — наставник и лично 
для него, и для всей страны. «Я 
планирую после победы зани-
маться наставничеством», — со-
общил Руслан.

Путин в свою очередь отме-
тил, что наставничество — это 

благородная миссия, но нет ни-
чего более эффективного, чем 
передача своего знания и опы-
та «от сердца к сердцу». Прези-
дент поблагодарил бойца и по-
желал ему успехов как на поле 
боя, так и в воспитании буду-
щих поколений.

Руководитель  Театрально-
го института имени Щукина на-
родный артист России Евгений 
Князев рассказал о проекте для 
развития школьных театров 
как инструменте для воспита-
ния наставничества. Ведь через 
театр молодое поколение при-
влекается к изучению класси-
ки. Князев рассказал, как после 
спектакля «Пиковая дама» по-
лучил письмо от одной матери 
с благодарностью. «Она пошла 
на спектакль ради своего сына, 
который проходит в школе 
Пушкина. А он ей сказал, что не 
пойдет на Пушкина, потому что 
Пушкин — это старье», — пояс-
нил народный артист. Но мама 
настояла, и в итоге ребенок так 
увлекся спектаклем, что ска-
зал: «Пушкин — это клево!»

Путин в ответ заметил, что 
«Пиковая дама» не входит в 
школьную программу. «Поэто-
му, может быть, ему было так 
интересно. Тройка, семерка, 
туз, не туз, а... дама», — напо-
мнил произведение прези-
дент. «Пиковая дама» Пушкина 
многому учит нас, в том числе 
не отыгрываться, а выигрывать 
и побеждать. Но для того, чтобы 
побеждать, мы должны еще бо-
лее внимательно относиться к 
школе, — сделал вывод глава го-
сударства, — потому что имен-
но в школе закладываются все 
наши победы. Это абсолютно 
очевидные вещи, и это фунда-
мент, на котором строится все 
наше общество, вся страна, все 
государство».  

А К Ц Е Н Т

От совместных достижений наставников 
и их учеников в конечном счете зависит 
и судьба нашей Родины
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Этот снимок сделан на борту поисково-спасательного вертолета Ми-8, который входит в состав действующей на направлении Сватово — Кременная ударной группы нашей армейской авиации.

МИНОБОРОНЫ

НА ДОНБАССЕ НАШИ ЗЕНИТЧИКИ СБИЛИ ЕЩЕ ОДИН УКРАИНСКИЙ ВЕРТОЛЕТ МИ-8

Юрий Гаврилов

П
охоже, что потеря Ма-
рьинки здорово подорва-
ла уверенность генера-

лов ВСУ в возможности надеж-
ной обороны своих укрепрайо-
нов на Донецком направлении. 
Что касается наших бойцов, 
полное освобождение города 
только добавило им стремле-
ния быстрее очистить Донбасс 
от националистов.

Чем они сейчас успешно за-
нимаются. К примеру, штурмо-
вики 20-й мотострелковой ди-
визии только-только взяли под 
свой контроль еще один важный 
опорный пункт противника. 

В штабе группировки войск 
«Юг» РИА Новости сказали, 
что его захват шел при интен-
сивном вражеском обстреле. 
Тем не менее наши бойцы вы-
полнили боевую задачу, взяв 
при этом в плен украинского 
солдата. 

Им также удалось захватить 
крупный арсенал западного во-
оружения. Среди трофеев — 10 
противотанковых ракетных 
комплексов NLAW и 5 «Джаве-
линов». 

Кроме того, в руках наших 
военных оказались четыре 
шведских гранатомета АТ-4, 
боеприпасы к стрелковому 
оружию, средства наблюдения 
и связи, иностранные проти-
вогазы.

Все это «хозяйство» теперь 
будет работать против ВСУ. От-
личившиеся в штурме опорно-
го пункта военные вполне за-

служенно представлены к ор-
денам Мужества. 

А вот украинскому главкому 
Залужному сейчас не до награ-
ждений. Он думает, как бы удер-
жать от падения свой гарнизон 
в Авдеевке. 

Генерал уже публично при-
знал, что у российской армии 
есть возможность концентри-
ровать свои силы на определен-
ном направлении. И она может 
через два-три месяца сделать в 
Авдеевке то, что ранее произо-
шло с Бахмутом (Артемовском). 

Залужный сказал, что ВСУ 
будут оборонять населенный 
пункт «ровно столько, сколько 
будет сил». 

Но если сил будет недоста-
точно, то Авдеевку сдадут, что-
бы, как выразился главком, 
«сохранить людей». 

Между тем вчера в Мино-
бороны России сообщили, что 
в минувшие сутки действую-
щие на Донецком направлении 
подразделения группировки 
войск «Юг» с помощью артил-
лерии отразили у Новгородско-
го две атаки штурмовых групп 
24-й механизированной брига-
ды ВСУ. 

Кроме того, было нанесено 
поражение живой силе и техни-
ке противника у Веселого, Крас-
ного, Клещеевки, Васюковки, 
Богдановки и Андреевки. 

В общей сложности против-
ник потерял на этом направ-
лении до 280 человек, два бро-
нетранспортера и три автомо-
биля. В ходе контрбатарейной 
борьбы были поражены две гау-

бицы «Мста-Б», две самоходки 
«Акация», одна САУ «Гвоздика» 
и пара гаубиц Д-30. 

По соседству, на Южно-До-
нецком направлении,  под 
огонь нашей авиации и артил-
лерии попали боевики из 79-й 
десантно-штурмовой бригады 
ВСУ. Это произошло около Но-
вомихайловки. Там были уни-
чтожены до 90 украинских во-

еннослужащих и подбиты три 
их пикапа.

На Купянском направлении 
штурмовые группы 60-й, 115-
й механизированных и 95-й де-
сантно-штурмовой бригад ВСУ 
шесть раз пытались атаковать 
наши позиции под Синьковкой 
в Харьковской области. Успеха 
эти атаки не имели. Противник 
в боях потерял до 45 солдат, два 
автомобиля, самоходку «Гвоз-
дика» и гаубицу Д-30.

Еще больший урон ВСУ в ми-
нувшие сутки был нанесен на 
Краснолиманском направле-
нии. Там подразделения груп-
пировки «Центр» при поддерж-
ке артиллерии и тяжелых огне-
метных систем отразили в райо-

не Червоной Дибровы в ЛНР две 
атаки 63-й механизированной и 
12-й бригады специального на-
значения ВСУ. Да еще ударили 
по скоплениям живой силы про-
тивника в Серебрянском лесни-
честве.

В итоге украинские ко-
мандиры недосчитались около 
200 человек, танка, двух боевых 
машин пехоты и гаубицы Д-30.

Под Работино и Вербовым в 
Запорожской области под на-
шим огнем оказались живая 
сила и техника 33-й, 65-й меха-
низированных и 82-й десантно-
штурмовой бригад ВСУ. 

Они потеряли убитыми и ра-
неными до 45 военнослужащих, 
две бронемашины, два автомо-
биля, гаубицы «Мста-Б» и Д-30.

На Херсонском направлении 
этот список пополнился еще 
двумя десятками украинских 
солдат, тремя автомобилями, 
самоходкой «Акация», четырь-
мя САУ «Гвоздика» и полевым 
орудием Д-20. 

Наши летчики, ракетчи-
ки, артиллеристы и операторы 
БПЛА поразили командно-на-

блюдательные пункты 67-й ме-
ханизированной бригады ВСУ 
и 1-й бригады оперативного на-
значения нацгвардии Украины. 

Также ликвидированы склад 
топлива для ВСУ, живая сила 
и техника противника в 127 
районах.

По данным Минобороны 
России, российские средства 
ПВО сбили в районе Водяное в 
ДНР украинский вертолет Ми-8. 

Были также перехвачены 
семь реактивных снарядов аме-
риканской РСЗО HIMARS, про-
тиволокационная ракета HARM 
и управляемая авиационная 
бомба JDAM.

Кроме того, на территории 
ДНР, ЛНР, в Херсонской и Запо-
рожской областях уничтожили 
17 вражеских беспилотников.  

С самого начала спецопера-
ции в нашем военном ведомстве 
ведут учет пораженной техники 
противника. 

На сегодняшний день эта 
статистика выглядит так. Менее 
чем за два года Украина потеря-
ла 560 самолетов, 262 вертоле-
та, 10 121 беспилотный лета-
тельный аппарат, 442 зенитных 
ракетных комплекса.

Кроме того, уничтожены 
14 341 танк и другие боевые 
бронемашины, 1189 реактив-
ных систем залпового огня, 
7527 орудий полевой артил-
лерии и минометов, а также 
16 765 военных автомобилей.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

КУРАНТЫ НАД ОКОПАМИ

Анна Юркова, 
«Российская газета», 
Донецкая Народная Республика

Д
екабрь в степных районах 
Донбасса неустойчивый 
— буквально с неделю на-

зад выпавший мокрый снег ско-
вал землю ледяным панцирем, а 
потом потеплело, и фронтовые 
дороги раскисли в глубоких лу-
жах. Солдаты не жалуются на 
погоду — дожди, туманы укры-
вают их невидимым щитом от 
засилья вражеских дронов-ка-
микадзе.

В такой благоприятной об-
становке мы добираемся до Со-
ледара, где расположены пози-
ции первой добровольческой 
штурмовой бригады «Волки», 
подразделений «Редут» и «Нев-
ский», выступающих в составе 
первого добровольческого экс-
педиционного корпуса России.

Оговорюсь, «благоприят-
ная обстановка» звучит скорее 
условно — обожженные кварта-
лы пятиэтажек здесь по-преж-
нему активно обстреливают-
ся ВСУ. От населения в 11 ты-
сяч человек в городе остались 
лишь несколько жителей — рос-
сийские военные снабжают их 
продуктами, водой. В то же вре-
мя долго находиться на улице 
небезопасно. Штурмовики при-
знаются: украинцы бьют и по 
одиночным целям, лишь бы от-
читаться о результатах. Так что 
дворы полностью мертвы. Впо-
пыхах взгляд схватывает лишь 
груды мусора, в стороне — обуг-
ленный каркас автомобиля.

В тусклых коридорах подва-
лов, где ютятся бойцы, нагре-
тый спертый воздух. Вдоль стен 
расставлена простая мебель, на 
полу — линолеум. На громозд-
ком железном ящике в углу зе-
ленеет искусственная елочка 
— тихий отголосок приближаю-
щегося праздника.

«Наверно, с дороги прого-
лодались, у нас на обед очень 
вкусная солянка!» — приглаша-
ет к столу армейский повар. Он 
уже взялся за половник. К сожа-
лению, времени на обстоятель-
ный перекус у нас совсем нет, 
поэтому, поблагодарив за госте-
приимство, двигаемся дальше. В 
соседней комнате нас встречает 
любимец штурмовиков — черно-
белый кот Васька. Особое поло-
жение усатого выдают его слег-
ка раздобревшие бока. «За хо-
рошую службу ему положен та-
кой же хороший паек», — посме-
иваются вокруг бойцы.

В кабинете штаба кипит ра-
бота. Всем процессом руково-
дит заместитель командира 
штурмовой бригады «Волки» с 
позывным Филин. Он полков-
ник в отставке. Окончил Ново-
сибирское высшее общевойско-
вое командное училище, слу-
жил в ВДВ, в разведке. На СВО 
отправился добровольцем в 
марте 2022 года. А его сын, стар-
ший лейтенант, сейчас штурму-
ет Богдановку рядышком.

«Обстановка на участке, 
скажем так, стабильно напря-
женная: противник перешел в 
оборону, чувствуется недоста-
ток у него и в личном составе, 

беспилотниках, артиллерии, — 
рассказывает Филин. — Мы на-
ходимся здесь с апреля месяца 
и за это время не уступили ни 
одного сантиметра наших тер-
риторий».

«А после 25 сентября пол-
ностью блокировали возмож-
ность продвижения техники 
ВСУ. Украинцы перемещают-
ся пешком либо на быстроход-
ных автомобилях. Буквально 
на днях сорвали ротацию двух 
групп боевиков, выдвинувших-
ся к переднему краю для подме-
ны своих товарищей. Рассеяли 
огнем», — лаконично подытожи-
вает офицер.

…Фронтовой госпита ль 
спрятан в недрах одной из раз-
рушенных многоэтажек. Ото-
двинув в сторону тяжелое оде-
яло, прикрывающее вход в па-
лату, глазам предстают двухъ-
ярусные нары, на которых полу-
лежат-полусидят бойцы. Можно 
привыкнуть к снегу, морозу, но 
пронизывающие ветры выбива-
ют из колеи даже самый здоро-
вый организм. Вышел из натоп-
ленного блиндажа в ночное па-
трулирование, и ОРВИ тут как 
тут. Сейчас лечатся 40 военных.

«Климат своеобразный, с 
температурными качелями, 
ребята легко подхватывают 
респираторные заболевания, 

пневмонию, поэтому в сезон 
резко вырастает потребность в 
антибиотиках широкого спек-
тра действия, противовирус-
ных препаратах, — делится Ва-
лерий, начальник медицинско-
го взвода с позывным Звонарь. 
— С травмами и ушибами — тоже 
везут сюда».

В медвзводе служат 13 че-
ловек. В дни активных боев рук 
санитаров катастрофически 
не хватает — с «красной» зоны 
в Соледар везут бойцов с ране-
ниями легкой и средней тяже-
сти. Ребят переодевают в чи-
стую одежду, перевязывают, 
ставят капельницы. Одним сло-
вом, стабилизируют общее со-
стояние. Тяжелых «трехсотых», 
чтобы не терять драгоценное 
время, сразу доставляют в бли-
жайший госпиталь под Арте-
мовск либо в Луганск.

— На фронте не до праздни-
ков, и все же очень хочется по-
желать всем мирного неба, — 
признается Звонарь. — Хочется, 
чтобы больше людей поддержи-
вали участников СВО, они же 
помогают всей стране в целом. 
В мирной жизни чаще опериру-
ешь бытовыми проблемами, а 
здесь многие вещи переосмыс-
ливаешь, и в крайнюю минуту 
медик также готов броситься 
вперед с автоматом на защиту 
товарищей. 

Прошлую новогоднюю ночь 
Звонарь встретил в Централь-
ноафриканской Республике в 
составе штурмового подраз-
деления. Зимой там, наоборот, 
жарко и солнечно, да и «канику-
лы» прошли без происшествий. 
Хотя, по его словам, на этих тер-
риториях тоже работают укра-
инские специалисты, натаски-
вают местных наемников в со-
вершении диверсий. 

«Связи нет, телевидения 
тоже никакого. Сидим сжав ку-
лаки. И как только пробили ку-
ранты, построились во дворе и 
дали салют трассирующими пу-
лями. Пулеметчики ухитрились 
вывести в небе цифры «2023», 
— вспоминает начальник мед-
взвода. — Не знаю, как получит-
ся в этот раз, потому что БПЛА 
очень плотно летают, лишний 
раз голову не высунешь».

В свой приезд мы познакоми-
лись и с разведчиком бригады 
«Волки» с позывным Стар. Пока 
командир отправился за ним, в 
уме сложился образ закаленно-
го возрастного вояки, тем уди-
вительнее было, когда в проеме 
появился худенький подвиж-
ный паренек лет 25, не больше.

Свой позывной придумал в 
городе Старице, где проходил 
обучение. «Сейчас моя задача — 
разведка обстановки, в том чис-

ле с использованием FPV-дро-
нов. Мы их называем «расход-
никами», потому что летают 
«одним рейсом». Спастись от 
них очень сложно. К счастью, 
«птичек» у нас хватает. Коррек-
тивы вносит погода, те же тума-
ны. В заморозки стремительно 
садятся аккумуляторы, ледене-
ют лопасти», - пояснил боец.

В отличие от Донецка, где 
на улицах явственно вита-
ет праздничное настроение, — 
оживают кафе, загораются в су-
мерках гирлянды на окнах авто-
бусов — в окопах бой курантов 
ждут со сдержанным, но весьма 
задорным чувством. Естествен-
но, никакого шампанского (за 
нарушение сухого закона стро-
го наказывают), а вот боевые са-
люты из орудий вполне возмож-
ны. Еще тыловая служба соби-
рает для защитников празднич-
ные наборы, в которые входят 
шоколад, конфеты, чай и, конеч-
но, мандарины.

— А приезжайте-ка к нам под 
Новый год, будете Снегуроч-
кой! А то у нас только Дедушки 
Морозы, — шутят при прощании 
штурмовики.  

А К Ц Е Н Т

 В окопах бой курантов ждут со сдержан-
ным, но задорным чувством. Никакого 
шампанского — сухой закон, а вот боевые 
салюты из орудий вполне возможны

2024-Й НАСТУПАЕТ

Офицеры и солдаты ре-
шили, что празднич-
ная почта обязательно 

должна дойти до адресата. 
Детские послания на линию 

боевого соприкосновения до-
ставили корреспонденты ро-
стовского филиала «РГ». А ини-
циатива поздравить солдат ро-
дилась у ребят из школы № 15 
Ростова-на-Дону. 

Мама одного из зачинщиков 
акции призналась: сын не хотел 
учить стихотворение. И, чтобы 
не получить двойку, нарисовал 
открытку для солдат. Идея при-
шлась по душе его одноклассни-
кам. Тогда  учительница предло-
жила: давайте все напишем по-
здравления солдатам с Новым 
годом и Рождеством. 

— Прошу вас, если есть воз-
можность, передайте бойцам 
письма и поздравления с насту-
пающим праздником от наших 
ребят. Мальчики и девочки сами 
захотели их написать. И для них 
это очень важно. У некоторых 
папы участвуют в специальной 
военной операции, — сказала, 
передавая послания, классный 
руководитель 2-го «Г» класса. 

Отказать детям было невоз-
можно. Потому в дополнение к 
бронежилету, каске, аптечке и 
рации в «командировку» в ДНР 
поехал рюкзак с детскими пись-
мами. Почему рюкзак? Да пото-
му, что кроме рисунков школь-
ники вкладывали в конверты 
шоколадки, печеньки, конфе-

ты. Поместиться все добро мог-
ло только в большой сумке или 
рюкзаке. Дабы не спутать груз с 
другими посылками, на мешке 
была скотчем приклеена бирка 
«Защитнику детства».

Переживания насчет того, 
нужны детские письма на пере-
довой или нет, отпали сразу, 
когда в пункте расположения 
корреспондент «РГ» увидел 

самодельный стенд с другими 
посланиями. Солдаты и офице-
ры дорожат рисунками, хранят 
их и возят с собой даже во время 
передислокации. Причем дело 
было в одном из разрушенных 
и пустых хуторов. Казалось бы, 
для солдат более важны дрова, 
бензин, сигареты, продукты… 
Но детские письма оказались 
бесценны. Ведь многие бойцы 
видят домашних лишь в отпуске.

Разбирая новогоднюю почту, 
старший лейтенант с позывным 
Елисей из 4-й бригады Второ-
го гвардейского корпуса нашел 
бумажный треугольник, на ко-
тором было написано «Папе 
от Виталины». Офицер береж-
но взял письмо второклассни-
цы, прочитал фамилию и ска-
зал: «Прямо как у Чехова: на 
деревню дедушке. Но ничего, 
найдем». А потом, увидев каме-
ру, произнес: «Мы обязатель-
но по солдатской почте найдем 
твоего папу и передадим ему 
твое новогоднее поздравление. 
Не переживай». Попрощался и 
уехал с письмом в штаб, а потом 
— на передовую. 

Офицеры пресс-службы Вто-
рого армейского корпуса сняли 
видео и выложили его в соцсе-
ти. Теперь оно гуляет по солдат-
ским чатам по всей линии бое-
вого соприкосновения. Бойцы 
ищут папу Виталины из Росто-
ва-на-Дону, чтобы передать ему 
письмо. До Нового года должны 
успеть…  

Н
И

К
О

Л
А

Й
 Г

Р
И

Щ
Е

Н
К

О

1

А К Ц Е Н Т

Ребята сами захотели написать 
новогодние письма солдатам. 
У некоторых папы участвуют 
в военной спецоперации
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Казалось бы, для солдат более важны дрова, бензин, сигареты, продукты. Но детские письма оказались бесценны.

А К Ц Е Н Т

Полное освобождение города Марьинка 
только добавило нашим бойцам 
стремления быстрее очистить весь 
Донбасс от украинских националистов
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— Читайте также: Боец 
штурмовой группы рассказал 
об участии в битве за Марьинку 
rg.ru/art/2710341

Подвиг без имен

В Первой ДРШБр «Волки» смешанное комплектова-

ние — в составе мобилизованные, «контрактники», 

ветераны и так называемая категория Z, то есть быв-

шие заключенные. Командиры отмечают: разделе-

ние формальное и существует только на бумаге, в 

окопах у всех равные задачи, и осужденные очень 

мотивированы, потому как закон к ним строже.

«Я не приверженец тюремной романтики и в разго-

воре с ними подчеркиваю: «Я презираю вашу жизнь 

до спецоперации, но уважаю в вас солдата», — при-

знается в беседе замкомандира штурмовой бригады 

Филин. — А гордиться есть чем. В июле этого года 

наши разведчики нарвались на минное поле: сразу 

несколько раненых. Отправляю за ними эвакуацион-

ную группу, и в ходе переговоров узнаю: один из ра-

неных погибает. Как раз перед ними находились 

«кашники» (названные так по номеру в личном жето-

не, начинавшемся с буквы «К»). И вот они выходят 

без приказа, в колонне по одному ступают на минное 

поле и таким образом пробивают дорожку для раз-

ведчиков. Подобных случаев самоотверженности 

очень много. Совсем недавно случился нелицепри-

ятный эпизод: наши «смежники» оставили раненого. 

Доложили, якобы он скончался, заберут позже. 

Один из «кашников» не поверил — под разрывами 

снарядов добежал до этого бойца (застал еще жи-

вым), оказал ему помощь, эвакуировал. Правда, спа-

сти его так и не удалось. 

Такая каска веселит сослуживцев. Чувство юмора помогает бойцам преодолевать тяготы боевой обстановки.

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КАДРЫ

В Евразийском 
суде появилась 
судья 
от России

ПЕРЕШЛА 
ГРАНИЦУ
Владислав Куликов

Высшим Евразийским эконо-
мическим советом принято ре-
шение о назначении Натальи 
Павловой судьей Суда Евразий-
ского экономического союза. 

К компетенции Суда ЕАЭС 
отнесены споры о защите эко-
номических прав государств — 
участников союза, юридиче-
ских лиц и предпринимателей, 
а также трудовых прав служа-
щих ЕАЭС. Например, это мо-
гут быть дела об оспаривании 
таможенных пошлин, которые 
сегодня устанавливаются еди-
нообразно во всех странах-у-
частницах. Допустим: на потре-
бительские товары, промыш-
ленное оборудование и т.п.

Россию в Суде ЕАЭС будет 
представлять не только опыт-
ный судья в сфере экономиче-
ских споров. Наталья Павлова 
является известным специали-
стом, ученым в области меж-
дународного права, права ин-
теграционных объединений, 
международного гражданско-
го процесса. До назначения 
она являлась судьей Верхов-
ного суда России, работала в 
Судебной коллегии по эконо-
мическим спорам. Она — судья 
высшего квалификационного 
класса, кандидат юридических 
наук, доцент международно-
го права. По инициативе судьи 
Натальи Павловой принима-
лись важнейшие правовые по-
зиции ВС РФ по таким вопро-
сам, как право на свободу та-
моженного транзита товаров 
по территории ЕАЭС, призна-
ние приоритета классифика-
ции товаров на основе унифи-
цированного международного 
регулирования (дело о класси-
фикации «умных» часов) и т.п.

Многие годы Наталья Пав-
лова является членом рабочей 
группы по совершенствованию 
норм Арбитражного процессу-
ального кодекса РФ.

В состав Суда ЕАЭС входят 
десять судей, по два представи-
теля от каждой из пяти стран — 
участниц союза. Кандидатуры 
на должности судей от России 
с согласия президента РФ были 
внесены Генпрокурором РФ по 
результатам открытого конкур-
са. Кстати, Высший Евразий-
ский экономический совет со-
стоит из глав пяти государств — 
участников Евразийского эко-
номического союза. Таким об-
разом, решение о назначении 
Натальи Павловой подписали 
сразу пять президентов.  

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

ПОТРЕБЛЕНИЕ 
ПОДОГРЕВАЕТСЯ 
ИНФЛЯЦИЕЙ
Потребительские настроения усиливаются. Это проис-
ходит на фоне инфляционных ожиданий, медианное 
значение которых в ноябре, по оценке Центробанка, 
составило 12,2 процента. В этом месяце, сообщает ЦБ, 
доля опрошенных, предпочитающих тратить свобод-
ные деньги на покупку дорогостоящих товаров, а не от-
кладывать их, возросла до 30,6 процента, прибавив 5,2 
процента по отношению к октябрю. Основной рост ин-
фляционных ожиданий в ноябре пришелся на семьи со 
сбережениями (39 процентов). Кроме того, после двух-
месячной паузы, по данным ЦБ, в ноябре наблюдался 
и рост индекса потребительских настроений. Помимо 
этого, в ноябре, по данным опросов ЦБ, до 41 процен-
та (в октябре было 37) выросла доля семей с потреби-
тельскими креди-
тами или займами — 
прежде всего на по-
купку непродоволь-
ственных товаров 
или автомобилей.

Потребитель-
ские расходы во-
обще бьют все ре-
корды. К увеличе-
нию потребления 
подталкивают рас-
тущая инфляция, 
снижающийся курс 
рубля и ожидаемое 
снижение доступности кредитов. При этом потреби-
тельский спрос заметно переориентировался на рынок 
непродовольственных товаров. Игорь Поляков, веду-
щий эксперт Центра макроэкономического анализа и 
краткосрочного прогнозирования (ЦМАКП), считает, 
что именно потребление непродовольственных това-
ров росло опережающими темпами. Это объясняется 
бурным ростом доходов, зафиксированным Росстатом. 

По данным опроса, проведенного Росстатом во всех 
субъектах РФ, индекс потребительской уверенности 
во втором квартале 2023 года вырос на 3 процентных 
пункта. Улучшения наблюдались во всех возрастных 
группах. Однако, по данным «Сбериндекса», расходы 
домохозяйств на товары и услуги во втором квартале 
стали расти медленнее, чем в первом. 

Что касается инфляционных ожиданий населения, то 
они, по опросам ИнФОМ, заметно возросли. Рост зафик-
сирован только у людей без сбережений. У тех же, кто 
имеет сбережения, ожидания не изменились. Респон-
денты сообщали о сильном росте цен на услуги ЖКХ, ле-
карства, чай, кофе и яйца. Чаще стали сообщать о значи-
тельном росте цен на сыры и колбасы, одежду, обувь и 
кожгалантерею. Согласно опросам ИнФОМ, в 2023 году 
граждане ожидают инфляцию 12,2 процента, в то время 
как верхняя граница прогнозного коридора ЦБ на 2023 
год не превышает 8 процентов, а ориентир на 2024-й 
предполагает замедление показателя до 4 процентов. 
«Инфляция по прошлому году у нас 12 процентов, это 
официальные данные, в реальности она гораздо больше. 
Из этого вытекает падение реальных доходов населе-
ния, — говорит директор Института социально-эконо-
мических исследований при Финансовом университете 
Алексей Зубец. — Кроме того, важным тормозом потре-
бительской активности являются страхи людей…» 

Цены в России начали расти еще в 2020 году. В 2021-м 
инфляция была уже вдвое выше целевого уровня. В 2023 
году она, по прогнозам, тоже вряд ли будет низкой. От-
сюда изменения в экономическом поведении граждан. 

Замедление динамики спроса в рознице макроэко-
номисты ЦБ не оценивают как негативный фактор. Они 
отмечают устойчивость потребительской активности 
на фоне стабильной ситуации на рынке труда и расши-
рения кредитования. Тем не менее, как сообщил Цен-
тробанк, потребительские настроения россиян пока 
застыли на максимуме 2018 года. То же и в отношении 
сберегательных настроений. По опросам ИнФОМ, про-
веденным по заказу ЦБ, в июле 2022 года более 70 про-
центов респонден-
тов не смогли ниче-
го отложить. Здесь 
особенно неуве-
ренно почувство-
вали себя предпри-
ниматели — о росте 
доходов в заявили 
лишь 7 процентов 
(в первом квартале 
было 18, во втором 
14). Среди пессими-
стично настроен-
ных потребителей, 
по данным Росстата, 
заметную долю со-
ставляет молодежь. 
А вот наемные ра-
ботники свое мате-
риальное положение стали оценивать выше. При этом 
на 29 процентов выросла доля населения, предпочита-
ющего дорогостоящие товары, что объясняется появ-
лением параллельного импорта. 

Траектория потребления стала стремительно ме-
няться уже в марте 2022 года, и в первом квартале на-
блюдался рост расходов на 4,7 процента. Россияне 
скупали холодильники, стиральные машины, автомо-
били, компьютеры. Запасались продовольственными 
товарами длительного хранения — мукой, крупой, са-
харом, солью, консервами. На год вперед заготавли-
вали лекарства. При этом за три месяца реальные рас-
полагаемые доходы упали на 1,2 процента. Откуда же 
взялись деньги на ажиотажные закупки? «Рост расхо-
дов был профинансирован за счет изъятия средств из 
сбережений и структурной перестройки расходов, — 
объясняют авторы доклада, подготовленного Центром 
развития ВШЭ. —  Использование населением кредито-
вания на создание запасов было сильно ограничено». 
Рост стратегических расходов (на товары длительного 
пользования и хранения) сопровождался тактической 
экономией — переходом на более дешевую еду (покуп-
ки свежих овощей уменьшились в марте на 17 процен-
тов, а свежих фруктов — на 13), отказом от привычных 
услуг и развлечений. 

ЦБ зафиксировал снижение потребительских на-
строений граждан в сентябре к уровню февраля 2023 
года. Основная причина тому — рост инфляции. Отсю-
да — растущая склонность граждан к сбережению.  Доля 
опрошенных, предпочитающих откладывать свобод-
ные деньги, возросла к августу до 53,2 процента, а доля 
предпочитающих тратить, снизилась до 28,4 процента. 

В ближайшее время спрос на товары и услуги на-
чнет слабеть, а разгон инфляции вновь заставит гра-
ждан проявлять умеренность в тратах.   

Потребительские 
настроения усили-
ваются. Это проис-
ходит на фоне 
инфляционных 
ожиданий 

В ближайшее 
время спрос 
начнет слабеть, 
а разгон инфля-
ции вновь заста-
вит граждан про-
являть умерен-
ность в тратах 

— Все колонки автора
 rg. ru/sujet/ 181

Вольготные метры

До сих пор около 60% 
жилья строилось в де-
сяти регионах. Среди 

них Москва, Санкт-Петербург, 
Краснодарский край, Тюмен-
ская область и др. И здесь, по 
словам Мутко, уже были при-
знаки перегрева рынка. Сейчас 
же прирост многоквартирного 
жилья практически полностью 
идет за счет других регионов, 
где строилось мало.

В декабре была серьезно 
скорректирована программа 
льготной ипотеки — верхний ли-
мит кредита опустили до 6 млн 
руб. (в столичных регионах ра-
нее было 12 млн). Поэтому, по 
мнению Мутко, активность по-
купателей сместится в те 75% 
регионов, где жилье дешевле, 
а строилось в последние годы 
мало. Если в этих регионах все 
будет динамично выводиться, 
то на рынке будет баланс спро-
са и предложения, уверен генди-
ректор ДОМ.РФ

Распроданность строящего-
ся жилья в 33% соответствует 
нормальной модели проектно-
го финансирования, однако ры-
нок начал двигаться к дефициту 
предложения, отмечают в ДОМ.
РФ. В проектах с плановым вво-
дом в следующем году уже рас-
продана половина площадей, а 
70% объема нереализованного 
жилья будет введено после 2024 г. 

Максимальных значений 
достигла и выдача ипотеки. По 
оценкам экспертов, по итогам 
нынешнего года будет выдано 
более 2 млн кредитов на общую 
сумму 7,8 трлн руб. Это больше, 
чем в предыдущем рекордном 
году — в 2021 году, когда было 
выдано 1,9 млн кредитов на 5,7 
трлн руб.

 В этом году ДОМ.РФ так-
же запустил новый механизм 
поддержки строительства, в 
том числе «зеленого» и энер-
гоэффективного. Застройщи-
кам из 39 регионов с высо-
кой себестоимостью строи-
тельства и низкой прибылью 
застройщиков субсидируют-
ся процентные ставки по кре-
дитам на проектное финанси-
рование.

Сейчас финансируются уже 
более двадцати проектов в семи 
регионах, наибольшее коли-
чество таких договоров в При-
морье. 

В рамках программы ставка 
по кредиту застройщика снижа-
ется до уровня не выше ключе-
вой ставки, а для «зеленых» до-
мов дополнительно снижается 
на 2% в зависимости от класса 
энергоэффективности и других 
параметров.

Поддержка предложения (в 
виде субсидирования ставок 
застройщикам) — более пра-

вильная схема, чем поддерж-
ка спроса (как субсидирова-
ние ипотечных ставок), считает 
Мутко.

В  2 0 2 2  г о д у  Д О М . Р Ф 
утвердил «зеленый» стандарт 
строительства многоквартир-
ных домов, сейчас ведется раз-
работка аналогичного ГОСТа 

для индивидуального жилищно-
го строительства. В ноябре был 
завершен процесс обществен-
ного обсуждения «зеленого» 
ГОСТа для ИЖС. Его планирует-
ся утвердить в первом квартале 
2024 года. 

В следующем же,  2024, 
году начнется разработка на-

ционального стандарта для 
«зеленого» капитального ре-
монта.  

ДОМ.РФ уже утвердил «зеленый» стандарт строительства многоквартирных домов, и сейчас ведется разработка аналогичного ГОСТа для индивидуального жилищного строительства.
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Кстати

КАК ИЗМЕНЯТСЯ НАЛОГИ НА ЖИЛЬЕ И УЧАСТКИ 
ЗА 2024 ГОД
Налог на землю в 2024 году будет рассчитан на базе 

кадастровой оценки 2022 года, рассказал «Россий-

ской газете» президент СРО «Региональная ассоциа-

ция оценщиков» Кирилл Кулаков.

В 2022 году впервые одновременно по всей стране 

была проведена переоценка кадастровой стоимости 

земли. Новая стоимость должна была начать приме-

няться с 2023 года. Однако из-за сложностей в эко-

номике налог за 2023 год было решено рассчиты-

вать из прежней стоимости. Размер налоговых пла-

тежей сохранился на уровне 2022 года. «Налоговая 

политика государства дала компаниям переходный 

период, что позволило частично демпфировать по-

вышение налога», — отмечает Кулаков. 

В начале 2024 года завершается льготный период 

исчисления и оплаты земельного налога, напомина-

ет он.

Рассчитывая налог на землю в 2024 году, следует 

опираться на кадастровую стоимость, полученную в 

результате государственной кадастровой оценки 

2022 года, подчеркнул он.

Кулаков уточнил, что данное положение не касается 

новых регионов — ДНР, ЛНР, Запорожской и Хер-

сонской областей, в которых не проходила када-

стровая оценка.

Напомним, что в 2023 году также одновременно по 

всей стране проводится переоценка кадастровой 

стоимости зданий и помещений. Ее результаты будут 

учитываться при расчете налога за 2024 год. То есть 

осенью 2025 года налогоплательщики получат нало-

говые квитанции с изменившимися платежами и за 

землю, и за недвижимость. По предварительным 

данным, изменение кадастровой стоимости произо-

шло в обе стороны — некоторая недвижимость подо-

рожала, а некоторая (например, торгово-офисная в 

Москве) подешевела.

Подготовила Марина Трубилина
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— Все главные новости в сфере 
недвижимости и ЖКХ 
читайте в спецпроекте 
«Квадратный метр»
rg.ru/property

ТУРИЗМ Запускаются прямые 
рейсы из Москвы на остров 
Хайнань

Пляжный Китай

Татьяна Шмелева

Хайнань — уникальное место 
в Китае с тропическим клима-
том, где можно отдыхать круг-
лый год. Принимая во внима-
ние, что там можно найти как 
бюджетные отели, так и оте-
ли класса люкс, наличие пря-
мого рейса наверняка станет 
большим преимуществом для 
этого направления и, несо-
мненно, привлечет еще больше 
туристов, рассказал «Россий-
ской газете» вице-президент 
Ассоциации туроператоров 
России (АТОР) Артур Мурадян.

Ранее стало известно, что 
российская авиакомпания 
«Аэрофлот» с 27 декабря запу-
стит прямые регулярные рейсы 
из Москвы на остров Хайнань 
на юге Китая. На первоначаль-
ном этапе полеты в город Са-
нья будут осуществляться один 
раз в неделю, по средам, на ши-
рокофюзеляжных лайнерах 
Airbus A330. В дальнейшем пла-
нируется ввести второй еже-
недельный рейс — по воскресе-
ньям, говорится в сообщении 
компании. Остров Хайнань яв-
ляется туристическим центром 
Поднебесной, куда съезжаются 
туристы со всего мира. Берего-
вая линия острова простира-
ется на 1500 километров, есть 
пляжи и бухты. На нем соблю-
даются жесткие экологические 
нормы, а также имеется отлич-
но развитая инфраструкту-
ра международного туризма, 
отдыха и оздоровления.

Хайнань — это Китай, кото-
рый отличается от нашего при-
вычного восприятия, говорит 
вице-президент АТОР. Это не го-
родской, а классический пляж-
ный туризм. Там есть возмож-
ность как для пассивного, так и 
активного отдыха с различны-
ми водными видами развлече-

ний, например дайвингом. При 
этом если в городе Санья гости-
ницы преимущественно рас-
положены через дорогу от пля-
жа, то в других частях острова 
есть гостиницы со своими не-
посредственно пляжными тер-
риториями. «Есть и гостини-
цы среднего уровня, ценник на 
них начинается от 150 тыс. руб. 
на двоих на десять дней. И есть 
более премиальные, люксовые 
отели, где ценники начинаются 
от 400 тыс. руб. и выше», — отме-
тил Мурадян.

Он подчеркнул, что курорт 
является излюбленным местом 
отдыха состоятельных китай-
цев, туда приезжают и из со-
седней Азии, так как климат 
там очень мягкий, а зимой там 
как раз сезон. В среднем ту-
ристы туда едут не менее чем 
на 10 дней, отметил Мурадян. 
«В свое время это место было 
очень популярным у россий-
ских туристов и находилось 
совершенно в другом ценовом 
диапазоне — 80—100 тыс. руб. 
за счет высокой конкуренции 
субсидий, сейчас же эта цена в 
среднем сопоставима с теми це-
нами, которые есть на осталь-
ные открытые направления. 
Там вы можете увидеть как оте-
ли международного уровня, 
такие как Mandarin Oriental, 
JW Marriott, The Ritz-Carlton, 
InterContinental, Crowne Plaza 
и Atlantis, так и локальные ази-
атские китайские отели», — ска-
зал вице-президент АТОР.

После того как будет запуще-
но прямое авиасообщение меж-
ду Россией и Хайнанем, остров, 
несомненно, будет привлекать 
еще больше туристов. Увеличе-
нию числа гостей будет способ-
ствовать и действующая с марта 
безвизовая политика острова — 
для путешественников из 59 го-
сударств, включая и Россию.  

ТРАНСПОРТ Через два года по столице пойдет беспилотный трамвай 

Дорогу сам найдет
Ирина Огилько

В 
этом году общественный 
транспорт столицы попол-
нился такими знаковыми 

объектами, как Большая коль-
цевая линия метро, участок ра-
диальной «салатовой» ветки 
«Физтех» — «Яхромская», Тре-
тий и Четвертый диаметры. О 
том, какой результат от введен-
ных объектов уже получил го-
род, каких новшеств в транс-
портном обслуживании ждать 
москвичам в будущем году, 
рассказал на пресс-конферен-
ции заммэра Москвы, руково-
дитель департамента транспор-
та Максим Ликсутов.

«Москва по показателям раз-
вития транспортной системы 
сейчас является лидером, — ска-
зал Ликсутов. — Суммарный 
пассажиропоток городско-
го транспорта Москвы в 2023 
году увеличился на 5 процен-

тов по сравнению с 2022 го-
дом. За каждый рабочий день 
прибавляется около 800 тысяч 
поездок». Всего в этом году в об-
щественном транспорте ожида-
ется 4,6 млрд поездок. Напри-
мер, в минувший вторник, 26 
декабря, был зафиксирован ре-
корд — на станциях БКЛ совер-
шено 1,3 миллиона поездок. 
При этом открытие новых стан-
ций метро напрямую влияет 
на улучшение экономической 
ситуации в прилегающих рай-

онах, улучшается ситуация в 
малом и среднем бизнесе. А за-
грузка других линий метро и об-
щественного транспорта сни-
жается. Например, зафиксиро-
вано, что Кольцевая линия ста-
ла свободнее на 20 процентов, а 
радиальные — на 10 процентов.

Из сюрпризов Ликсутов от-
метил, что наметился рост 
числа пользователей трамвая-
ми. Так, если в прошлые годы, 
напротив, этот вид транспор-
та терял клиентов, в этом году 
прирост, по сравнению с прош-
лым годом, составил 8 процен-
тов. Связано это с тем, что этот 
рельсовый вид транспорта ста-
новится более удобным. На 95 
процентов обновлен подвиж-
ной состав, почти половина 
рельсов — бесшовные, что сни-
жает шум от этого вида транс-
порта. Кроме этого, активно 
включают искусственный ин-
теллект. Например, уже сейчас 
в городе 30 стрелок стали «ум-
ными», они «видят» трамваи и 
перенастраивают работу свето-
форов, чтобы пропустить этот 
вид транспорта, соответствен-
но поездки становятся быстрее. 
Планируется, что дальнейшее 
внедрение искусственного ин-
теллекта позволит более точ-
но подстраиваться под запро-
сы пассажиров. Например, за-
ранее просчитывать, что из-за 
приближения снегопада мно-
гие автомобилисты пересядут 
на общественный транспорт, а 
значит, заранее надо подгото-

вить и вывести больше единиц 
этого вида транспорта на линии. 
Помощь искусственного интел-
лекта поможет трамваям ездить 
без вагоновожатых. «В следую-
щем году мы планируем запуск 
и работаем над технологией ав-
тономного хода для трамваев, — 
сказал Ликсутов. — Задача, кото-
рую ставим, — запустить первые 
беспилотные трамваи, кото-
рые будут работать полностью 
в автономном режиме. Внача-
ле человек будет контролиро-
вать ситуацию, однако в буду-
щем трамваи поедут полностью 
в автономном режиме. Они бу-
дут видеть все, что происходит 
на улично-дорожной сети, пред-
угадывать поведение как пас-
сажиров, так и водителей». Это 
становится возможным благо-
даря тому, что значительная 
часть трамвайных путей в го-
роде обособлена, что не созда-
ет помех для других участников 
движения.

Развивать столица будет и 
речной электротранспорт. На 
этом виде транспорта уже со-
вершено 400 тысяч поездок. 
Электросуда пользуются попу-
лярностью, поэтому город бу-
дет наращивать их количество. 
«Приступили к строительству 
собственной верфи, будем сами 
строить суда для Москвы», — 
сказал Ликсутов, заметив, что 
идет проработка вопроса по 
запуску 3—5 маршрутов речных 
трамвайчиков. 

В июне 2024 года станет до-
ступна пассажирам вирту-
альная «Тройка». В закрытом 
контуре ее тестируют в мет-
ро, МЦК и наземном транспор-
те. Как объяснил Ликсутов, эта 
карта будет представлена в виде 
QR-кода, который нужно отска-
нировать на турникете или ва-
лидаторе, пластиковую карту 
носить с собой больше будет не 
нужно. Продолжат внедрять си-
стему быстрых платежей.Будем сами строить суда для Москвы, заявил Максим Ликсутов.

А К Ц Е Н Т

В 2023 году суммарный
пассажиропоток городского транспорта 
в столице вырос на 5 процентов
по сравнению с 2022 годом
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СОТРУДНИЧЕСТВО Почти 
700 документов приняли 
в ЕАЭС в 2023 году

Как по писаному

Соглашение о взаимном признании банковских гаран-
тий для госзакупок, Большой Протокол, содержащий из-
менения в Договоре о ЕАЭС, Декларация о дальнейшем 
развитии экономических процессов в ЕАЭС до 2030 
года. Все эти документы были приняты в 2023 году. О них 
«РГ» рассказала официальный представитель Евразий-
ской экономической комиссии (ЕЭК) Ия Малкина.

С 1 января по 25 декабря 2023 года в рамках Союза 
принято 749 актов различного уровня. Среди них 42  до-
кумента Высшего Евразийского экономического совета, 
45 документов Евразийского межправительственного 
совета, 253 документа Совета Евразийской экономиче-
ской комиссии и 409 документов Коллегии Евразийской 
экономической комиссии. Значимым событием россий-
ского председательства в ЕАЭС стало решение о запус-
ке механизма финансирования промышленных коопе-
рационных проектов из бюджета ЕАЭС. «Программа 
финансового содействия промышленной кооперации 
будет способствовать дальнейшему технологическому 
развитию государств — членов ЕАЭС, позволит гаран-
тированно обеспечить доступ малых экономик к разра-
ботке новых технологий, а также послужит стимулом 
для развития интеграционных процессов на евразий-
ском пространстве в целом», — пояснила в Малкина. 

«Принят так 
называемый III 
Большой Протокол, 
содержащий изме-
нения в Договор о 
ЕАЭС. Его основная 
цель — устранение 
пробелов в право-
вом регулирова-
нии, выявленных в 
ходе правопримени-
тельной практики, 
уточнение исполь-
зуемой в Договоре о 
Союзе терминоло-
гии, наделение органов Союза рядом полномочий в ча-
сти технического регулирования, фитосанитарных мер, 
статуса государства — наблюдателя при Союзе, госзаку-
пок», — отметила представитель ЕЭК. 

Подписаны соглашения о взаимном признании 
банковских гарантий для госзакупок, признании доку-
ментов об ученых степенях, о гармонизированной си-
стеме определения происхождения товаров, вывозимых 
с таможенной территории ЕАЭС. Уполномоченные опе-
раторы стран ЕАЭС по работе с навигационными плом-
бами подписали соглашение о взаимодействии. 

Еще одним важным документом в ЕЭК назвали при-
нятую Декларацию о дальнейшем развитии экономи-
ческих процессов в рамках ЕАЭС до 2030 года и на пе-
риод до 2045 года «Евразийский экономический путь». 
Документ обеспечивает преемственность Договору о 
ЕАЭС, Стратегии-2025, праву Союза в целом. В Декла-
рации обозначены основные задачи (общий рынок то-
варов, кооперационное взаимодействие, общее транс-
портно-логистическое пространство, общий финансо-
вый рынок, ЕАЭС — полюс экономического притяжения) 
и заложены пути их решения. «В числе приоритетных 
направлений сохраняются развитие кооперации в АПК 
и промышленности, масштабное внедрение цифровых и 
информационных технологий, научно-технологическое 
сотрудничество», — подчеркнули в ЕЭК.  

РЕШЕНИЕ В ЕАЭС 
обеспечат бесперебойное 
снабжение рынка 
товарами 

Поставки 
по цепочке

В ЕАЭС созданы надежные механизмы обеспечения 
рынка товарами без резких скачков цен. Для этого в 
2023 году принят ряд нормативных актов в сфере та-
моженно-тарифного регулирования.

Работа по таможенно-тарифному регулированию в 
ЕАЭС продолжилась с 2014 года, когда был принят до-
говор  об изъятии основных ограничений, говорит  за-
меститель директора Центра комплексных европей-
ских и международных исследований НИУ «Высшая 
школа экономики» Александр Королев.  Также продол-
жилась работа по продвижению цифровизации и пере-
воду всех таможенных деклараций на цифровые рель-
сы, по ускорению процесса декларирования. 

Например, сей-
час Союз активно 
использует элек-
тронные таможен-
ные пломбы, чтобы 
можно было отсле-
дить все контейне-
ры, грузы, которые 
идут через террито-
рию стран ЕАЭС.  

Помимо это-
го, ЕАЭС ведет ак-
тивную работу по 
укреплению ново-
го таможенного ко-
декса, принятого в 2018 году. Это позволило упростить  
администрирование таможенно-тарифных сборов. 

«Ко всему перечисленному, продолжилась либера-
лизация рынка товаров и услуг. Это также имеет пря-
мое отношение к таможенно-тарифному регулирова-
нию», — отмечает эксперт.  Так, предоставлена времен-
ная тарифная льгота в виде освобождения от уплаты 
ввозной таможенной пошлины в отношении куриных 
яиц. Льгота  будет действовать с 1 января по 30 июня 
2024 года для объема поставок до 1,2 млрд штук в Рос-
сийскую Федерацию. Помимо этого, предоставлена та-
рифная льгота в виде освобождения от уплаты ввозной 
таможенной пошлины в отношении замороженного 
мяса домашних кур, предназначенного для использо-
вания в производстве мясной продукции. Такая льгота 
будет предоставляться в 2024 году для объема поста-
вок до 140 тыс. тонн для России. 

Кроме того, предоставлена тарифная льгота в виде 
освобождения от ввозной таможенной пошлины в 
отношении отдельных видов мяса крупного рогато-
го скота, предназначенного для производства мяс-
ной продукции (возможность ввоза в 2024 году до 100 
тыс. тонн данной продукции в РФ). Меры коснулись 
не только пищевой промышленности, но и легкой. Об-
нулена ввозная таможенная пошлина в отношении 
отдельных видов тканей, изготавливаемых из плоских 
или аналогичных нитей из полиэтилена или полипро-
пилена.  

ПЛАНЫ В Евразийском экономическом союзе определили ближайшие задачи 

Движение в плотном потоке 

Ф
ормирование общего фи-
нансового рынка, обще-
го рынка торговли клю-

чевыми товарами и ресурсами, 
а также общего пространства 
технологического развития  — 
таковы основные задачи ЕАЭС 
на ближайшие годы и средне-
срочную перспективу. Декла-
рацию о дальнейшем разви-
тии интеграционных процес-
сов в Союзе на период до 2030 
и 2045 года подписали главы го-
сударств — членов ЕАЭС на засе-
дании Высшего Евразийского 
экономического совета. 

Д о к у м е н т  р а с к р ы в а е т 
основные направления пер-
спективного интеграционного 
строительства, которые напря-
мую коррелируют с приори-
тетами Российского председа-
тельства.

В Декларации внимание уде-
лено ключевым направлениям 
сотрудничества. Для развития 
общего рынка товаров стороны 
договорились совместно разви-
вать инфраструктуру хранения 
сельхозпродукции, формиро-
вать независимый семенной и 
племенной фонды.  

Будет продолжена работа по 
формированию общих энерге-
тических рынков. Планируется 
уделить внимание и  развитию 
гражданско-правовых отноше-
ний в области цифровой тор-
говли. В современных услови-
ях большое внимание уделяется 
сотрудничеству в области тех-
нологий. Планируется и дальше 
развивать механизмы поддерж-
ки производственной и научной 
кооперации.

Общее транспортно-логи-
стическое пространство пла-
нируется формировать за счет 

оцифровки всех транспортных 
процессов и документов. Эти 
задачи станут ключевыми на 
ближайшую перспективу. В ре-
зультате повысится  эффектив-
ность транспортного комплек-
са  с минимальными финансо-
выми вложениями. Предпола-
гается существенно  ускорить 
прохождение грузами пунктов 
пропуска, оптимизировать ло-
гистику, повысить качество 
прогнозирования. Также пла-
нируется снизить затраты на 
оформление документов. Важ-
ный шаг  в этом направлении 

связан с подписанием в про-
шлом году Соглашения по нави-
гационным пломбам. 

В Декларации поставлены 
задачи по координации разви-
тия физической инфраструк-
туры. В первую очередь это ка-
сается проектов, входящих в 
состав международных транс-
портных коридоров.

Первоочередные задачи в 
финансах связаны с развитием 
в Союзе независимой платеж-
ной инфраструктуры. Ее рабо-
та становится гарантией обес-
печения стабильных расчетов 
между предприятиями стран 
ЕАЭС в нацвалютах. 

Одна из актуальных задач — 
обеспечение недискриминаци-
онного доступа на финансовые 
рынки государств — членов Со-
юза. Решать ее планируется пу-
тем взаимного допуска ценных 
бумаг, брокеров и дилеров на 
рынки стран ЕАЭС, а также че-
рез формирование общего бир-
жевого пространства.

Планируется дальше разви-
вать единый рынок услуг.  Стра-
ны нацелены на формирование 
единого рынка туристических 
услуг, расширение взаимодей-
ствия в научно-образователь-
ной и иных сферах. ЕАЭС будет 

развиваться как полюс эконо-
мического притяжения  на меж-
дународной арене. 

По мнению руководителя 
организации Центра экономи-
ческой интеграции ВАВТ Ники-
ты Пыжикова, еще в 2022 году 
на евразийском пространстве 
сформировалось несколько 
блоков проблем.  «Это пробле-
мы, связанные с взаиморасче-
тами, ограничения, вводимые 
на экспорт и импорт товаров 
из России и Беларуси. Перео-
риентация потоков помогла ча-
стично решить эту проблему», 
— отметил он.  Эксперт добавил, 
что для обеспечения рынка то-
варами был принят механизм 
финансовой поддержки экс-
портно-импортных поставок. 
Он компенсирует часть про-
центной ставки в проектах, ре-
ализованных не менее чем тре-
мя странами — участницами 
Союза. 

Одним из важнейших собы-
тий уходящего года в ЕАЭС ста-
ло начало переговоров с Индо-
незией и ОАЭ по зоне свобод-
ной торговли (ЗСТ). А с Ираном 
Союз уже перешел к полнофор-
матному соглашению о зоне 
свободной торговли, подчерк-
нул Пыжиков.  

ТРЕНД Растущие экономики стран ЕАЭС переходят на расчеты 
в национальных валютах 

Инвестиции заработали

П
о итогам 2023 года, 
в течение которо-
го Россия предсе-
дательствовала в 
Евразийском эко-
номическом сою-
зе (ЕАЭС), удель-
ный вес нацвалют 
во взаиморасче-

тах стран объединения достиг 
89%. За год показатель вырос 
на 6 процентных пунктов. Уве-
личился товарооборот и сово-
купный ВВП союза. Эксперты 
пояснили, что стало драйвером 
роста экономик стран объеди-
нения.  

С момента создания Сою-
за в 2015 году товарооборот 
с внешними партнерами уве-
личился на 340 млрд долл. Вну-
тренняя торговля удвоилась 
до 85 млрд долл. На долю веду-
щих экономик России и Бела-
руси приходится 50 млрд долл. 
Самое главное, что за девять 
лет интеграции удалось полно-
стью самообеспечить страны 
ЕАЭС ключевыми товарами 
и ресурсами. Если в 2015 году 
отрицательное сальдо внешней 
торговли по продовольствию 
составляло 13 млрд долл., то к 
концу 2023 года на фоне пол-
ной самообеспеченности насе-
ления стран ЕАЭС продуктами 
питания увеличивается их экс-
порт. 

В 2023 год рост ВВП де-
монстрируют экономики всех 
стран, входящих в ЕАЭС. За 
первые три квартала в России 
ВВП вырос на 3%, в Армении — 
более 9%, в Казахстане — почти 
5%, в Киргизии — более 4%, в 
Беларуси — 3,5%. Промышлен-
ное производство в ЕАЭС в ре-
альном выражении увеличи-
лось на 3,5%, а торговля между 
пятью странами союза вырос-
ла на 8,9%. 

По мнению заведующей ка-
федрой Международных эко-
номических отношений РУДН 
Инны Андроновой, рестрик-
ции, наложенные Западом, 
в какой-то мере подстегну-
ли развитие экономик стран 
—  у ч а ст н и ц  е в р а з и й с к о го 
объединения и интеграцион-
ные процессы, одним из кото-
рых стал переход на расчеты в 
нацвалютах. «Положительная 
динамика связана с тем, что в 
условиях санкций нас вынуди-
ли наконец-то принять очень 
правильное решение, а имен-
но перейти на расчеты в наци-
ональных валютах», — отме-
тила эксперт. В свою очередь, 
переход на нацвалюты привел 
к росту экономик. «Все это по-
казало эффективность ЕАЭС 
и санкций, которые имели 
обратное действие. В данном 
случае они дали позитивный 
эффект», — считает эксперт. 

В итоге это привело к нача-
лу трансформации всей миро-
вой финансовой системы. «На-
деюсь, в нашу пользу», — добав-
ляет она. 

В 2024 году мы можем ожи-
дать более скромный прирост 
экономик ЕАЭС, так как эф-
фект восстановительного ро-
ста будет исчерпан, говорит 
заведующая кафедрой Между-
народной коммерции и логи-
стики РАНХиГС Азгануш Ми-
гранян. «Скорее всего, 2024 
год будет характеризоваться 
стабилизацией ситуации. Мы 
будем наблюдать плавный и 
пролонгированный прирост 
нацвалют в расчетах», — пола-
гает эксперт. 

В целом рост расчетов в на-
цвалютах позитивно сказался 
на экономиках стран — участ-
ниц ЕАЭС, считает Мигранян. 
Играет роль фактор преодоле-
ния достаточно высокого уров-
ня рисков по пересчету в ино-
странных валютах, связанных 
с волатильностью на валютных 
рынках, уточняет она. Таким 
образом, переход на расчеты 
в национальных валютах поз-
воляет хеджировать эти риски 
и тем самым снижать коммер-
ческие потери, которые возни-
кают при значительных коле-
баниях курсов валют. «Двена-
дцатый пакет санкций содер-
жит по большей части меры, 
направленные на взаимодей-

ствие с российскими контр-
агентами. То есть вторичные 
санкции. Использование на-
цвалют позволяет обходить все 
эти неконкурентные неэконо-
мические ограничения», — за-
ключила эксперт. 

Стоит отметить, что эконо-
мический рост стран ЕАЭС по-
ложительно сказался и на дру-

гих аспектах благосостояния 
государств. 

Так, за шесть месяцев 2023 
года совокупный объем инве-
стиций в основной капитал го-
сударств — членов ЕАЭС уве-
личился на 8,1% в сравнении 
с аналогичным периодом пре-
дыдущего года. «Объем на-
копленных взаимных прямых 
инвестиций между страна-
ми ЕАЭС к концу первого по-
лугодия 2023 года составил 
28,1 млрд долл.», — рассказал 
«РГ» руководитель направле-
ния Центра интеграционных 
исследований Евразийского 
банка развития (ЕАБР) Антон 
Малахов. 

По его словам, за последние 
7 лет объем взаимных инвести-
ций увеличился в 1,4 раза. Рост 

связан в первую очередь с ин-
вестициями в добывающие от-
расли, транспорт и логистику, 
финансовый сектор, агропро-
мышленный комплекс и от-
расли обрабатывающей про-
мышленности. 

Россия — основной инвестор 
в ЕАЭС с долей более 80% в об-
щем объеме взаимных инве-
стиций, добавил он. 

С участием российских ин-
весторов в 2023 году связа-
но 11 из 16 новых проектов на 
сумму 0,9 млрд долл. Основ-
ным реципиентом российских 
инвестиций является Казах-
стан, в большей степени за счет 
проектов в нефтегазовой и ло-
гистической отраслях. 

Другие новые проекты в 
регионе — это белорусские ин-

вестиции в России и Казахста-
не в машиностроительной от-
расли, а также казахстанские 
инвестиции в Кыргызстане в 
сфере альтернативной энер-
гетики.

«Для экономик стран ЕАЭС 
интенсификация взаимных 
инвестиций означает устой-
чивый рост объемов взаим-
ной торговли, обмен техноло-
гиями и знаниями, увеличение 
возможностей для развития 
производств новых переделов. 
На фоне упрощения процедур 
движения капитала, труда, то-
варов и услуг в рамках ЕАЭС 
совместные производства 
стран региона получают до-
полнительные конкурентные 
преимущества», — отметил экс-
перт.  

А К Ц Е Н Т

По прогнозам экспертов, в 2024 году 
ситуация стабилизируется. Мы будем 
наблюдать плавный и пролонгирован-
ный прирост нацвалют в расчетах в ЕАЭС

Союз использует 
электронные 
таможенные 
пломбы 
для контроля 
движения  грузов

Кооперация в АПК 
и промышленно-
сти, внедрение 
цифровых техно-
логий — в числе 
приоритетов ЕАЭС

А К Ц Е Н Т

Предполагается ускорить прохождение 
грузами пунктов пропуска, оптимизиро-
вать логистику, повысить качество 
прогнозирования на транспорте
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Первоочередная задача в финансовой сфере — развитие в ЕАЭС независимой платежной инфраструктуры. 

КОММЕНТАРИЙ

Алексей Оверчук, 
заместитель председателя Правительства России:
— Уходящий год был годом российского председательства в ЕАЭС. 25 дека-

бря 2023 года на заседании Высшего Евразийского экономического сове-

та Президент Российской Федерации В.В. Путин передал председатель-

ство в ЕАЭС премьер-министру Республики Армения Н.В. Пашиняну, и мы 

можем подвести итоги. 

Год завершается подписанием предложенной Россией Декларации о 

дальнейшем развитии экономических процессов в рамках Евразийского 

экономического союза до 2030 года и на период до 2045 года «Евразий-

ский экономический путь», определяющей, с учетом основных вызовов 

глобальной повестки, направления экономического развития нашего Со-

юза. 

Тут следует обратить внимание на две вещи. Во-первых, наши страны про-

демонстрировали общее видение своего совместного будущего на до-

вольно длительную перспективу, а, во-вторых, они видят свое будущее 

вместе с Россией. Все понимают, что в мире происходят очень серьезные 

многогранные перемены, а близость к России дает странам надежду на 

экономический рост и развитие ради блага своих народов. При этом все 

государства сохраняют свою политическую независимость и на равных 

участвуют в выработке всех решений, принимаемых в рамках Союза. В 

этом притягательность нашей интеграционной модели.

Полосу подготовила Екатерина Свинова 
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ  Французы и итальянцы распродают в интернете или возвращают 
в магазины рождественские подарки 

Спасибо, не надо
Нива Миракян, 
Вячеслав Прокофьев, 
Рим — Париж

C
огласно исследованию 
а с с о ц и а ц и и  C o n f c o -
operative, каждый второй 

итальянец готов избавиться от 
рождественских подарков, пере-
продав их или вернув в магазин. В 
этом году жители Апеннин были 
верны себе. Как и в предыдущие 
праздники, львиная доля реши-
ла сосредоточиться на покупке 
подарочных гастрономических 
наборов (73 процента), порядка 
50 процентов итальянцев отдали 
предпочтение кремам, шампу-
ням… и приблизительно столь-
ко же решили порадовать род-
ных и близких предметами гар-
дероба. В среднем один житель 
потратил на подарки около 217 
евро. Только на застолье, которое 
большинство итальянцев решили 
провести в этом году в узком до-
машнем кругу, ушло три милли-
арда евро.

Однако кризис и высокая ин-
фляция диктуют свое. Для каж-
дого восьмого итальянца в этом 
году Рождество оказалось невы-
носимым стрессом, в том числе 
по причине лимитированных 
финансов. В результате 7,5 мил-
лиона человек и вовсе не смог-
ли позволить себе купить чле-
нам семьи даже символическо-
го подарка. Есть также отдель-
ная категория граждан, которая 
из эгоизма или в целях эконо-

мии, передаривают либо сдают 
полученные дары обратно в ма-
газин. Объем сэкономленных 
на подарках средств оценива-
ется в 3,4 миллиарда евро, что 
на 200 миллионов больше, чем 
было в прошлом году. Уточняет-
ся, что к подобной практике го-
товы прибегнуть 28,5 миллио-
на итальянцев. Они стараются 
продать  полученные подарки 
или припасти их на всякий слу-
чай, может, понадобятся, чтобы 
передарить в течение года. От-
мечается, что чаще всего ита-
льянцы избавляются от продо-

вольственных товаров (42 про-
центов), обуви, аксессуаров 
и косметики (29 процентов), 
а также книг (17 процентов).

Во Франции не прошло и су-
ток после Рождества, как на 
специализированные сайты 
по перепродаже подарков об-
рушился нескончаемый поток 
предложений, исчисляемый 
сотнями тысяч. Еще до празд-
ников многие агентства по изу-
чению общественного мнения 
заявляли о том, что в этом году 
будут побиты все прежние ре-
корды по «сдаче» подарков, и не 

ошиблись. Свыше трети фран-
цузов стали срочно избавлять-
ся от рождественских презен-
тов. И не только потому, что по-
лучили, к примеру, книгу, удо-
стоенную в уходящем году Гон-
куровской премии за лучшее 
литературное произведение, 
в двух экземплярах, но и ради 
того, чтобы  немного подлатать 
свой бюджет, в котором минув-
ший праздник оставил видимую 
брешь.

Кстати, как считают анали-
тики платформы eBay, презен-
ты, что оказываются на упомя-
нутых ресурсах, зеркально от-
ражают подарочные предпочте-
ния местных граждан. В отличие 
от прошлого года видеоигры 
отошли на четвертое место в 
списке самых востребованных. 
И это понятно. Ведь дорогова-
ты, не всем по карману, тем бо-
лее в условиях растущей инфля-
ции и падения покупательной 
способности французов. Поэто-
му на первом месте предпочте-
ний фигурировали игрушки, на 
втором книги, а вот на третьем 
подарочные денежные чеки на 
суммы от 20 до 50 евро.

Как было подсчитано, на ро-
ждественские подарки детям в 
2023 году французы в среднем 
израсходовали 124 евро. Понят-
но, что некоторые больше, а не-
которые меньше.

А вот что касается презентов, 
предназначенных для взрослых, 
то по данным института IFOP, 37 
процентов жителей страны из-
за финансовых проблем еще в 
середине декабря сомневались 
в целесообразности таких трат. 
Правда, не исключено, что не-
которая часть из них все-таки 
отдала дань активно утверждаю-
щемуся тренду приобретать по-
дарки «секонд хенд», которые на 
порядок дешевле «новья». Осо-
бенно из числа французов мо-
ложе 35. Таких среди них свыше 
50 процентов.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Оппозиционные акции в Сербии 
выдыхаются и становятся вялотекущими

«Блицкриг» провалился

Александр Гасюк

В 
Сербии начатые оппо-
зицией масштабные 
протестные акции 
против признания 
итогов декабрьских 
выборов в парламент 
страны (скупщину), 
на которых победила 
коалиция «Алексан-

дар Вучич — Сербия не должна 
останавливаться», выдыхают-
ся. Об этом свидетельствует за-
вершившийся ничем в минув-
ший вторник митинг оппозици-
онеров в Белграде у здания ми-
нистерства юстиции Сербии с 
требованием освободить всех 
задержанных полицией экстре-
мистов, попытавшихся взять 
штурмом городскую админи-
страцию сербской столицы 24 
декабря. Эта хулиганская ак-
ция, во время которой проте-
стующие применяли насилие 
против сотрудников жандар-
мерии и громили обществен-
ное здание, стала очередным 
типичным примером использо-
вания «майданных технологий» 
для «ненасильственного» сло-

ма конституционного порядка 
в Сербии.

По итогам прошедших де-
сяти дней массовых протестов 
в Белграде можно констати-
ровать, что попытка с наскока 
добиться этой цели у финан-
сируемой преимущественно 
США, Британией и Германией 
через сеть «независимых фон-
дов» и НПО коалиции оппози-
ционных сил «Сербия против 
насилия» провалилась. Дале-
ко не в последнюю очередь это 
произошло благодаря наличию 
у президента Сербии Алексан-
дра Вучича точной и достовер-
ной упреждающей информации 
о готовящейся в его стране по-
пытке «майдана». Признатель-
ность нашей стране за поддерж-
ку территориальной целостно-

сти и сербского суверенитета 
высказал министр иностран-
ных дел балканской республи-
ки Ивица Дачич.

Во-вторых, лояльное прези-
денту Сербии окружение, тес-
но связанное с Вучичем за дол-
гие годы его политической ка-
рьеры, проявило твердость и не 
дрогнуло в час «Х». Руководи-
тели сербского силового блока 
— МВД и службы безопасности 
БИА — выполнили приказ главы 
государства и решительно пре-
секли беспорядки, арестовав 
десятки зачинщиков и наруши-
телей общественного порядка. А 
глава минобороны Сербии Ми-
лош Вучевич накануне заявил 
о подготовке анализа внешнего 
вмешательства в организацию 
протестов. Любопытный факт — 

к протестным акциям в Сербии 
как по щелчку пальцев подклю-
чилось и некоторое количество 
находящихся здесь российских 
релокантов. Часть этих дея-
телей, в том числе из так назы-
ваемого «Российского демокра-
тического общества», которое 
«продвигает ценности демокра-
тии и дает голос новой россий-
ской диаспоре в Сербии», уже 
депортированы из балканской 
страны по соображениям наци-
ональной безопасности.

Наконец, устроенные в серб-
ской столице беспорядки, ми-
тинги и шествия продемонстри-
ровали очевидный недостаток у 
оппозиции протестного потен-
циала для решения поставлен-
ной западными кураторами за-
дачи — заставить сербское руко-
водство признать итоги выбо-
ров в скупщину недействитель-
ными. По словам посла России в 
Сербии Александра Боцан-Хар-
ченко, несмотря на наличие у 
Александра Вучича неопровер-
жимых доказательств подстре-
кательства протестов в стране 
со стороны Запада, президент 
Сербии намерен прекратить 

все беспорядки исключительно 
в рамках правового поля.

Как итог, рисков «сверже-
ния» Вучича и утраты им власти 
в данный конкретный момент 
не наблюдается, заявил радио 
Sputnik директор Центра бал-
канских исследований СПбГУ 
Евгений Колосков.

Вместе с тем очевидный про-
вал «майданного блицкрига» в 
Сербии на фоне предстоящих 
новогодних каникул, на период 
которых политика отходит на 
второй план, едва ли заставит 
его западных спонсоров пере-
смотреть свои планы по оказа-
нию долгосрочного политиче-
ского и психологического дав-
ления на Вучича. Ультиматив-
ные требования США, Британии 
и Евросоюза к Белграду никто 
не отменял — речь идет о при-
знании независимости Косово, 
присоединении к санкциям про-
тив России и «сдаче» неугодного 
Западу президента Республики 
Сербской Милорада Додика.  

Сербские власти проявляют сдер-
жанность в отношении митингов 
прозападных оппозиционеров 
в Белграде.

А К Ц Е Н Т

Президент Сербии намерен прекратить 
все беспорядки исключительно 
в рамках правового поля

В МИРЕ

БРЮССЕЛЬ 
ИДЕТ 
ПО «ПЛАНУ Б»
Иван Сысоев

Страны Евросоюза обсужда-
ют новые варианты выделения 
средств для военной помощи 
Украине после того, как ЕС на 
саммите в декабре не смог со-
гласовать четырехлетний па-
кет помощи в размере 50 мил-
лиардов.

«План Б», как окрестили в 
Брюсселе новую схему, стал из-
вестен изданию Financial Times. 
Согласно проекту документа 
страны — члены ЕС предоста-
вят бюджетные гарантии, а это 
должно позволить руководству 
союза занять на рынках капи-
тала до 20 миллиардов евро и 
направить их Киеву. Таким об-
разом, европейцы хотят обой-
ти вето, наложенное Венгрией 
на выделение средств Украине. 
Аналогичная схема уже исполь-
зовалась Евросоюзом в 2020 
году, когда ЕС смог собрать 100 
миллиардов евро для поддерж-
ки рынка труда на фоне послед-
ствий пандемии коронавируса. 

Впрочем, и «план Б» тоже 
может сорваться. Для его реа-
лизации гарантии должны быть 
предоставлены странами с наи-
более высокими кредитными 
рейтингами, а это потребует 
голосований в национальных 
парламентах. Учитывая, что об-
суждение схемы запланирова-
но лишь на саммите ЕС 1 февра-
ля, процесс одобрения может 
затянуться. Так что обещания 
еврочиновников решить во-
прос «к марту» пока выглядят 
не более, чем словами. Стоит 
учитывать и то, что нет ника-
ких гарантий на быстрое согла-
сие национальных парламен-
тов на предлагаемые схемы. 
Все больше в Европе тех, кто не 
видит смысла сжигать деньги 
в украинской «черной дыре» в 
тот момент, когда экономиче-
ская ситуация в самой Европе 
далека от безоблачной. По мне-
нию экспертов, опрошенных 
Financial Times, экономика ЕС 
уже «скатилась в рецессию».  

ШВЕДАМ НАТО 
ПОДОЖДАТЬ
Игорь Дунаевский

Комиссия по международным 
делам парламента Турции одо-
брила документ по ратифи-
кации приема Швеции в ряды 
НАТО. Глава шведского МИД 
Тобиас Билльстрём воспри-
нял новость с воодушевлением, 
заявив, что в Стокгольме «с не-
терпением ждут возможности 
стать членом НАТО». Это по-
ложит конец примерно двухве-
ковой политике нейтралитета 
скандинавской страны.

Впрочем, несмотря на этот 
предновогодний подарок, по 
срокам присоединения Шве-
ции к Североатлантическому 
альянсу ясности не прибави-
лось. Для того чтобы протокол 
считался ратифицированным 
Турцией, его должен одобрить 
полный состав парламента. 
Формально голосование можно 
назначать через 48 часов после 
одобрения протокола комите-
том, но пока конкретной даты 
в Анкаре не озвучивали. При 
этом в пятницу парламентарии 
уйдут на каникулы до 10 янва-
ря 2024 года. Кроме того, пока 
аналогичный протокол не рати-
фицировала и Венгрия.

Приглашение в НАТО было 
направлено шведам еще в 2022 
году, однако президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган с при-
сущей ему хваткой решил в об-
мен на согласие выторговать 
различные выгоды для своей 
страны. В частности, Анкара 
добивалась от Стокгольма мер 
против Рабочей партии Курди-
стана, которую турки считают 
террористической организа-
цией. Кроме того, Турция тре-
бовала от США подвижек в во-
просе поставок истребителей 
F-16 и комплектов модерниза-
ции для них, запрошенных еще 
несколько лет назад.

В конечном итоге в июле 
Эрдоган в обмен на ряд усту-
пок-обещаний все же снял воз-
ражения, после чего натовцы 
наперебой стали выражать на-
дежду на прием Швеции в свои 
ряды уже до конца 2023 года. 
Однако Анкара себе не изме-
няет, и процесс ратификации 
в парламенте растянулся уже 
на несколько месяцев. Эрдо-
ган неоднократно намекал, что 
увязывает окончательное ре-
шение с конкретными шагами 
Конгресса США по F-16.  
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Что делать, если после праздников 
дом завален ненужными подарка-
ми? Интернет-площадки в помощь.
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ЭКСКЛЮЗИВ Продюсер 
Депардье рассказал, 
почему актера делают 
виновным без суда

Жерар 
держит удар

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Великому французскому актеру Жерару Депардье ис-
полнилось 75 лет. «Российская газета» связалась с его 
продюсером и близким другом Арно Фрилле и задала 
ему несколько вопросов.

Господин Фрилле, с каким настроением Жерар Депар-
дье встретил свой юбилей?

АРНО ФРИЛЛЕ: С невеселым. Вот уже несколько месяцев во 
Франции против него в СМИ ведется оголтелая атака, 
связанная с обвинениями в неких сексуальных домога-
тельствах. Причем каких-либо доказательств, не гово-
ря уже о судебных решениях, нет. Сегодня утром с ним 
разговаривал. Скажу однозначно: Жерар держит удар. 
Это в его характере.

Что вы думаете о кампании дискредитации знаковой 
фигуры не только французского, но и мирового кинема-
тографа?

АРНО ФРИЛЛЕ: Знае-
те, несколько лет 
назад мы были в 
Санкт-Петербурге, 
где Жерар встретил-
ся с президентом 
Владимиром Пути-
ным. Поинтересо-
вался положением 
дел в России, на что 
получил ответ в том 
духе, что оно ста-
бильно, есть про-
движение вперед. 
При этом отметил, что на Западе на это не обращают 
внимания, а образ России там формируется ангажиро-
ванными массмедиа. И действительно — пропагандист-
ский прессинг велик, им навязывается определенная 
повестка. Это верно и в отношении подачи мейнстри-
мом конфликта на Украине.

Так вот в наших СМИ, отбросивших принцип пре-
зумпции невиновности, вовсю настаивают на том, что 
Депардье уж точно виновен. Мол, прав тот, кто первым 
бросил обвинение и массово заполняет информаци-
онное пространство своим нарративом. 

Хотя факты говорят об обратном. К примеру, некая 
Шарлот Арну с 2018 года инкриминирует Жерару сек-
суальное насилие. Разбирательство жалобы идет уже 
пять лет. Суд первой инстанции, не найдя подтвержде-
ния ее обвинениям, отклонил иск, и сейчас рассматри-
вается ее апелляция. Тем не менее в головы людей вби-
вается утверждение, что он виноват. Хотя даже прези-
дент Франции напомнил всем о презумпции невинов-
ности и о том, что вердикт может вынести только суд. 

В чем причины вакханалии? Ведь на протяжении 
пяти десятилетий блистательной карьеры Депардье 
был кумиром публики и предметом всеобщего покло-
нения.

АРНО ФРИЛЛЕ: Мне кажется, что ему мстят за то, что все-
гда был свободным человеком, не держал язык за зуба-
ми. Был способен на сильные поступки, когда десять 
лет тому назад из-за конфликта с властями перебрался 
в Бельгию, а после попросил российское гражданство. 
Как сейчас мы видим, в высших сферах, судя по всему, 
ему этого не простили. 

Кто, по вашему мнению, стоит за этой волной охаи-
вания?

АРНО ФРИЛЛЕ: Приведу некоторые факты, а вы уж сами 
делайте выводы. Так вот руководство государственно-
го телехолдинга France Television заявило о намерении 
запретить показ фильмов с его участием на своих кана-
лах. А это пять общенациональных, 24 региональных, 
не считая ряда цифровых интернет-платформ. Как вам 
это? Более того, в эфире госкомпании France 2 показа-
ли тенденциозный репортаж о Депардье, по всей види-
мости, специально смонтированный, чтобы предста-
вить его в негативном свете. 

Как Депардье отнесся к открытому письму в его под-
держку, подписанному 50 деятелями культуры, кото-
рое было опубликовано в газете Le Figaro?

АРНО ФРИЛЛЕ: С благодарностью, большой радостью. Все 
они — его друзья, которых он знает много лет. И Кароль 
Буке, и Бертран Блие, и Пьер Ришар... Но есть и те, кто 
остался в стороне.

Какие планы у Депардье? Насколько мне известно, он в 
скором времени намеревается приехать в Россию. 

АРНО ФРИЛЛЕ: Жерар давно питает к России самые теплые 
чувства. Бывает там регулярно. У вас ведь другая сер-
дечная атмосфера. В начале будущего года планируем 
организовать серию музыкальных вечеров в ряде рос-
сийских городов. На них Депардье выступит вместе с 
российскими актерами. На этих вечерах, приурочен-
ных к 75-летию, он будет, в частности, петь француз-
ские песни, а его российские друзья — русские.  

Жерару Депардье 
мстят за то, что он 
всегда был сво-
бодным челове-
ком и не держал 
язык за зубами

Депардье встретил 75-й день рождения в невеселом настроении 
из-за нападок на него, но актер рад поддержке друзей.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ объяснил, кого можно 
обязать выкупить долю 
в жилом доме

Купи, 
а то хуже будет

Наталья Козлова

Доли в недвижимости практически всегда рождают 
для их обладателей массу проблем, большинство из 
которых можно решить только в зале суда. Поэтому 
разъяснения, которые дали по этому вопросу самые 
грамотные судьи страны, должны оказаться полезны-
ми тем гражданам, которые столкнулись с «долевой 
проблемой». 

Не секрет, что проблема долей и их покупки особен-
но остро стоит, если речь идет о дележе недвижимости 
в случае развода, а также попытках купить или продать 
долю в доме или квартире.

В истории, о которой идет речь, одна супружеская 
пара из Ростовской области после развода разделила 
принадлежащую им часть коттеджа пополам, но из-за 
конфликтных отношений они так и не смогли продол-
жать жить вместе. Жена решила оставить свою долю 
недвижимости бывшему супругу, получив взамен 
деньги. Бывший с этим оказался не согласен. 

Мирным пу-
тем устранить кон-
фликт не удалось. 
Дело дошло до Вер-
ховного суда РФ, ко-
торый постановил, 
что в таких разби-
рательствах надо 
выяснить, есть ли 
у экс-супруга же-
лание, а главное 
— финансовая воз-
можность выку-
пить предлагаемую 
часть дома.

А теперь расскажем важные детали спора, который 
заметил портал «Право.ru».

Супружеская пара за годы брака купила половину 
жилого дома площадью 131,5 квадратных метра, кото-
рую они зарегистрировали на мужа. А спустя несколь-
ко лет супруги развелись и разделили совместно нажи-
тое имущество. По решению суда каждому из бывших 
досталось по одной четвертой, или по 32 квадратных 
метра их коттеджа. 

После развода у бывших супругов сложились 
крайне плохие отношения. Поэтому в некогда общем 
доме остался жить мужчина, а женщина захотела по-
лучить денежную компенсацию за свою долю. Но до-
говориться с бывшим не вышло, и гражданка пошла в 
местный суд.

Чтобы определить стоимость доли бывшей супру-
ги, Новошахтинский районный суд Ростовской обла-
сти поручил одной местной компании провести экс-
пертизу. Что и было сделано. Специалисты выяснили, 
что долю женщины нельзя, как выражаются юристы, 
выделить в натуре. Дело в том, что этот дом оказался 
ветхим и перепланировка может привести просто к 
его разрушению. Эксперты подсчитали, что рыночная 
стоимость доли бывшей жены — 756 491 рубль. Именно 
такую сумму ей следует выплатить в качестве компен-
сации. 

Но бывший супруг в зале суда заявил, что он  отка-
зывается выкупать долю экс-жены. Суд учел отказ и 
вынес решение — гражданка не имеет права на получе-
ние компенсации. Тем более что формально экс-супру-
ги могут использовать дом совместно, ведь в деле нет 
доказательств обратного. Поэтому в суде гражданке 
было отказано.

Женщина с такими выводами категорически не со-
гласилась и отправилась обжаловать такое решение 
в Ростовский областной суд. Там доводы изучили и 
заявили следующее. По мнению апелляции, доля быв-
шей жены  незначительна. К тому же между сторонами 
сложились конфликтные отношения. Областной суд 
отметил, что размер компенсации за недвижимость 
справедливый и обоснованный, поэтому отменил ре-
шение первой инстанции, обязав бывшего супруга вы-
купить долю женщины за 756 491 рубль. 

Позже с таким выводом областного суда согласился 
Четвертый кассационный суд общей юрисдикции.

Бывший муж был возмущен подобным решением и 
обратился в Верховный суд РФ, требуя отменить выво-
ды местных судов.

Доводы сторон внимательно изучила Судебная 
коллегия по гражданским делам Верховного суда РФ и 
заявила следующее. Взыскивая с мужчины в пользу его 
бывшей супруги компенсацию, нижестоящие инстан-
ции не учли, что экс-супруг не хочет покупать долю в 
доме, отметила тройка судей ВС. 

К тому же местные суды не выяснили главного — а 
есть ли у бывшего супруга  деньги, чтобы купить не-
движимость экс-супруги по такой цене. В итоге Вер-
ховный суд РФ отменил принятые решения и направил 
дело на новое рассмотрение в Ростовский областной 
суд, где должны принять другое решение — не застав-
лять человека покупать то, что он не хочет.

Эксперты, которые специализируются на подоб-
ных спорах, говорят, что бывшему супругу следова-
ло обратиться в суд с несколько иным требованием 
— определить порядок пользования домом, если экс-
супругам и правда сложно использовать поделенную 
часть коттеджа из-за конфликтных отношений. Юри-
сты обращают внимание и на такой момент из ре-
шения Верховного суда — четверть недвижимости не 
считается малозначительной долей. В отечественном 
праве такой критерий, как малозначительность, зако-
нодательно не определен. Именно поэтому определе-
ние судей ВС должно сыграть важную роль для прак-
тики.  

Определение Верховного суда РФ № 41-КГ23-14-К4.

Вам завещали неприятности
«На сегодня в действу-
ющем законодатель-
стве не определен поря-

док информирования наследни-
ков о кредитных долгах наследо-
дателя», — подчеркивают разра-
ботчики проекта. Поэтому, по их 
словам, на практике часто слу-
чаются ситуации, когда наслед-
ники узнают о теперь уже своих 
проблемах постфактум, когда к 
ним приходят люди из банка. И 
что-то изменить уже поздно. В 
случае же принятия предлага-
емых норм неприятная инфор-
мация будет вовремя сообщать-
ся человеку.

Председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев подчеркнул, 
что проект направлен на защи-
ту прав граждан и носит ярко 
выраженный социальный ха-
рактер.

«Установление обязанности 
нотариуса информировать на-
следников о долгах наследода-
теля будет способствовать обес-
печению прав наследников на 
получение полной и достовер-
ной информации о принимае-
мом наследстве и поможет им 
своевременно сделать обосно-
ванный вывод о принятии на-

следства либо об отказе от на-
следства», – подчеркнул предсе-
датель Правления АЮР.

Вместе с тем в настоящее 
время не урегулирован вопрос 

электронного взаимодействия 
нотариусов и бюро кредитных 
историй. 

«В целях обеспечения воз-
можности направления нота-
риусами запросов и получения 
ими сведений из бюро кредит-
ных историй посредством элек-
тронного документооборота 
требуется установление поряд-
ка взаимодействия нотариусов с 
бюро кредитных историй», – от-
метил Владимир Груздев. 

В свою очередь, правитель-
ственные эксперты отметили, 
что законопроектом не урегу-
лирован вопрос оповещения на-
следников о наличии долгов не 
перед банками. Но такие долги 
тоже могут быть, а значит, сто-
ило бы предусмотреть и меха-
низм оповещения и о таких за-
долженностях. Правда, здесь 
возникает вопрос, каким об-
разом можно было бы узнать о 
подобных долгах: в бюро кре-
дитных историй они не отра-
жаются.

Правительство России под-
держало проект при условии его 
доработки с учетом указанных 
замечаний.

Как рассказывает вице-пре-
зидент Гильдии российских ад-
вокатов, заведующий Бюро ад-
вокатов «Де-юре» Никита Фи-
липпов, можно отказаться от 
наследства в целом — как от на-
следственных долгов, так и от 
прав на наследство. «Но нельзя 
отказаться от долгов и принять 
на себя только активы», — под-

черкивает он. Наследник не мо-
жет сказать, мол, беру машину и 
квартиру, а от огорода и долгов 
отказываюсь. Нет, в данном слу-
чае либо все, либо ничего.

«При этом здесь есть нюан-
сы, — продолжает Никита Фи-
липпов. — Например, если вы 
единственный наследник квар-
тиры и продолжаете в ней жить, 
это будет означать, что вы фак-
тически приняли это наслед-
ство. А значит, кредиторы будут 
вправе требовать от вас и пога-
шения долгов наследодателя в 
пределах стоимости этой квар-
тиры». 

В Федеральной нотариаль-
ной палате подчеркнули, что 
наследственное право — тради-
ционная компетенция нотари-
ата, который предпринимает 
все предусмотренные законом 
меры по охране прав участни-
ков наследственных правоот-
ношений. Нотариус исследует 
состав наследственной массы, 
устанавливает круг наследни-
ков, проверяет наличие заве-
щания, рассчитывает доли, при-
нимает меры по охране наслед-
ственного имущества и в целом 
делает все, чтобы права и ин-
тересы наследников были защи-
щены в равной степени.

«В рамках наследственного 
дела нотариус выполняет уни-
кальную исследовательскую, 
ревизионную и консультаци-
онную работу, предотвращает 
потенциальные споры между 
наследниками, защищает пра-
ва каждого из них», — подчерк-
нул президент ФНП Константин 
Корсик.

Выданное по итогам право-
вой экспертизы нотариуса сви-
детельство о праве на наслед-
ство является достоверным и 
публичным признанием как 
принадлежности наследствен-
ного имущества наследодателю, 
так и законности перехода это-
го имущества к наследникам.  

РЕШЕНИЕ 

Суд запретил 
выталкивать 
пьяных гостей 
из дома

НАКАЗАЛИ 
НА ПРОЩАНИЕ
Владислав Куликов

Суд в Санкт-Петербурге вынес 
обвинительный приговор мест-
ному жителю, который грубо 
вытолкнул своего гостя. Право-
веды особо подчеркивают: если 
гость не хочет уходить, выго-
няйте ласково. Иначе — статья. 

Вряд ли стоит напоминать, 
насколько актуальный пра-
вовой урок дан всем гражда-
нам страны накануне праздни-
ков. Наукой нам должно стать 
дело жителя Северной столицы 
Дмитрия Б. Минувшей весной 
он неудачно распрощался с со-
седом, заглянувшим на огонек 
и слишком засидевшимся.

«12 марта 2023 г. с 20 часов 
00 минут до 22 часов 30 минут, 
находясь в парадной дома 32 по 
пр. Просвещения, будучи в со-
стоянии алкогольного опьяне-
ния, на почве внезапно возник-
ших неприязненных отноше-
ний со своим соседом С., Дмит-
рий Б. проявил преступную 
небрежность, не предвидя воз-
можности наступления тяжких 
последствий в результате своих 
действий, хотя при необходи-
мой внимательности и преду-
смотрительности должен был 
и мог предвидеть эти послед-
ствия, умышленно толкнул С. 
двумя руками в область плеч», 
рассказывают в объединенной 
пресс-службе судов Санкт-Пе-
тербурга.

От толчка гость упал с вы-
соты собственного роста на 
ступеньки лестницы и куба-
рем скатился по ним вниз на 
лестничную площадку. 

«Здоровью соседа Б. при-
чинил вред средней тяжести», 
подчеркивают в пресс-службе.

Таким образом, уставший 
от гостя хозяин попал под уго-
ловную статью. Пусть не сму-
щает место действия — подъезд. 
Точнее — парадная. 

«Суд установил, что вне-
запно возникшие неприязнен-
ные отношения возникли из-за 
того, что С., находясь в гостях у 
Б., никак не хотел уходить, при-
шлось выталкивать, — расска-
зывают в объединенной пресс-
службе. — Б. согласился с предъ-
явленным обвинением».

Мировой судья судебного 
участка №37 г. Санкт-Петер-
бурга назначил наказание в 
виде 240 часов обязательных 
работ.

«Кроме того, с Б. взыскан ма-
териальный ущерб в размере 3 
589 рублей и моральный вред в 
150 000 рублей», — сообщают в 
пресс-службе.

Правовые подходы таковы: 
вытолкнуть гостя — это все рав-
но что избить. Если гость неу-
дачно упадет и попадет на боль-
ничную койку, будет уголов-
ная статья. Если гость просто 
упадет и почувствует боль, но 
вреда здоровью не будет, то хо-
зяина могут наказать по КоАП. 
Вменят статью «Побои».

Как подчеркивают юристы, 
на практике таких дел немало. 
«Причем хозяин в таком случае 
не может рассчитывать, что его 
защитят нормы о допустимой 
обороне», — говорит адвокат 
Вячеслав Голенев. 

Правило «мой дом — моя 
крепость» не распространяется 
на случаи, когда гости не хотят 
расходиться после застолья. 

«Даже толчок, если гость по-
чувствовал боль, например уда-
рившись о дверь, может быть 
квалифицирован как побои и 
повлечь административную от-
ветственность», — рассказыва-
ет адвокат.

Особо горячее прощание мо-
жет подвести хозяина и под уго-
ловную статью. Поэтому вы-
проваживать гостей надо дели-
катней и осторожней. Если же 
гости будут упираться, можно 
вызвать полицию. Она найдет 
аргументы, почему банкет пора 
прекращать.  

АВТОМОБИЛИ Водители готовы выбрать более суровое 
наказание, если оно не лишит их работы

Арест пуще воли

Владимир Баршев 

В
одители готовы отси-
деть 15 суток ареста, 
лишь бы не лишить-
ся прав. Однако суды 
считают арест более 
суровым наказани-
ем и отказывают им 
в этом. Как пример, 
недавнее дело кото-

рое рассматривал 2-й кассаци-
онный суд. Там водитель просил 
применить к нему такую меру 
наказания, как арест. Но суд на 
это не пошел, оставив в силе на-
казание, принятое нижестоя-
щими судами. 

История проста. Некий во-
дитель Калашников слегка за-
дел чужое авто и уехал. Обид-
но, пострадавшему водителю 
— обидно. Но повод ли это ли-
шать виновника прав? А вдруг 
он действительно не заметил, 
что поцарапал чужую машину? 
Музыка громко играла в сало-
не, другие отвлекающие фак-
торы были... Если бы он при-
чинил серьезный вред маши-
не или, не дай бог, покалечил 
бы человека, — это был бы один 
разговор. 

Но при совершенно незамет-
ных повреждениях лишиться 
прав на год тоже обидно. Осо-

бенно если о ДТП ты узнаешь 
месяц спустя. 

Тем не менее закон суров, но 
это закон. Калашников обжало-
вал решение мирового судьи, а 
затем апелляционного суда во 
2-м кассационном суде. Причем 
он даже не просил вовсе отме-
нить ему наказание. Его прось-
ба заключалась в том, чтобы 
переквалифицировать его с ли-
шения прав на арест. 

Тут стоит пояснить: если бы в 
отношении водителя был выне-
сен арест, пусть даже по полной 
программе, то есть на 15 суток, 
то, отсидев бы в камере на казен-
ных харчах этот срок, он вышел 
бы на свободу белым и пуши-
стым и с правами. А так — ходи 
год пешком. 

Но итог был неутешителен. 
2-й кассационный указал, что 
довод жалобы о наличии осно-

ваний для изменения постанов-
ления путем замены наказания в 
виде лишения права управления 
на административный арест не 
может быть принят во внимание, 
так как административный арест 
является более суровым наказа-
нием, ограничивающим гаран-
тированное Конституцией РФ 
право лица на свободу передви-
жения. Его применение ухудши-
ло бы положение привлеченного 
к административной ответствен-
ности лица, что недопустимо. 

Грубо говоря, 15 суток лише-
ния свободы — это гораздо более 
серьезная мера, чем год пешком. 
Даже если от руля зависит сво-
бода перемещения человека, его 
семьи, а также заработка и биз-
неса. По мнению суда. 

По мнению простых обыва-
телей — наоборот. Как рассказал 
известный защитник прав ав-

томобилистов Петр Шкуматов, 
сейчас даже некоторые юристы 
дают советы тем, кто к ним об-
ращается с подобными вопро-
сами, срочно получить огром-
ное количество штрафов и не 
оплачивать их. Например намо-
тать несколько кругов ночью по 
МКАД и попасться на огромном 
превышении скорости. Тогда во-
дителя сочтут якобы злостным 
нарушителем и назначат арест 
вместо лишения прав. 

Однако все юристы, с кото-
рыми беседовал корреспондент 
«РГ», считают эту идею и неза-
конной, и бесперспективной. 
Как пояснил юрист Кирилл Му-
ратов, любой неоплаченный 
штраф считается уже отягчаю-
щим вину обстоятельством. Его 
поддерживает и адвокат Сергей 
Радько. По его словам, это может 
сыграть свою роль, а может и не 
сыграть. И водителю назначат 
и лишение прав, и требование 
оплатить штрафы в двойном раз-
мере. В общем, овчинка выделки 
не стоит. 

Между тем та самая часть 2 
статьи 12.27 — оставление ме-
ста происшествия — стала уже 
кормушкой для мошенников. 
По словам Петра Шкуматова, 
на стоянке около какого-нибудь 
торгового центра ставится ма-

шина, которая подкарауливает 
незадачливого водителя. Води-
тель трогается с парковки, мимо 
него проезжает автомобиль мо-
шенников. Главное, чтобы это 
было видно на камерах парков-
ки. Затем помощники мошенни-
ков быстренько наносят потер-
тости на том и другом автомо-
биле. И дело в шляпе. Наруши-
тель, якобы совершивший ава-
рию, скрылся с места ДТП. Ему 
предлагают оплатить. Но даже 
не ущерб, а уход от ответствен-
ности. Ибо при наличии видео он 
не сможет доказать, что столк-
новения не совершал. А это уже 
не 5—10 тысяч рублей. Речь идет 
о сотнях тысяч. 

В связи с этим экспертный 
совет по автомобильной без-
опасности при Комитете Госду-
мы по труду, социальной по-
литике и делам ветеранов под-
нял вопрос о том, чтобы вооб-
ще пересмотреть эту статью. 
В частности, хотя бы добавить 
примечание, что в случае возме-
щения ущерба, при отсутствии 
пострадавших людей, вторую ее 
часть — лишение прав или арест 
— в отношении якобы наруши-
телей не применять.  

В случае мелкой аварии сотрудни-
кам ГИБДД рекомендовано не при-
менять статью о лишении прав.

А К Ц Е Н Т

Известный юридический факт: долги 
переходят по наследству. Но есть 
нюансы. Например, если отказаться 
от наследства, то не будет и долгов

А К Ц Е Н Т

Суд не может поменять лишение права 
управления на арест, поскольку арест — 
более строгая мера, ограничивающая 
свободу гражданина

Если гости актив-
но требуют про-
должения банке-
та, хозяин не впра-
ве вытолкать их 
всех взашей, так 
как может попасть 
под КоАП или, 
при особо горячем 
прощании, 
под Уголовный 
кодекс

1

Нотариуса обяжут заранее наводить справки: не является ли наследство мышеловкой для человека.

Верховный суд не согласился с коллегами, которые обязали 
гражданина купить долю бывшей жены в их квартире.

В отечественном 
праве такой 
критерий, как 
малозначитель-
ность, вообще 
не определен
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В Омской области суд восстановил в правах 
многодетных родителей

Детям вернули Надежду!
Наталья Граф,
«Российская газета», 
Омская область

Т
арский городской суд 
снял ограничения в ро-
дительских правах с жи-

телей села Чекрушево Наде-
жды и Виктора Вшивковых. Те-
перь молодые родители смогут 
вновь сами воспитывать своих 
мальчишек — Илью, Богдана и 
Сашеньку.

— Мы благодарны всем, кто 
нас поддерживал, поздравляем 
всех с наступающим Новым го-
дом и очень рады, что все пло-
хое осталось позади, — подели-
лась с корреспондентом «РГ» 
Надежда.

За этой резонансной истори-
ей следила вся страна. 2 ноября 
2022 года тарские органы опе-
ки и попечительства отобрали 
у молодой многодетной матери 
Нади Привалихиной трех ма-
леньких сыновей. В момент при-

хода проверяющих она крепко 
спала, а в доме был беспорядок. 
Ранее мать уже привлекалась 
за неисполнение родительских 
обязанностей — дети играли на 
улице одни.

То, что происходило дальше, 
поражает своим цинизмом. 8 
ноября глава Тарского района 
Евгений Лысаков подписал по-
становление о внесении в банк 
опекунов влиятельной 47-лет-
ней дамы, топ-менеджера из 
Екатеринбурга, и ее 29-летнего 
супруга. А 11 ноября другое по-
становление — уже о передаче 
им восьмимесячного Сашеньки. 

До решения суда больного 
ребенка экстренно вывезли в 
чужую семью — за тысячу кило-
метров от Омска. Несмотря на 
то что 50-летняя бабушка Лари-
са Привалихина обивала пороги 
органы опеки и умоляла отдать 
ей родных внуков.

Только после вмешательства 
«РГ» и общественников ребен-

ка вернули в Тару. Отец мальчи-
ков, Виктор Вшивков, вступил 
с Надеждой в брак и установил 
отцовство официально. Три ме-
сяца дети прожили с родными 
папой и мамой. Только-только 
начали приходить в себя после 
пережитого стресса. Казалось 
бы, жизнь наладилась. Родите-
ли доказали, что готовы само-
стоятельно воспитывать своих 
сыновей и надо дать им эту воз-
можность. Под необходимым 
контролем социальных служб. 

Перед судебным процессом 
специалисты оценили жилищ-
ные условия семьи и сочли их 
вполне удовлетворительными. 
У детей есть все необходимое — 
лекарства, еда, одежда, игруш-
ки, книги, отдельные спальные 
места. Отец оформился самоза-
нятым, погасил долги за комму-
налку. 

Общественные, родитель-
ские и православные организа-
ции просили местных чиновни-
ков прислушаться к голосу ра-
зума и сохранить многодетную 
семью. К спасению семьи под-
ключилась Уполномоченный по 
правам ребенка при президенте 
РФ Мария Львова-Белова.  

Она организовала онлайн-
совещание с представителями 
региональных и местных ор-
ганов власти по ситуации, сло-
жившейся в семье Вшивковых-

Привалихиных. Его участники 
также пришли к выводу о преж-
девременной постановке во-
проса о лишении Надежды ро-
дительских прав.

— Администрации Тарского 
района были даны настоятель-
ные рекомендации об органи-
зации эффективной профилак-
тической работы с семьей и ока-
зании необходимой помощи в 
сохранении семьи, — объяснила 
«РГ» уполномоченный по защи-
те прав детей в Омской области 
Елизавета Степкина. — В семье 
имеются ресурсы для преодо-
ления трудной жизненной си-
туации.

Мария Львова-Белова всту-
пила в судебный процесс в каче-
стве третьего лица.

Однако тарские чиновники 
были непреклонны. Они изме-
нили иск и потребовали лишить 
родительских прав не только 
Надежду, но и ее супруга.

Сразу после того, как судья 
Наталья Казакова озвучила вер-
дикт об ограничении родителей 
в правах, в село Чекрушево на 
нескольких машинах выехали 
представители органов опеки 
в сопровождении полиции. Ис-
полнительный лист о немедлен-
ном отобрании детей был изго-
товлен в рекордные сроки. Пере-
пуганных мальчишек вновь за-
бирали из родного дома чужие 

люди. Детей одевали в спешке. 
Увозили в ночь на машинах без 
детских кресел и специальных 
устройств, в нарушение всех 
правил. Братьев решили поме-
стить в Тарский детский дом. 

К счастью, в ситуацию вновь 
вмешались Мария Львова-Бело-
ва, омский детский омбудсмен 
Елизавета Степкина и руково-
дитель органов опеки регио-
на Оксана Груздева. Мальчики 
были признаны оставшимися 
без попечения и переданы под 
предварительную опеку бабуш-
ке Ларисе Привалихиной. 

Родители продолжили битву 
за своих детей. Но апелляцион-
ная инстанция оставила реше-
ние Тарского городского суда в 
силе.

Несколько месяцев маль-
чики прожили вместе со своей 
бабушкой, которой пришлось 
оставить работу и полностью 
посвятить себя внукам. Мама и 
папа жили рядом — работали и 
помогали во всем.

Благодаря работе аппарата 
Марии Львовой-Беловой тар-
ская опека изменила свою по-
зицию и помогла Вшивковым 
собрать все необходимые до-
кументы для нового судебного 
процесса.

— Причины, послужившие 
основанием для вынесения 
решения по их ограничению 
устранены. Семья будет прожи-
вать в городе Тара, отец оформ-
лен самозанятым, мать зани-
мается воспитанием сыновей, 
— пояснила «РГ» уполномочен-
ный по правам ребенка в Ом-
ской области Елизавета Степ-
кина. — Органы опеки и попечи-
тельства управления образова-
ния Тарского района поддержа-
ли родителей в судебном про-
цессе.

Теперь семья наконец-то 
сможет воссоединиться.  

ТУРИЗМ Чем удивит гостей Суздаль — новогодняя столица 
России

Волшебные огурцы

А К Ц Е Н Т

«Мы благодарны всем, кто нас поддер-
живал, поздравляем с наступающим 
Новым годом и очень рады, 
что все плохое осталось позади», — 
призналась Надежда

Элина Труханова, 
«Российская газета», 
Владимирская область

Н
овогодняя столица 
России — древний 
город Суздаль — 
приглашает прогу-
ляться по новому 
турмаршруту в по-
исках маленьких 
бронзовых фигу-
рок сказочных суз-

дальчат, поучаствовать в кве-
стах, мастер-классах, интерак-
тивных концертах, театрали-
зованном празднике, а еще на-
сладиться ледовыми и световы-
ми шоу.

О том, что в городе теперь 
живут суздальчата, было объ-
явлено на церемонии откры-
тия новогодних торжеств. Эти 
сказочные персонажи олице-
творяют древних жителей Суз-
даля. Кто-то из них находится в 
процессе засолки знаменитых 
местных огурцов, кто-то ловит 
рыбу, вышивает скатерть, за-
нимается торговлей. Крохот-
ные бронзовые фигурки разме-
щены  на возвышениях в ожив-
ленных туристических местах, 
но где именно, нигде  не сооб-
щалось. А все потому, что их 
надо найти самостоятельно — 
гулять и находить! И лучше — 
вместе с детьми.

П о ка  в  э то й  с ка з оч н о й 
компании шесть суздальчат. 
Каким же будет седьмой и чем 
он будет заниматься, в эти 
праздничные дни должны ре-
шить горожане вместе с го-
стями новогодней столицы, 
предложив свои идеи (это мож-
но сделать, к примеру, зайдя на 
страницы туристского центра 
Владимирской области в соцсе-
тях). Автора лучшей идеи ждет 
приз.

Девиз Нового года по-суз-
дальски — «Сказка есть — сказка 
здесь», а потому сказочность 
здесь  повсюду. Начиная с сохра-
нившихся в городе 37 храмов, 
18 колоколен и пяти монасты-
рей, совершенно особенного ко-
лорита небольшого древнего го-
родка и  до ледового шоу Ирины 
Слуцкой, которое на городском 
катке будет идти почти две не-
дели. И уникального светового 
шоу об истории Суздальской 
земли в кремле. Причем Рожде-
ственский собор, Архиерейские 
палаты и колокольня кремля 
каждый вечер с 28 декабря по 
7 января станут своеобразным 
экраном и одновременно исто-
рическим антуражем.

Концерты на Торговой пло-
щади, развлекательные про-
граммы для детей и взрослых, 
рождественская ярмарка, чай 

из огромного уличного само-
вара, катание с горок, театра-
лизованный праздник — лишь 
часть праздничной программы 
столицы наступающего Ново-
го года.

Для совсем уж полного по-
гружения в сказку город на 
две недели, по сути, стал пе-
шеходным: до 7 января по цен-
тральным улицам движение 
машин запрещено, организо-
ваны бесплатные парковки. 

Пришлось поменять и привыч-
ные маршруты даже запряжен-
ным в сани суздальским лошад-
кам — они будут ждать гостей на 
Ильинском луге за домом № 1 
по улице Шмидта. 

Добираться до нужных то-
чек на карте новогодней сто-
лицы гостям и самим жителям 
на протяжении всех празднич-
ных дней помогают бесплатные 
автобусы, специально запу-
щенные от городского авто-

вокзала до Торговой площади и 
от улицы Владимирской до ули-
цы Виноградова. По первому 
маршруту они ходят с интерва-
лом в 30 минут, по второму — че-
рез каждые четверть часа.

До самого же Суздаля из Вла-
димира с прошлого года ездят 
специальные туристические 
шаттлы, расписание которых 
увязано с графиком московских 
«Ласточек». А вот автомобили-
стам из-за капремонта автодо-
роги  Р-132 «Золотое кольцо» 
власти города советуют быть 
внимательнее. 

Если добираться в Суздаль 
по трассе М-7 «Волга» со сто-
роны Москвы, то во Владими-
ре нужно свернуть на дорогу 
Владимир — Новоалександрово 
— Старый Двор. В селе Старый 
Двор повернуть направо на до-

рогу через Туртино, Ивановское 
— до Суздаля. Личные автомоби-
ли в таком случае можно будет 
припарковать на дополнитель-
ной автостоянке на Дмитриев-
ской улице. 

Кстати, на праздники в но-
вогодней столице ожидают  300 
тысяч гостей. Места в гостини-
цах, глэмпингах и гостевых до-
мах были забронированы уже 
на 90%. Но резервы еще есть. 
Правда, если отправляться в 
Суздаль на саму новогоднюю 
ночь или Рождество, надо гото-
вить круглую сумму. Ведь одна 
ночь на двоих с 31 декабря на 
1 января в объектах размеще-
ния, расположенных в полуто-
ра или даже почти трех кило-
метрах от центра города, обой-
дется в среднем в 10 — 32 тыся-
чи рублей.  
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Самая красивая елка в Суздале установлена на Торговой площади.

В расписных санях с ямщиком на облучке можно прокатиться по Ильинскому лугу, а потом согреться чаем из огромного самовара на Кремлевской улице.

Впервые об истории омской семьи «РГ» рассказала в ноябре 2022 года.

А К Ц Е Н Т

До 7 января по центральным улицам 
Суздаля движение машин запрещено, 
организованы бесплатные парковки

ТРАНСПОРТ 
Парковки 
в Москве с 1 по 
8 января будут 
бесплатными

СТОЙТЕ, 
КАНИКУЛЫ! 
Александр Мелешенко

В первые восемь дней ново-
го 2024 года уличные парков-
ки в Москве будут бесплатны-
ми — встать без опаски полу-
чить штраф можно будет даже 
в самом центре, на улицах с 
наиболее высокими тарифами 
380 и 450 рублей в час. Об этом 
сообщили в столичном депар-
таменте транспорта. Впрочем, 
автомобилистам все же стоит 
учитывать некоторые нюансы, 
чтобы не испортить себе празд-
ники. 

«По решению мэра Москвы 
Сергея Собянина в дни государ-
ственных праздников парко-
ваться на улицах города можно 
бесплатно, — напомнил замм-
эра Максим Ликсутов. — В это 
время многие уезжают из горо-
да, количество машин снижает-
ся, и на парковках становится 
свободнее. Мы просим автомо-
билистов быть внимательными 
и парковаться по правилам, не-
смотря на отмену оплаты».

При этом стоит учитывать, 
что бесплатными парковки 
будут именно в январские ка-
никулы. А в предпраздничные 
выходные, 30 и 31 декабря, 
парковаться нужно по общим 
правилам. В субботу, 30-го, все 
парковки останутся платными. 
А в воскресенье, 31-го, платны-
ми будут лишь те, где установ-
лены самые высокие тарифы 
в те самые 380 и 450 рублей в 
час. Парконы продолжат рабо-
тать, так что с оплатой лучше не 
тянуть — на нее у водителей, на-
помню, есть лишь пять минут 
после остановки. 

Впрочем, в январские празд-
ники следить за парковками 
тоже не перестанут, так что 
вставать под запрещающими 
знаками, на местах для инва-
лидов или, к примеру, грузови-
ков не стоит: можно получить 
штраф, а то и искать потом ма-
шину на штрафстоянке. Еще 
надо иметь в виду, что платны-
ми в каникулы останутся пар-
ковки со шлагбаумом, — они 
будут работать по обычным та-
рифам.  

РАКУРС В столице 
открываются филиалы 
усадьбы Деда Мороза

Попасть в кадр

Ирина Огилько

Усадьба Деда Мороза в парке «Кузьминки» стала очень 
популярной. До конца года билеты на новогодние экс-
курсии и мастер-классы в ней уже распроданы. Чтобы 
все москвичи и гости столицы смогли попасть в гости к 
главному волшебнику страны, впервые в этом году за-
работают три филиала усадьбы.

Как рассказали «РГ» в пресс-службе «Мосгорпар-
ка», откроются площадки 29 декабря в трех парках. 
Здесь стартует проект «Сказки Деда Мороза». «В рам-
ках проекта в каждом из парков создали специальные 
павильоны — локации. Вход в них бесплатный. Встре-
чать гостей будут персонажи мультфильмов и филь-
мов, знакомые с детства. Запланирована большая 
анимационная программа, новогодние мастер-клас-
сы и игры», — отметили в пресс-службе. И добавили, 
что стоит обратить внимание на наряды сказочных 
героев — анимато-
ров. Их создава-
ли специалисты 
комплекса костю-
ма и реквизита ки-
ностудии им. М. 
Горького. Причем 
за основу были взя-
ты аутентичные ко-
стюмы как мульти-
пликационных пер-
сонажей, так и ге-
роев фильмов.

В Измайловском 
парке локация по-
священа «Снежной королеве». Павильоны оформлены 
так, словно их перенесли из мультика 1957 года Льва 
Атаманова. Тут есть настоящие улочки Старого город-
ка, Зачарованный лес. Особняком стоит дворец с трон-
ным залом Снежной королевы. Встречать гостей здесь 
будут Кай, Герда, Маленькая разбойница и другие пер-
сонажи. 

В парке Олимпийской деревни оживут герои мульт-
фильма «Простоквашино» и его продолжения, снято-
го в 2018 году режиссерами Е. Жирковой, А. Кузиной, 
М. Солошенко. Побывать можно в доме Дяди Федора, 
на почте у Печкина, в коровнике Матроскина. 

Зимнюю сказку «Морозко» по мотивам одноимен-
ного фильма Александра Роу 1964 года воссоздали в 
ландшафтном парке «Митино». Здесь поставили па-
вильоны в виде дома мачехи Настеньки, соорудили 
сказочный лес с домом и санями Морозко. Встречать 
и развлекать гостей будут озорной Старичок-Борови-
чок, Разбойники, Баба-яга и Марфушенька-душенька.

В период новогодних праздников и каникул  приго-
товлены мастер-классы по украшению имбирных пря-
ников и новогодних фигурок, гонки на снегоступах.  

ПРОЕКТ Где к праздникам 
купить подарки, 
сделанные мастерами 
с особенностями здоровья

Дракончик 
из «Сундука»

Любовь Проценко

Онлайн-платформа маркетплейса «Москва — добрый 
город» — первый в России государственный социаль-
ный проект, который объединил мастеров, работаю-
щих в мастерских 40 некоммерческих организаций.

Заммэра Москвы по вопросам социального разви-
тия Анастасия Ракова рассказала: «На виртуальной 
полке этого социального маркетплейса представле-
но уже более 1,5 тысячи эксклюзивных художествен-
ных и ремесленных изделий из разных материалов и 
в различных техниках. Их выполнили вручную люди с 
инвалидностью в открытых при поддержке города ма-
стерских. Более 200 видов товаров в электронном ка-
талоге — это новогодние подарки и украшения. Впер-
вые они выделены в отдельный специальный раздел. 
Каждое изделие — уникальная вещь. Покупая такие 
сувениры, тысячи 
москвичей не толь-
ко радуют своих 
родных и близких, 
но и дарят новогод-
нее чудо авторам 
работ. Ведь для осо-
бых мастеров это 
возможность по-
чувствовать себя 
востребованными, 
найти новых дру-
зей, работать и за-
рабатывать».

Мастерскую 
«Сундук», например, десять лет назад создала Нина 
Петровская, программный директор благотворитель-
ного фонда помощи людям с ментальными особенно-
стями «Единение». «Поддержка города стала для лю-
дей с ДЦП, аутизмом, синдромом Дауна и другими за-
болеваниями, которые находят себя в творчестве, со-
циальным лифтом, открывшим им путь в общедоступ-
ную торговлю, — говорит Нина. — Любой человек может 
выйти на площадку через mos.ru попасть на площадку, 
где представлены их изделия, и увидеть, какие яркие и 
интересные они делают, например, игрушки. В канун 
Нового года, скажем, нарасхват идут керамические 
дракончики, ежики и другие лесные звери, хорошо из-
вестные детям по сказкам. Популярностью пользуют-
ся и вытканные игрушки в нашей ткацкой мастерской 
— интерес к ткачеству сейчас вообще большой. Нашим 
же мастерам это большая материальная поддержка и в 
то же время — ощущение пользы от своей работы».

Для удобства покупателей товары в каталоге си-
стематизированы по девяти категориям. Бижутерия, 
вязаные и шерстяные вещи, декор и товары для дома, 
изделия из дерева и фанеры, полиграфия... Каждое ис-
кусно выполнено в самых разных техниках под руко-
водством дизайнеров и при поддержке наставников. 
В числе постоянных участников проекта такие НКО, 
как «Изумрудный город», «Бабушкин клубок», обще-
ство инвалидов «Равные возможности» и другие.  

На виртуальной 
полке социального 
маркетплейса 
представлено 
более 1,5 тысячи 
работ

Костюмы для 
артистов проекта 
«Сказки Деда 
Мороза» создавали 
на киностудии 
им. Горького

КУЛЬТУРА 

На катке 
Парка Горького 
открывается 
первый 
кинопавильон

СМОТРИ 
И КАТАЙСЯ
Глеб Пучков

Сегодня в Парке Горького 
открывается  первый в истории 
катка кинопавильон. Показы-
вать в нем будут добрые отече-
ственные короткометражные 
мультфильмы.

Всего отобрано 13 ав-
торских короткометражных 
картин —  это добрые семей-
ные зимние истории. Все они 
российского производства, а 
также являются призерами и 
победителями международно-
го анимационного фестиваля 
— Большого фестиваля мульт-
фильмов.  Новый формат отды-
ха рассчитан на семьи с детьми, 
однако может понравиться и 
другим категориям посети-
телей: можно одновременно 
смотреть мультики и кататься. 

Показы будут идти с 11.00 до 
15.00 и с 17.00 до 21.00. Напри-
мер, покажут мультфильм 
«Звездочка» режиссера Светла-
ны Андриановой. Это история о 
приключении маленькой звез-
дочки в новогоднюю ночь. Еще 
один мультфильм — «Моя мама 
самолет». Его режиссер — Юлия 
Аронова. Мультфильм расска-
зывает историю о смелой маме 
— самолете, которая летает в 
небесах. Мультфильм «Дикие 
соседи» режиссера Дарьи Зи-
миной рассказывает о том, как, 
приехав отдохнуть в свой чу-
десный домик, Кролик обнару-
живает в саду незваных соседей 
— невоспитанных кошек. Так-
же в афише есть мультфильмы 
«Смелая мама», «Сказка про 
елочку», «Темная сторона» и 
другие.  

КСТАТИ

Новые усадьбы Деда Мороза будут работать ежедневно 

с 29 декабря по будням с 10.00 до 20.00, по выходным 

с 10.00 до 21.30. Сокращенный рабочий день будет 

31 декабря, площадки закроются в 15.00. И с 15.00 возоб-

новят они работу уже 1 января. Цена на мастер-классы — 

от 300 рублей.

Кстати

Кинопавильон расположен 

у павильона проката № 3, рядом 

с хоккейной коробкой. Работать 

кинопавильон будет до 7 января 

включительно.
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МЧС Президент 
поблагодарил спасателей 
за обеспечение 
безопасности людей 
в новых регионах

Тушили, 
вывозили, 
спасали

Тимофей Борисов

Президент РФ Владимир Путин в День спасателя по-
благодарил сотрудников  МЧС за обеспечение безопас-
ности в новых регионах России.

Президент также отметил заслуги российских спа-
сателей  в том, что они эвакуировали россиян из зоны 
палестино-израильского конфликта. Всего с 13 ноября 
по 19 декабря в РФ из сектора Газа доставлены 1124 че-
ловека, из них 643 — граждане РФ.

Не обошлось в этом году и без потерь. В сквере 
Дмитрия Михайлика на Кременчугской улице в Моск-
ве  по традиции  спасатели возложили цветы к памят-
ному  мемориальному комплексу. В этот день печаль 
тесно связана с празднованием. У МЧС такая судьба 
— постоянно рисковать. Ежегодно сотрудники ведом-
ства спасают более 
200 тысяч человек, 
тушат порядка 400 
тысяч пожаров и 
ликвидируют по-
следствия около 
260 чрезвычайных 
ситуаций. 

За прошедший 
год МЧС спасло 
50 тысяч и эваку-
ировало из опас-
ных зон более 215 
тысяч  человек, на 
воде спасено свы-
ше 1,8 тысячи человек. Авиация министерства выпол-
нила более 15 тысяч полетов, совершив 560 рейсов са-
нитарной эвакуации, и доставила более 14 тысяч тонн 
грузов.

В этом году по традиции были выбраны и лучшие 
по профессии. «Лучшим спасателем» стал начальник 
подразделения Северо-Кавказского регионального по-
исково-спасательного отряда Сергей Алехин. На его 
счету — множество поисково-спасательных операций в 
горах, участие в ликвидации последствий схода лавин, 
последствий наводнения и лесных пожаров.

 «Лучший начальник караула» — Николай Щибрик 
из Свердловской области. За время своей службы 
«Лучший водолаз» из Севастополя Олег Ляльков про-
вел под водой порядка 3800 часов. Одной из сложней-
ших подводных операций, где он принимал участие, 
было уничтожение в Севастопольской бухте магнит-
но-акустической донной мины весом 1000 кг. За 8 лет 
службы в МЧС России благодаря решительным дей-
ствиям «Лучшего пилота вертолета» Владимира Те-
мирова было спасено около 70 человек.  

СУД Курьер 
мошенников 
получил срок

УЕХАЛ 
НА ДОЛГИЕ 
ГОДЫ
Наталья Козлова

Вчера Уссурийским райсудом 
был вынесен приговор курьеру 
телефонных мошенников. Кри-
минальная карьера граждани-
на началась еще в мае 2022 года, 
когда мошенники только начи-
нали использовать схему обма-
на — «ваш родственник попал в 
беду».

Тогда этот гражданин полу-
чил от 75-летней жительницы 
Уссурийска, которую именно 
так смогли обмануть, все, что у 
нее было, — 270 тысяч рублей. 
Деньги нужны были для  того, 
чтобы не привлекать ее дочь, 
якобы попавшую в ДТП, к уго-
ловной ответственности. Но 
в последний момент пожилая 
женщина одумалась и обрати-
лась за помощью в полицию.

Курьера поймали. Он даже не 
успел отправить деньги пенсио-
нерки. 

А вот когда началось след-
ствие, тут-то и выяснилось, что 
этот курьер успел обмануть де-
сять жителей города на три мил-
лиона рублей.

В итоге суд приговорил его к 
жизни в колонии ближайшие 4 
года 6 месяцев.

Похожий срок грозит его 
коллеге, но из подмосковных 
Химок. 

Курьера вчера полицейские 
задержали на месте преступле-
ния. В Московской области ку-
рьером оказался ранее судимый 
24-летний житель Северо-Кав-
казского федерального округа. 

Как рассказала начальник 
Управления информации и об-
щественных связей ГУ МВД Рос-
сии по Московской области Та-
тьяна Петрова, задержанный по-
звонил на мобильный телефон 
73-летней местной жительни-
це. Представился сотрудником 
правоохранительных органов. 
Рассказал, что мошенники пы-
таются оформить на нее кредит. 
Для того чтобы их поймать, пен-
сионерке необходимо снять со 
счета деньги и передать их до-
веренному лицу для помеще-
ния на безопасный счет. Забрав 
деньги из банка, женщина засо-
мневалась в словах звонивших и 
рассказала все сыну. Вместе они 
пошли в полицию.

Под присмотром оператив-
ников пенсионерка передала 
1,3 млн рублей пришедшему к 
ней домой мужчине. Но уйти он 
уже не смог. При обыске у него 
нашли телефон с пошаговой 
инструкцией, как обманывать 
людей.  

РЕШЕНИЕ В Москве заочно 
арестовали бывшего 
главного следователя 
Дмитрия Довгия

Не исправился

Иван Егоров

Басманный суд Москвы удовлетворил ходатайство 
следствия об избрании меры пресечения адвокату 
Дмитрию Довгию, обвиняемому в покушении на мо-
шенничество. 

«Суд избрал ранее судимому адвокату Адвокат-
ской палаты Ленинградской области Дмитрию Дов-
гию меру пресечения в виде заключения под стражу на 
срок 2 месяца, исчисляя срок с момента его экстради-
ции на территорию России, либо с момента его задер-
жания на территории РФ», сообщили корреспонденту 
«РГ» в пресс-службе столичного суда.

Ранее Довгий был объявлен в международный ро-
зыск. По данным СМИ, адвокат сразу после возбужде-
ния уголовного дела уехал в Израиль. 

Дмитрий Довгий известен тем, что в 2007—2008 го-
дах был руководителем Главного следственного управ-
ления при прокуратуре. Именно он занимался рассле-
дованием уголовных дел бывшего замминистра фи-
нансов Сергея Сторчака, генерала ФСКН Александра 
Бульбова и петербургского авторитетного предприни-
мателя Владимира Барсукова (Кумарина). Он же вел 
расследование убийства Анны Политковской.

А уже в 2009-м бывшего главного следователя осу-
дили на девять лет колонии строгого режима за полу-
чение особо крупной взятки в 750 тысяч евро.

Спустя 6 лет в 2015 году Довгий условно-досроч-
но вышел на свободу, после чего занялся адвокатской 
практикой. Одним из его последних клиентов был быв-
ший губернатор Хабаровского края Сергей Фургал.

По данным «Коммерсанта» нынешнее уголовное 
преследование бывшего следователя связано с тем, что 
он пообещал еще одному своему клиенту-бизнесмену 
решить вопрос с условным наказанием в суде. Для это-
го требовался сущий пустяк — «какие-то» 25 млн руб-
лей. Бизнесмен деньги принес, но сделал это под на-
блюдением сотрудников ФСБ. Правда, за миллионами 
сам Довгий не пришел, а прислал приятеля.  

Дань памяти всем героям-спасателям вчера отдали первый 
глава МЧС Сергей Шойгу и нынешний — Александр Куренков.

За год сотрудники 
МЧС спасли 
50 тысяч и эвакуи-
ровали из опас-
ных зон более 
215 тысяч человек

Проявят деловой подход
Таким образом, но-
вовведения расширя-
ют применение при-

казных процедур. Раз нет спора, 
решить дело можно будет без 
проволочек.

Как рассказывает председа-
тель Комитета Госдумы по гос-
строительству и законодатель-
ству Павел Крашенинников, 
увеличились также предельные 
суммы исков по упрощенному 
производству. Для индивиду-
альных предпринимателей — с 
400 тысяч до 600 тысяч рублей 
для компаний — с 800 тысяч до 
1,2 миллиона рублей.

Упрощенная процедура 
подразумевает рассмотрение 
дела судьей в тиши кабинета. 
Без заседания. Стороны только 
представляют свои позиции. А 

судья внимательно изучает до-
кументы и принимает решение.

В отличие от приказного 
производства, при упрощенных 
процедурах спор все-таки есть. 
Но не настолько серьезный, 
чтобы проводить судебное за-
седание и устраивать полноцен-
ные дебаты. Нет: документов 
будет достаточно.

В Арбитражный процессу-
альный кодекс внесена новая 
статья, которая определяет по-
рядок кассационного произ-
водства по делам приказного 
или упрощенного порядка. 

«По умолчанию их будут 
рассматривать без вызова сто-
рон, но если сложность спора 
или доводы жалобы и возраже-

ний этого потребуют, то суд мо-
жет вызвать участников дела на 
заседание», рассказывает Па-
вел Крашенинников.

В случае болезни судьи засе-
дание можно будет отложить на 
месяц, а не до десяти дней, как 
раньше. Максимальный пере-
рыв в судебном процессе так-
же десять дней вместо пяти. На 
этот же срок может быть отло-
жена подготовка решения суда 
в полном объеме». 

Апелляционную жалобу нуж-
но будет рассмотреть максимум 
в течение трех месяцев, а на 
рассмотрение апелляцией дела 
по правилам первой инстанции 
теперь будут отводить шесть ме-
сяцев вместо трех. Для участни-
ков процессов все это достаточ-
но важные изменения.

« У т о ч н я е т с я  п о р я д о к 
рассмотрения жалобы на отказ 
в обеспечении иска, извеще-
ния ответчиков по интеллек-
туальным спорам, список при-
ложений к иску и жалобам в 
вышестоящие инстанции, — 
рассказывает Павел Краше-
нинников. — Прилагать к ним 
копии свидетельства о госреги-
страции в качестве юрлица или 
индивидуального предприни-
мателя не нужно. К кассацион-
ной жалобе в экономколлегию 
прилагать заверенные судом 
копии обжалуемых решений 
потребуется только в случае 
их принятия по делу, которое 
рассматривали в закрытом за-
седании».

Изменения в АПК вступают в 
силу 4 января 2024 года.   
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Если долг не превышает 750 тысяч
рублей и спора по существу вопроса нет, 
суд сможет решить дело в приказном 
порядке — без долгих процедур
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Кто полечит в праздник
Исключение — плано-
вые госпитализации. 
Их в праздничные дни 

не проводят. 
Если пациент оказался в 

больнице еще до праздника и 
его состояние не улучшилось 
настолько, чтобы его выписа-
ли, все лечебные процедуры 
ему должны пвыполнять в пол-
ном объеме. «В больницах, как 
правило, ведутся  «журналы на-
блюдения», куда лечащие вра-
чи вносят фамилии пациентов, 
требующих повышенного вни-
мания дежурного доктора», — 
подчеркивает Михаил Пушков.

Роддома
Если плановые роды прихо-

дятся на праздничные дни, при-
нимать их будет дежурная бри-
гада. Впрочем, нередко этот во-
прос лечащий врач обговарива-
ет с будущей мамой заранее и 
решает индивидуально.

«Но если у беременной воз-
никли неотложные и экстрен-
ные показания, ее отвезут в 
учреждение, которое будет де-
журить в этот день по профи-
лю «акушерство-гинекология». 
Приказ регионального мин-
здрава или депздрава, как пра-
вило, содержит перечень дежур-
ных администраторов по обла-
сти. Так что при необходимо-
сти можно подключить службы 
скорой медицинской помощи 
и даже санитарной авиации», — 
отмечает Пушков.

Травмпункты
Во взрослых травмпунк-

тах помощь оказывается круг-
лосуточно. Что касается дет-
ских, они, как правило, рабо-
тают в выходные до 10 часов 
вечера. Но если ребенок полу-
чил травму позже этого време-
ни, то вы можете обращаться во 
взрослый травмпункт. Незави-
симо от возраста ребенка. 

Стоматологическая помощь
Если случится острая зубная 

боль — вам обязаны помочь в де-
журной стоматологической по-
ликлинике (отделенияи). При-
нять страдальца должны бы-
стро — в течение двух часов с 
момента обращения. График 
работы стоматологов в государ-
ственных клиниках вне рамок 
оказания экстренной и неот-
ложной помощи будет строить-
ся по режиму выходного дня, то 
есть все работы будут заканчи-
ваться в 16.00. 

Лаборатории 
и частные клиники

Тест на грипп и другие ин-
фекции, если возникнет нужда, 
можно сдать в частных лабора-
ториях. «1 января мы отдыхаем, 
а с 2 по 8 января медофисы ра-
ботают с укороченным днем, но 
при этом доступен весь спектр 
лабораторных исследований», — 
сообщили «РГ» в сети лаборато-
рий «Инвитро». График работы 
конкретного отделения можно 
узнать на сайте компании.

А вот частные клиники обе-
щают не только неотложную 
помощь, но и прием обычных 
узких специалистов. В частно-
сти, в сети клиник «Ниарме-
дик» «РГ» сказали, что в празд-
ники (за исключением 1 ян-
варя) будет доступен прием у 
всех основных специалистов — 
терапевта, педиатра, хирурга, 
гинеколога, лора, офтальмоло-
га, травматолога. Также будет 
возможно сдать анализы. 

А клиники сети иммунореа-
билитации и превентивной ме-
дицины Grand Clinic начиная с 
3 января предлагают не только 
«стандартную» медицинскую 
помощь, но и восстановитель-
ные, оздоравливающие про-
цедуры.

Что делать, если не удается 
получить помощь

Необходимо позвонить в 
свою страховую медицинскую 
организацию. «Горячие» теле-
фоны работают там круглосу-
точно. Номер телефона указан 
на полисе ОМС.  
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А КАК В РЕГИОНАХ?

ПУТЕШЕСТВОВАТЬ ЗДОРОВО 
В прошлые новогодние праздники Нижего-

родскую область посетили 

155 тысяч туристов. В эти — ожидается больше, 

как  и на других популярных маршрутах. Но 

даже в такие сказочные дни никто не застрахо-

ван от болезни, обострения старого недуга и 

даже от экстренной операции. «РГ» выяснила, 

где и на каких условиях гости могут получить 

помощь медиков. 

В Казани, как сообщили в управлении здраво-

охранения города, взрослые и детские поли-

клиники будут работать все дни с 31 декабря 

по 8 января. А 2, 4 и 6 января перейдут на уси-

ленный режим приема пациентов. Вместе с 

терапевтами и педиатрами планируют дежур-

ство специалистов узкого профиля. Будут 

открыты рентгенкабинет, лаборатория.

В государственных медучреждениях все это  —  

для туристов бесплатно. Только надо иметь 

при себе паспорт (если несовершеннолетний, 

то свидетельство о рождении), полис ОМС и 

СНИЛС. Кстати, это правило действует во 

всех регионах. При желании приезжие могут 

пройти лечение в частных клиниках, но за 

деньги. 

Травмпункты в Казани будут работать кругло-

суточно. Независимо, где зарегистрирован че-

ловек, ему безвозмездно окажут экстренную 

помощь. А бесплатно получить неотложную 

стоматологическую помощь с  18.00 до 9.00 

взрослые и дети смогут в поликлинике, распо-

ложенной в двух шагах от центра Казани. Боль-

ницы работают как обычно круглосуточно и 

принимают больных с любой «пропиской». Как 

и скорая помощь. Оказание экстренной хирур-

гической помощи тоже входит в ОМС.

Такая схема медпомощи туристам в праздники 

действует практически во всех регионах. Со 

своими нюансами, конечно.

В Петербурге, например, обязательно в каж-

дом районе есть дежурная стоматологическая 

поликлиника, которая работает круглосуточ-

но.  При острой боли помогут бесплатно. 

Всем! Экстренную помощь по другим пробле-

мам иногородним оказывают в поликлинике 

по месту нахождения гостиницы, хостела, 

квартиры. Туда же можно вызвать врача «на 

дом».

В городском комитете по здравоохранению 

уточнили:  бесплатно и в обязательном поряд-

ке оказывается только экстренная помощь. 

Например, если турист тяжело заболел грип-

пом, сломал руку. Но если вы просто решили, 

например проверить зрение, — в такой помощи 

могут отказать. Кстати, при больничный лист 

можно взять в одном городе, а закрыть — в сво-

ем, когда вернетесь домой. 

В Нижегородской области  туристов примут 

все основные специалисты: педиатры, терапев-

ты, хирурги, офтальмологи и отоларингологи. 

Кроме того, в приказе областного минздрава 

говорится, что предусмотрено дежурство вра-

чей из противотуберкулезного, психиатриче-

ского, дерматовенерологического и нарколо-

гического диспансеров. 3 и 6 января с 9.00 до 

15.00. 

В министерстве здравоохранения Краснодар-

ского края предупредили, что поликлиники со 

2 по 6 января  работают в обычном режиме, в 

остальные дни — оказывают только неотлож-

ную помощь. На горном курорте «Красная По-

ляна» в состав медицинской службы входят три 

медцентра, четыре медпункта и служба скорой 

помощи с первоклассным персоналом и 

современным оборудованием. 

Здесь оказывают полный комплекс услуг по 

диагностике, лечению и профилактике. Возмо-

жен выезд «на дом» терапевта, педиатра, трав-

матолога и физиотерапевта, сбор анализов и 

вакцинация. В экстренных случаях — все услуги 

бесплатные. 

На кузбасском курорте «Шерегеш» помощь ту-

ристы получают рядом с горнолыжными трас-

сами. Здесь работает травмпункт, есть дневной 

стационар. В поликлинике принимают педиатр, 

терапевт, хирург, акушер-гинеколог, невролог, 

стоматолог  и отоларинголог. По ночам работа-

ет дежурный врач. Самые простые анализы 

тоже можно сдать в поселке. Но когда нужно 

более глубокое и срочное обследование, надо 

ехать в Таштагол, в центральную районную 

больницу. Там лабораторная и лечебная базы 

посерьезнее. Поэтому тяжелых больных, лыж-

ников и сноубордистов, получивших травмы, 

отправляют туда.

Региональные и городские минздравы состави-

ли подробные списки, какие поликлиники, 

когда, как работают. Например, в Удмуртии дет-

ские принимают пациентов каждый день в ре-

жиме субботнего или выходного дня, а у взрос-

лых 31 декабря, 1 и 7 января — выходные дни. 

Так что, как приедете на отдых, загляните на 

сайты местных медицинских ведомств и изучи-

те расписание. На всякий случай. А вообще — 

будьте здоровы!

Подготовили Ирина Белова, Оксана Ильина, 
Ольга Кондрева, Татьяна Павловская, 
Юлия Потапова, Алена Селезнева, 
Татьяна Тюменева

Новогодняя аптечка

Марина Бралюк, главный врач больницы № 8, г. Сочи:
— В новогодней аптечке туриста надо иметь лекарства, которые вы принимает постоянно, обез-

боливающие и противовоспалительные. Рекомендую взять средства, понижающие артериаль-

ное давление, препараты с пищеварительными ферментами, антисептики и лейкопластырь.

Татьяна Коваленко, замминистра здравоохранения Нижегородской области: 
— Туристам с хроническими заболеваниями, советую взять  еще и рекомендации лечащего врача 

с выпиской из  медкарты. Она всегда должна быть с вами — в поезде, самолете, на экскурсии. На 

случай экстренного оказания помощи врач будет знать, с каким пациентом имеет дело.

В новогодние праздники будут работать все медицинские службы. В том числе травмпункты, лаборатории и дежурные стоматологические клиники.

УТРАТЫ Умер 
сценарист 
Юрий Арабов 

ФИЛОСОФ 
РУССКОЙ 
ДРАМЫ
Елена Яковлева 

Умер писатель и сценарист 
Юрий Арабов, сообщили ТАСС 
в Союзе кинематографистов 
России. Ему было 69 лет.

Писатель и сценарист, за-
служенный деятель искусств 
Юрий Арабов был известен 
прежде всего как блистатель-
ный художник из творческо-
го тандема Сокуров — Арабов. 
Он писал сценарии к фильмам 
«Молох», «Телец», «Солнце», 
Сокуров снял по его сценариям 
20 фильмов. Еще во второй по-
ловине 80-х зрителей киноклу-
бов потрясали снятые по его 
сценарию «Дни затмения». Эта 
киноистория имела корни в его 
судьбе. Его мать была крым-
ской гречанкой, пострадавшей 
от депортации крымских татар 
и греков, в 2014 году он ком-
ментировал для «РГ» указ о ре-
абилитации депортированных 
из Крыма народов.

Александр Прошкин снял 
по его сценарию «Чудо», Ки-
рилл Серебренников — «Юрьев 
день».

Арабов  преподавал во ВГИ-
Ке на сценарном факультете 
и воспитал множество учени-
ков. Сценарий прогремевшего 
на всю Россию фильма Павла 
Лунгина «Остров» создал уче-
ник Юрия Арабова Дмитрий 
Соболев.

Он был поэтом, вместе с Пар-
щиковым, Ждановым, Еременко 
и Кедровым принадлежавшим 
к знаменитому поэтическому 
течению метареализма.

Ушел философ русской дра-
мы, гений русского сценария, 
художник, высоко державший 
планку нравственности и без-
упречности в искусстве, хри-
стианин и воцерковленный че-
ловек.  
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КИНО Новогодний подарок 
кинотеатров удался: 
«Химера» Рорвахер— 
мечта синемана

Как сон наяву

Валерий Кичин

Всем на заметку: 1 января на экраны явится фильм 
итальянки Аличе Рорвахер «Химера», и это самое уди-
вительное новогоднее волшебство, какое только мож-
но было ожидать. Никакой пересказ не даст представ-
ления о магии, в которую фильм погружает сразу и без 
остатка.

Рорвахер нашла какой-то свой ключ к воображе-
нию и сердцам, его конфигурация не имеет аналогов. 
Хотя, смотря картину, неизбежно думаешь о том, что 
великие традиции Феллини и Пазолини в современном 
итальянском кино, оказывается, не просто живы, но и 
успешно развиваются.

Перед нами чистейший образец магического реа-
лизма, когда реальность и видение, жизнь и фантазия 
нерасторжимы. Когда невозможно отделить прошлое 
от настоящего — они существуют, как в нашей памя-
ти, рядом. Когда фигуры на экране одномоментно без-
условны (витальны, фактурны, колоритны, громо-
гласны) и условны (метафоричны, декоративны, фан-
тазийны). Когда жанр фильма столь же мерцателен, 
как и его необычно богатый звуковой ряд (от шоро-
ха трав и переклички птиц до протяжных фолк-песен 
сельской Тосканы). Комедийные ситуации перемежа-
ются драмой незаживающих ран, в сиюминутные со-
бытия врываются фантомы воспаленной памяти. До-
бавьте к этому прихотливую игру с форматами экрана 
от современного широкого до старого 4:3, с техникой 
съемки от цифровой до характерных для немого кино 
16 кадров в секунду, и даже со съемками камер наблю-
дения. Причем все это не формальные изыски — все 
служит нам важной дополнительной информацией о 
душевном состоянии героев, о сомнительности их де-
яний с точки зрения морали и закона, о комической 
спешке или драматической заторможенности. Ко-
го-то эта стилистическая чересполосица озадачивает 
и напрягает, но для меня из всего этого и складывается 
ощущение полноты и гармоничности жизни, где сама 
смерть — неотъем-
лемая часть бытия. 
Ощущение, кото-
рое победительно 
витает над самыми 
угрюмыми эпизо-
дами редкостно бо-
гатой по палитре 
картины.

По сюжету быв-
ший археолог из Ан-
глии Артур (Джош 
О`Коннор) воз-
вращается в Тоска-
ну после тюрьмы, 
куда он угодил за разграбление этрусских захороне-
ний. Он не может прийти в себя после потери любимой 
Беньямины (Иле Яра Вианелло) — она и сейчас грезит-
ся ему и во снах, и наяву. Игнорируя своих прежних 
дружков-подельников, он направляется в полуразру-
шенный дом, где доживает свои дни мать Беньямины 
Флора (монументальная Изабелла Росселлини). Там 
встретит своенравную девушку Италию (бразильская 
актриса Карол Дуарте), которая берет у Флоры уроки 
пения и будет учить его правильному итальянскому. 
И рано или поздно вернется к своему криминальному 
занятию, своему мистическому призванию: Артур — 
снайпер лозоходства и кожей чувствует спрятанные 
под землей археологические сокровища…

Но все это только канва, фабульный скелет, объеди-
няющий причудливый мир фильма в некое как бы ли-
нейное действо. И нас не должны удивлять ни живые 
мертвые, так же буднично преследующие героя с тре-
бованием вернуть украденные вещи, ни прекрасная 
Беньямина, призывающая своего Артура с той сторо-
ны вечности, ни счастье их финального воссоедине-
ния: этот мир сплетен из прошлого, настоящего, грезя-
щегося, предполагаемого, возможного и невозможно-
го, из самого возвышенного, соседствующего с самым 
низменным. Аличе Рорвахер как полновластный автор 
этой истории обращается с образами картины так же 
свободно, как композитор — со звучаниями будуще-
го шедевра, достигая только ее гению доступного эф-
фекта. И всегда работавшая с ней оператор Элен Лувар 
снимает вроде бы обычно, но при этом сугубо индиви-
дуально: в общий план врывается сверхкрупный, аб-
солютная живописность кадра удивительным образом 
сплавлена с его почти документальностью, ликующая 
цветовая гамма легко обрывается в полумглу подземе-
лий или даже в полную темноту, оставляя нам только 
звуки.

Британский актер Джош О`Коннор в роли Артура — 
одна из драгоценных находок фильма: его лицо столь 
же мерцательно, как и вся стилистика картины, оно и 
реально, буднично, и отстранено от всего сущего, в нем 
и человеческое и дьявольское обаяние одновременно, 
и то, что его герой живет сразу в нескольких временах, 
кажется несомненным.

Это — Италия в ее абсолютном выражении, с ее рит-
мами, эмоциями, жестикуляцией, мелодикой речи и 
людским гвалтом. Это фильм для тех, кто любит кино 
не только лицезреть, но — чувствовать его токи, под-
чинить свой пульс экранному и, как предельное сча-
стье синемана, ощутить общность крови с фильмом и 
зрительным залом. Ну и, конечно, для тех, кто балдеет 
от Италии, от ее диковинных, но почему-то родных пе-
сен, ее эмоциональности, ее тепла, разлитого в каждом 
пейзаже и каждой фигуре. От ее природного чувства 
красоты и ее жизнелюбия. Отдельная благодарность 
нашим дистрибьюторам, выпускающим картину с 
оригинальной фонограммой и субтитрами — воспроиз-
вести эту ауру шумного юга, эти запальчивые, заглу-
шающие друг друга разговоры в дубляже без катастро-
фических потерь было бы невозможно.  

Британский актер Джош О`Коннор в роли Артура — 
одна из драгоценных находок фильма.

Это чистейший 
образец магиче-
ского реализма, 
когда реальность 
и фантазия нерас-
торжимы

ТЕАТР 

Кто возглавил 
«Золотую 
маску»

ВО ГЛАВЕ — 
МАШКОВ 

Инга Бугулова

Президентом Национальной 
театральной премии и фестива-
ля «Золотая маска» станет гла-
ва Союза театральных деятелей 
(СТД РФ), худрук «Табакерки» 
Владимир Машков, а обязан-
ности вице-президента будет 
исполнять директор Театра 
им. Евгения Вахтангова Кирилл 
Крок. Об этом сообщили в СТД. 

Кто возглавит обновленную 
«Золотую маску», — обсуждали 
накануне на заседании секре-
тариата СТД. Помимо решения 
о назначении Владимира Маш-
кова президентом, а Кирилла 
Крока вице-президентом, се-
кретариат Союза театраль-
ных деятелей также поддержал 
предложение Машкова присту-
пить к подготовке программы 
по празднованию в 2026 году 
150-летия СТД РФ.  

А чуть ранее были названы 
лауреаты специальной премии 
«Золотой маски» — «За выда-
ющийся вклад в развитие те-
атрального искусства». В этом 
сезоне среди них — прославлен-
ные артисты, оперная певица 
Тамара Синявская, премьер 
балета Вячеслав Гордеев, ба-
летмейстер Наталия Касатки-
на, актриса Людмила Макса-
кова.  

МУЗЫКА SHAMAN, Люся Чеботина, Ваня Дмитриенко и другие лидеры 2023 года 

Легко ли быть первыми
Александр Алексеев

Э
тот год стал для нашей му-
зыки временем вызова и 
выживания. Без ушедших 

из России транснациональных 
рекорд-компаний и стриминго-
вых сервисов, распространяю-
щих песни артистов и платящих 
им за это приличные гонорары; 
без гастролей мировых звезд 
уровня Бейонсе и Мадонны, по-
могавших нашему шоу-бизнесу 
прилично заработать, мы долж-
ны были доказать и себе и недо-
брожелателям, что не пропадем 
и без них. Не зачахнем, не по-
скучнеем, а наши артисты тоже 
дорастут до стадионного стату-
са со своими новыми програм-
мами.  

Впрочем, зарубежные арти-
сты начинают понемногу воз-
вращаться — Джо Линн Тернер 
из Deep Purple, Эндрю Дональдс 
из Enigma, Кевин МакКой из 
Bad Boys Blue (этот америка-
нец спел на одном из концертов 
и песню «Валенки» на русском 
языке). Пусть снова едут все 

лучшие — тепла, доброты, сцен 
и валенок у нас на всех хватит.

Доверяйтесь нашим
В  2 0 2 3  г о д у  в  н а ш е м 

шоу-бизнесе поняли, что де-
лать, пока попытки «запре-
щать» русскую культуру про-
должаются, а границы «недру-
жественных стран» все еще за-
крыты. Убеждать или манить 
повышенными гонорарами не 
стали. Показали другой при-
мер. Вот, не приехали зару-
бежные участники фестиваля 
Park Live на БСА «Лужники», 
где уже были отлажены аппа-
ратура, звук, свет и логистика, 
и их решили использовать для 
«импортозамещения»: прове-
ли на гигантском поле концер-
ты уже российских артистов. 
И не ошиблись —  летом 2023 
года «Руки вверх!» установи-
ли уже и рекорд, собрав 75 ты-
сяч зрителей. В 2024 году гото-
вятся дерзнуть и другие, готовя 
для этого именно стадионные 
шоу, режиссуру, пиротехни-
ку, свет… Кстати, Мадонна-то в 

«Лужниках» аншлага не собра-
ла, пустых мест было предоста-
точно...

Жаль, мировые видеохостин-
ги тоже  покинули Россию. Рань-
ше наши музыканты зарабаты-
вали здесь на отчислениях за 
просмотры их видеоконтента, 
потом сервисы отключили эту 
функцию... И да, YouTube — это 
связь нашей культуры с миром, 
продвижение ее к зрителям из 
других стран, о чем на днях го-
ворил и глава «Мосфильма» Ка-
рен Шахназаров. Но и здесь мы 
не стали ждать «добрых дядь», 
у нас появился отечественный 
видеохостинг Rutube.  А наши 
стрминговые платформы «Ян-
дексМузыка», «Звук» и другие 
теперь расширили аудитории 
за счет ушедших конкурентов. 

Да, и здесь получилось как в по-
говорке: «нет худа без добра».. 

Россия вернулась 
в хит-парады

В конце ноября хит Кати 
Лель «Мой мармеладный» 
неожиданно возглавил хит-па-
рад Spotify по числу прослуши-
ваний. Отчего? Европе понра-
вился типично русский раз-
мах души и удаль этой песни, с 
ароматом сентиментальности 
и шарма?!  Или это и разъехав-
шиеся по Европе граждане СНГ 
почувствовали ностальгию по 
России? 

Автор этой песни Максим 
Фадеев объяснил происшедшее.  
Мол, «это доказывает, что ника-
кой отмены русской культуры 
в мире нет, а интерес к России 
огромен, в том числе интерес к 
русскому языку. Благодаря этой 
песне в мире появилась и мода 
на русские меха и даже «славян-
ский макияж».

А  т р е к  « П ы я л а »  д у э т а 
«Аигел» 1 декабря возглави-
ла мировые чарты на Shazam и 
стала № 2 на Spotify. А на Apple 
Music стала самой прослуши-
ваемой в 10 странах бывше-
го СССР — впервые за долгие 
годы.. . Может, дело в успехе 
фильма «Слово пацана. Кровь 
на асфальте», где она прозву-
чала?! Но  еще год назад такой 
успех нашей поп-музыки невоз-
можно было представить...

Пошли на рекорд
2023-й принес и два россий-

ских рекорда, которые прежде 
трудно было представить. 

Певец SHAMAN дал в своем 
туре «Я русский» уже 172 кон-
церта (ни у кого еще столько не 
бывало). 

А рэпер Macan (он же Андрей 
Косолапов) первым набрал бо-
лее миллиарда прослушива-
ний. Ну, а «Артистом года» уже 
называют  A.V.G. (он же Алекса-
нян Валико Гарегинович). Этот 
рэпер из Ростова-на-Дону про-
сто записал альбом «Один» и 
выложил его в социальных се-
тях. Треки о гордости, одиноче-
стве в толпе и поисках себя мно-
гим понравились. Схожий путь 
был и у White Gallows (псевдо-
ним 21-летнего Владислава Звя-
гинцева из Барнаула). Успех 
обоих подтвердил новую исти-
ну — уже не нужны дорогие ви-
деоклипы, пиарщики или ро-
тации  ТВ. Важнее написать хо-
рошие и честные песни, найти 
свою аудиторию и общаться с 
ней в социальных сетях…

И главные звезды года тоже 
недавние новички — SHAMAN, 
Ваня Дмитриенко, Люся Чебо-
тина. Все они поехали в свои 
первые туры по стране. Да, в 
музыке произошла смена ли-
деров.

По стране — 
за хитами и радостью

Да, снова переехавшее «На-
шествие» не состоялось. Но те-
перь фестивалей стало больше, 
и они есть, кажется, во всех 
регионах. Некоторые получи-
ли и нужную поддержку Пре-
зидентского фонда культурных 
инициатив. Например, возро-
дившийся «Воздух Карелии» 
под Петрозаводском.  В Красно-
даре теперь дебютировал «Форт 
Новорок», под Новосибирском 
— «Ветры Сибири». Олег Газма-
нов провел свои патриотиче-
ские и мудрые «Родники», а у 
автора хита «Тебя не сломать» 
Сергея Галанина есть фестиваль 
«Русское лето. ZаРоссию». 

Кажется, чаще всего под-
держку получают фестивали, 
где думают и о туристической 
привлекательности региона, 
организуют экскурсии… Конеч-
но, нам, меломанам, так только 
интереснее.  По опросу граждан, который проводил ВЦИОМ, певец SHAMAN стал самым популярным артистом России.

А К Ц Е Н Т

Благодаря русским хитам в мире растет 
интерес к нашему языку
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Владимир Машков намерен «повы-
сить доверие к «Золотой маске».

ИТОГИ Какими гастролями и премьерами прогремел Донбасс-2023 

Толстой держит фронт
Максим Васюнов 

М
узы на воссоеди-
ненных терри-
ториях России в 
этом году звуча-
ли если не гром-
ч е  п у ш е к ,  т о 
точно не тише. 
Премьеры дон-
басских театров 

на главных сценах страны, га-
строли в прифронтовые города 
и на «передок» знаменитостей, 
фестивали на «ленточке», ре-
зонансные открытые письма. 
«РГ» было непросто выбрать 
из всех событий культурной 
жизни Донбасса пять самых 
ярких.

1. «Борька! Остановись!» 
Как гром среди ясного неба в 
начале года прозвучало откры-
тое письмо экс-скрипача «Ак-
вариума» и добровольца Ан-
дрея Решетина Борису Гребен-
щикову, который, как извест-
но, после начала спецопера-
ции предпочел занять другие 
«окопы». Письмо до сих пор 
активно цитируют соцсети и 
блоги. «Думаешь, ты борешься 
с русским фашизмом? Нет, ты 
встал в полки Мазепы», — пи-
сал скрипач. И еще: «Разговор 
о том, кто и на кого напал, раз-
делил нас на тех, кто хочет сво-
ей стране жизни, и тех, кто же-
лает смерти России».

Фраза из письма, которая 
разошлась по заголовкам: «Я 
воюю. Смычком, но он стоит 
автомата». Совпадение или 
нет, но после публикации это-
го письма-манифеста на фронт 
с концертами поехали десятки 
артистов. И среди первых — 
скрипачи. «РГ» рассказывала 
о победительницах престиж-
ных конкурсов Марианне Ва-
сильевой и Марии Андреевой, 
которые по пути в Бахмут и Уг-
ледар передавали Рюше свою 
благодарность за позицию и 
пример.

2. Князь Андрей переехал в 
Донецк. Одно из самых ярких 
театральных событий года — 
балет Вячеслава Овчинникова 
«Война и мир», поставленный 
хореографом Андреем Петро-
вым с донбасскими артистами. 
Сам хореограф до премьеры не 
дожил, но танцовщики, музы-
канты и цеха театра, который 
периодически секли осколки 
снарядов, решили довести ра-
боту до конца. Более 200 ар-
тистов на сцене, грандиозные 
декорации, гигантский свето-
диодный экран, точные копии 
костюмов и орудий — со всем 
этим арсеналом «Донбасс 
Опера» проехалась по Крыму, 

южной России и дала мировую 
премьеру в Большом театре.

Вслед за «Донбасс Оперой» 
поиском рифм с современно-
стью в романе Льва Толстого 
занялись в Донецкой муздраме 
имени М. Бровуна. Здесь поста-
вили оперу Алексея Рыбникова 
«Le prince Andre. Князь Андрей 
Болконский». Эпический спек-
такль из обстреливаемого До-
нецка транслировали на весь 
мир. 

3. Китайская оперная дива 
Ван Фан на руинах мариуполь-
ского театра. Ван Фан в годов-
щину окончания Второй миро-
вой войны исполнила «Катю-
шу» на руинах взорванного 
неонацистами мариупольско-
го театра. Акция не была зара-
нее спланирована, но от это-
го получилась еще искренней 
и громче. Ролик, где Ван Фан 
поет русскую песню, в Китае 
за несколько дней посмотрели 
более ста миллионов человек, 
посмотрели его и на Украине, 
где тут же призвали осудить 
певицу. В интервью «РГ» дива 
пообещала снова исполнить 
«Катюшу», когда театр в Ма-

риуполе восстановят. «Имен-
но такими песнями мы можем 
объединить людей и добить-
ся мира на Земле», — сказала 
Ван Фан.

4.  Концерт на Саур-Моги-
ле к 80-летию освобождения 
Донбасса от фашистов. Транс-
ляцию этого концерта, разо-
шедшуюся по соцсетям во 
множестве фрагментов, по-
смотрел весь русский мир. Ар-
тисты, звезды оперы и эстра-
ды собрались под полыхаю-
щим небом Донбасса, чтобы 
еще раз сказать: мы вместе. 
SHAMAN, Александр Буйнов, 
Григорий Лепс, Александр 
Маршал, Дмитрий Дюжев, 
Гоша Куценко, Ольга Корму-

хина, Аскар Абдразаков… Все 
они, как и местные коллекти-
вы, конечно, рисковали, оста-
ваясь более двух с половиной 
часов на одной из самых высо-
ких точек Донбасса, уже еди-
ножды уничтоженной на этой 
воне. Но в этот вечер смельча-
ков защищали не только си-
стемы ПВО, но и 23 тысячи 
красноармейцев, погибших 
в боях за Саур-Могилу 80 лет 
назад. 

5.«RT.Док: Время героев». 
Кино на «ленточке». Среди 
приезжавших на Донбасс фе-
стивалей, пожалуй, самый за-
метный — «RT.Док: Время ге-
роев». Это первый киносмотр, 
так близко подобравшийся к 

«ленточке», показы прошли по 
линии фронта в пяти подразде-
лениях Вооруженных сил РФ, а 
также в госпитале. Поездил фе-
стиваль и по России — от Крас-
нодара до Иркутска, собрав бо-
лее 11 тысяч зрителей в кино-
залах и сотни тысяч на сайте 
проекта. Среди героев филь-

мов — участники спецопера-
ции, волонтеры, медики, про-
стые жители, а также артисты, 
музыканты и поэты, которые 
уверенно держат свою линию 
фронта.  

Китайская оперная дива Ван Фан 
исполнила «Катюшу» на руинах 
мариупольского театра.

Одним из самых ярких театральных событий года стал балет Вячеслава Овчинникова «Война и мир», поставленный хореографом Андреем Петровым с донбасскими артистами.

А К Ц Е Н Т

По роману «Война и мир» в Донецке 
поставлены грандиозные опера и балет, 
все репетиции проходили на фоне 
непрекращающейся канонады 
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ФУТБОЛ Леонид Слуцкий 
возглавил китайский 
«Шанхай Шэньхуа»

Высота
поднебесная

Артур Нанян

Один из самых известных российских тренеров, 
экс-ру левой сборной и ЦСКА Леонид Слуцкий возгла-
вил «Шанхай Шэньхуа» из Китая. Специалист присту-
пит к работе с клубом 1 января.

Слухи о возвращении Слуцкого к тренерской дея-
тельности появились пару недель назад. До того были 
разговоры об интересе к нему со стороны ряда отече-
ственных команд, но до конкретики так и не дошло. 
Переезд Леонида Викторовича в Китай стал сюрпри-
зом, особенно с учетом того, что российских тренеров 
за рубежом можно сосчитать по пальцам одной руки.

Последним местом работы Слуцкого был казанский 
«Рубин», который он оставил в ноябре 2022 года. По-
сле этого Леонид Викторович «ушел» в шоу-бизнес, 
ведя различные шоу в интернете. В какой-то момент 
Слуцкий признался, что может сменить профессию, но 
в итоге вернулся к тренерству.

Что известно о «Шаньхай Шэнхуа»? Слуцкий будет 
работать с командой, занявшей пятое место в прошлом 
сезоне. Звезд в ее составе нет, хотя раньше, в 2012 году, 
за клуб выступали такие звезды как экс-форварды лон-
донского «Челси» Дидье Дрогба и Николя Анелька. За 
30 лет своего существования «Шанхай» лишь раз ста-
новился чемпионом страны — в далеком 1995-м. Амби-
ций вновь завоевать «золото» на данный момент нет, 
но перед Леонидом Викторовичем наверняка будет по-
ставлена задача попасть в Азиатскую Лигу чемпионов 
(АЛЧ).

Возможно, Слуцкому в Китае поможет опыт работы 
в Европе: в 2017 году он работал в английском «Халл 
Сити», а с 2018 по 2019 годы тренировал в «Витессе» 
из Нидерландов. Впрочем, серьезных успехов за рубе-
жом Слуцкий не добился. Свои единственные трофеи 
он завоевал будучи наставником ЦСКА, с которым он 
выиграл семь титулов, трижды взяв «золото» Премьер-
лиги и по два раза Кубок с Суперкубком России.  

ЕДИНОБОРСТВА

Нашего чемпиона UFC 
Ислама Махачева 
признали бойцом года

Сраженные 
ударом

Анна Козина

Действующий чемпион UFC в легком весе и лучший 
боец самого крутого ММА-промоушена вне зависимо-
сти от весовой категории Ислам Махачев был признан 
бойцом года по версии авторитетного американского 
спортивного ресурса ESPN.

Махачев завоевал чемпионский пояс в 2022 году, 
а в 2023-м провел два поединка: первую защиту титу-
ла против Александра Волкановски и реванш все с тем 
же австралийцем. В феврале Ислам выиграл у Алекса 
единогласным решением судей, а в октябре нокаутиро-
вал его уже в стартовом раунде ударом ногой в голову. 
Кстати, только после этой уверенной победы Махачев 
получил давно обещанную верхнюю строчку списка 
pound for pound UFC.

Февральский 
поединок Махачева 
и Волкановски, со-
стоявшийся в Пер-
те, тоже не остави-
ли без внимания. 
Его объявили «Боем 
года».

Сам же чемпи-
он не подводит ито-
ги, а строит планы 
на будущее. Он со-
бирается провести 
следующий бой 9 
марта на турнире 
UFC в Майами. Имя 
соперника пока не 
известно. Однако 
круг кандидатов 
очерчен. Это парни из дивизиона Махачева: бразилец 
Чарльз Оливейра, которого россиянин победил руч-
ным треугольником в борьбе за вакантный пояс, и аме-
риканец Джастин Гейджи, которого еще в 2020-м при-
душил предшественник Махачева Хабиб Нурмагоме-
дов. Кстати, после того, как Ислам озвучил мечту о вто-
ром поясе, в списке появился и действующий чемпион 
UFC в полусреднем весе, британец Леон Эдвардс.

Но легковесы все же более реальные претенденты. 
Менеджер Махачева и Гейджи, Али Абдельазиз, даже 
предостерег одного из своих подопечных.

— Махачев против Гейджи — этот бой нужно органи-
зовать следующим, — написал Абдельазиз в соцсетях. — 
Джастин, ты никогда не будешь прежним после того, 
как подерешься с ним — помни это.

Гейджи, вернувшийся в гонку за пояс, нокаутировав 
в июле текущего года в претендентском поединке Да-
стина Порье, готов принять вызов.

— В ожидании звонка от главы UFC Даны Уайта, — от-
ветил американский боец, занимающий второе место 
в рейтинге легковесов UFC. — Давайте посмотрим, чей 
удар в голову лучше. Ислам, у Чарльза Оливеры был 
шанс, и он не вышел на реванш (получил серьезное 
рассечение на тренировке. — Прим. «РГ»). Вот как об-
стоят дела.  

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Расписание самых интересных спортивных трансляций 28 декабря — 7 января

Где будем смотреть
28 декабря, четверг, 
«Матч ТВ» 
18.45. Хоккей. КХЛ. «Ак Барс» (Ка-

зань) — «Металлург» (Магнито-

горск).

«Матч! Страна»
18.55. Волейбол. Суперлига. 

Женщины. «Заречье-Одинцово» — 

«Протон» (Саратов).

«Матч! Арена»
20.10. Биатлон. 
«Рождественская гонка звезд» 
в Германии. 

КХЛ ТВ
15.20. Хоккей. КХЛ. «Сибирь» (Но-

восибирск) — «Трактор (Челя-

бинск).

17.50. Хоккей. КХЛ. «Лада» (То-

льятти) — «Динамо» (Москва).

20.20. Хоккей. КХЛ. «Сочи» — 

«Салават Юлаев» (Уфа). 

КХЛ Прайм
16.15. Хоккей. КХЛ. «Барыс» (Ка-

захстан) — «Авангард» (Омск).

18.45. Хоккей. КХЛ. «Торпедо» 

(Нижний Новгород) — «Локо-

мотив» (Ярославль).

29 декабря, пятница, 
«Матч ТВ» 
20.40. Футбол. Суперкубок 
Турции. «Галатасарай» — «Фе-
нербахче». Матч в Саудовской 
Аравии.
22.45. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Дженоа» — «Интер».

«Матч! Страна»
16.25, 18.55. Волейбол. Суперлига. 

Женщины. «Уралочка-НТМК» 

(Свердловская обл.) — «Динамо» 

(Москва). «Тулица» (Тула) — «Атом-

Курск».

«Матч! Футбол 2»
20.25. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Фиорентина» — «Торино».

КХЛ ТВ
12.20. Хоккей. КХЛ. «Адмирал» 

(Владивосток) — «Нефтехимик» 

(Нижнекамск).

30 декабря, суббота, 
«Матч ТВ» 
12.45. Хоккей. КХЛ. «Ак Барс» (Ка-

зань) — «Салават Юлаев» (Уфа).

16.45. Хоккей. КХЛ. «Локомотив» 

(Ярославль) — «Динамо» (Москва).

19.55. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Милан» — «Сассуоло».

22.40. Футбол. Чемпионат Ита-
лии. «Ювентус» — «Рома».

«Матч! Игра»
14.25. Баскетбол. Единая лига. 

«Пари НН» (Нижний Новгород) — 

УНИКС (Казань). 

17.05, 22.10. Хоккей. Кубок Шпен-

глера в Швейцарии. Полуфиналы.

КХЛ ТВ
13.45. Хоккей. КХЛ. «Витязь» (Мо-

сковская обл.) — «Спартак» (Москва).

16.50. Хоккей. КХЛ. ЦСКА — 

«Северсталь» (Череповец).

КХЛ Прайм
09.50. Хоккей. КХЛ. «Адмирал» 

(Владивосток) — «Нефтехимик» 

(Нижнекамск).

12.20. Хоккей. КХЛ. «Металлург» 

(Магнитогорск) — «Куньлунь» (Ки-

тай).

14.50. Хоккей. КХЛ. «Лада» (То-

льятти) — «Авангард» (Омск).

17.15. Хоккей. КХЛ. СКА (Санкт-

Петербург) — «Автомобилист» 

(Екатеринбург).

31 декабря, воскресенье, 
«Матч ТВ» 
14.05, 16.55. Лыжные гонки. 

Многодневная гонка «Тур де Ски». 

Этап в Италии. Мужчины. Женщи-

ны. 10 км.

«Матч! Игра»
14.05. Хоккей. Кубок Шпенглера. 

Финал.

«ТВ Старт»
14.25. Баскетбол. Чемпионат 
Испании. «Реал» (Мадрид) — 
«Валенсия».

1 января, понедельник, 
«Матч ТВ»
11.55, 14.25. Лыжные гонки. «Тур 

де Ски». Этап в Италии. Мужчины. 

Женщины. Гонки преследования 

20 км. 

15.55. Прыжки с трамплина. «Тур-

не четырех трамплинов». Этап в 

Гармиш-Партенкирхене (Герма-

ния).

2 января, вторник, 
«Матч ТВ»
15.30. Прыжки с трамплина. 

«Турне четырех трамплинов». 

Этап в Инсбруке (Австрия).

3 января, среда, 
«Матч ТВ»
13.45. Хоккей. КХЛ. «Авангард» 
(Омск) — «Салават Юлаев» 
(Уфа).
16.15. Прыжки с трамплина. 

«Турне четырех трамплинов». 

Этап в Инсбруке (Австрия).

18.55. Лыжные гонки. 

«Тур де Ски». 

Этап в Швейцарии. Мужчины. 

Женщины. Индивидуальный 

спринт. 

4 января, четверг, 
«Матч ТВ» 
12.40, 14.55. Лыжные гонки. 

«Тур де Ски». 

Этап в Швейцарии. Мужчины. 

Женщины. Гонки преследования 

20 км.

17.25. Хоккей. КХЛ. «Нефтехимик» 

(Нижнекамск) — «Лада» (Тольятти).  

«Матч! Страна»
16.55. Волейбол. Суперлига. Муж-

чины. «Динамо» (Москва) — «Неф-

тяник» (Оренбург). 

5 января, пятница, 
«Матч ТВ»
10.30, 13.10. Биатлон. Кубок Содру-

жества. Этап в Раубичах (Беларусь). 

Мужчины. Женщины. Спринт.

14.55. Баскетбол. Единая лига. 

«Парма» (Пермь) — «Зенит» 

(Санкт-Петербург). 

16.55. Хоккей. КХЛ. ЦСКА — 
«Спартак» (Москва).

«Матч! Страна»
16.55. Баскетбол. Единая лига. 

«Руна» (Москва) — УНИКС (Ка-

зань). 

«Матч! Арена»
14.55. Волейбол. Суперлига. Муж-

чины. «Локомотив» (Новоси-

бирск) — «Газпром-Югра» (Сургут).  

 «Матч! Футбол 1»
22.40. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Болонья» — «Дженоа».

6 января, суббота, «Матч ТВ»
10.30, 13.35. Биатлон. Кубок Со-

дружества. Этап в Раубичах (Бела-

русь). Мужчины. Женщины. Гонки 

преследования.

15.25. Гандбол. «Кубок Друж-
бы» в Москве. Мужчины. Рос-
сия — Иран.
17.20. Лыжные гонки. «Тур де 

Ски». Этап в Италии. Мужчины. 

Масс-старт 15 км.

18.10. Футбол. Кубок Испании. 

1/16 финала (из одного матча). 

«Луго» (D-3) — «Атлетико» (Мад-

рид).

19.55. Футбол. Кубок Испании. 

1/16 финала. «Эльче» (D-2) — «Жи-

рона». 

22.40. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Сассуоло» — «Фиорентина». 

«Матч! Страна»
15.55. Баскетбол. Единая лига. «Ав-

тодор» (Саратов) — «Пари НН» 

(Нижний Новгород). 

«Матч! Арена»
13.25. Лыжные гонки. «Тур де Ски». 

Этап в Италии. Женщины. Масс-

старт 15 км.

18.25. Прыжки с трамплина. «Тур-

не четырех трамплинов». Этап в 

Бишофсхофене (Австрия).

«Матч! Футбол 1»
14.25. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Интер» — «Верона».

19.55. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Лечче» — «Кальяри».

7 января, воскресенье, 
«Матч ТВ»
10.30, 13.35. Биатлон. 

Кубок Содружества. 

Этап в Раубичах (Беларусь). 

Мужчины. Женщины. 

Масс-старт.

15.10. Гандбол. «Кубок Дружбы». 

Мужчины. Россия — Беларусь.

16.55. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Торино» — «Наполи». 

19.55. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Салернитана» — «Ювентус». 

22.55. Футбол. Кубок Испании. 

1/16 финала (из одного матча). 

«Малага» (D-3) — «Реал Сосьедад».

«Матч! Страна»
09.55. Легкая атлетика. 

Турнир «Рождественские старты» 

в Екатеринбурге (в крытом поме-

щении). 

16.55. Баскетбол. Единая лига. 
«Самара» — ЦСКА.

«Матч! Арена»
16.25, 17.40. Лыжные гонки. 

«Тур де Ски». 

Этап в Италии. Мужчины. Женщи-

ны. Финальный горный масс-старт 

10 км.

«Матч! Футбол 1»
14.25. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Эмполи» — «Милан».

22.40. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Рома» — «Аталанта».

Все указанные трансляции — 

в прямом эфире.

Время начала трансляций указано 

московское.

В программе возможны измене-

ния и дополнения.  

Подготовил Илья Трисвятский

ФИГУРНОЕ 

КАТАНИЕ 

Победитель 
турнира 
по прыжкам 
получит 
миллион 

ХОРОШИЙ 
ТУЛУП ОЦЕНЯТ
Анна Бекетова

Чемпионы России по прыжкам 
получат по миллиону рублей, 
лучшие в командном состяза-
нии — пять миллионов. Данные 
о призовых и регламенте тур-
нира, который состоится 19—21 
января в Москве, опубликовала 
Федерация фигурного катания 
на коньках России (ФФККР).

Спортсменам, занявшим 
вторые и третьи места сре-
ди одиночников и парников, 
вручат чеки на 500 и 250 ты-
сяч рублей соответственно. 
Проигравшие в битве двух ко-
манд станут обладателями трех 
миллионов рублей. Предусмот-
рены также спецпризы по 250 
тысяч рублей за отдельные эле-
менты — подкрутки, выбросы, 
прыжки или каскады, получив-
шие максимальные баллы по 
системе Международного сою-
за конькобежцев (ISU).

Что касается формата прыж-
кового фестиваля, то личный 
чемпионат будет проведен по 
схеме плей-офф. Фигуристы 
распределятся по турнирной 
сетке по итогам квалифика-
ции. В основу проходят не более 
восьми пар и не более 12 оди-
ночников у мужчин и женщин. 
В каждом туре два спортсмена 
или два дуэта соревнуются «на 
вылет» друг против друга. 

В командном турнире к уча-
стию будут приглашены пары, 
занявшие первое и второе ме-
ста на чемпионате России, муж-
чины и женщины — одиночни-
ки, занявшие на ЧР места с пер-
вого по третье, три спортсмена 
в женском и мужском катании, 
две спортивные пары по итогам 
личного турнира и один при-
глашенный спортсмен. Капита-
ны будут назначены из состава 
команды, соревнования прой-
дут в пяти раундах.

Напомним, что изначально 
прыжковый турнир должен был 
пройти в Санкт-Петербурге с 
1 по 4 декабря, но был перене-
сен в Москву на более поздний 
срок. Зато Питер примет ко-
мандный Кубок Первого кана-
ла (2—3 марта) и турнир по шоу-
программам (8—10 марта).  

ХОККЕЙ «Спартак» впервые проиграл после возвращения 
звездного ветерана

И Ковальчук не спас

Илья Соболев 

М
осковский «Спар-
так» впервые по-
терпел пораже-
ние после воз-
вращения вос-
питанника клу-
ба Ильи Коваль-
чука. В Нижнем 
Новгороде «крас-

но-белые» по буллитам уступи-
ли местному «Торпедо» — 1:2.

Формально к самому Ко-
вальчуку претензий быть не 
может. Илья провел на льду 
всего десять минут — на четыре 
меньше, чем в дебютном матче 
с «Куньлунем», — но свою голе-
вую норму выполнил. На 17-й 
минуте встречи 40-летний фор-
вард в касание отправил шайбу 
в сетку после передачи Андрея 
Локтионова.

Правда, и в обороне Коваль-
чук, как тремя днями ранее, 
был небезупречен. Когда ниже-

городец Михаил Орлов откры-
вал счет в матче на 9-й минуте, 
Илья, кажется, сыграл слишком 
уж пассивно.

Абсолютным героем встре-
чи Ковальчук мог стать, если бы 
реализовал свой бросок в серии 
буллитов, но этот элемент ему 
не удался.

— Конечно, ему надо немнож-
ко войти в тонус. Думаю, через 
игры он поймает игровой ритм. 
Мы думаем, что к плей-офф он 
уже будет готов на все сто, — за-
верил главный тренер «Спарта-
ка» Алексей Жамнов.

Ну а главным героем матча 

стал 21-летний Василий Атана-
сов. Напомним, на Кубке Пер-
вого канала в составе «России 
25» Василий получил сотрясе-
ние мозга, но, слава богу, худ-
шие опасения остались позади. 
Атанасов уже выходит на лед и 
приносит победы «Торпедо». 
Конкретно в матче со «Спарта-
ком» Атанасов реализовал ре-
шающий буллит.

Любопытно, что нижегород-
цы обыграли «красно-белых» 
впервые в текущем сезоне. До 
этого были три поражения.

Среди других событий того 
же игрового дня регулярного 

чемпионата Континентальной 
хоккейной лиги  выделяется 
крупная победа тольяттинской 
«Лады» над лидером Восточной 
конференции магнитогорским 
«Металлургом» — 5:1.

Главный тренер «Магнит-
ки» Андрей Разин объяснил ре-
зультат психологией.

— Да, ребят не надо настраи-
вать на «Авангард» и «Ак Барс», 
но мы проигрываем «Ладе» и 
не настраиваемся на «Барыс». 
К сожалению, есть вот такая 
проблема, но она, в принципе, 
решаемая, — цитирует специа-
листа официальный сайт КХЛ.

Между тем вчера в полночь 
наступил дедлайн для перехо-
дов в лиге. Это значит, что клу-
бы сформировали окончатель-
ные составы на финальную 
часть сезона.

В этот раз были зафиксиро-
ваны и довольно заметные для 
КХЛ сделки. Например, из но-
восибирской «Сибири» в ом-

ский «Авангард» перешел Ни-
колай Прохоркин, 30-летний 
форвард с опытом игры в На-
циональной хоккейной лиге. 
«Сибирь» получила за игро-
ка денежную компенсацию. А 
Прохоркин, к слову, уже вы-
ступал за «ястребов» в сезоне 
2021/2022.

Вчера же был оформлен 
мощный трехсторонний обмен, 
претендующий на звание глав-
ного в сезоне. В  рамках сделки 
результативный форвард Да-
мир Жафяров, жаловавшийся 
на тренерскую дискриминацию 
в казанском «Ак Барсе», напря-
мую перешел в омский «Аван-
гард». Из стана омичей в «Маг-
нитку» отправился нападаю-
щий Игорь Гераськин. Наконец, 
«Ак Барс» получил форварда 
Семена Кошелева из «Метал-
лурга».  

В серии буллитов Илья Ковальчук 
(№ 71) не смог переиграть вратаря 
«Торпедо» Ивана Кульбакова.

Действующий чемпион Единой лиги казанский УНИКС в новогодние 
каникулы проведет сразу два матча.

А К Ц Е Н Т

Классическое столичное хоккейное 
дерби ЦСКА — «Спартак» смотрите 
5 января в 17.30 на телеканале «Матч ТВ»

А К Ц Е Н Т

Ковальчук забил во втором матче 
подряд, но «Спартак» все равно уступил 
нижегородскому «Торпедо»

Ислам Махачев 
готовится к новой 
защите своего 
пояса в легком 
весе, но мечтает 
о втором титуле 
в другом 
дивизионе

Нокаутировав австралийца ударом ногой в голову, Ислам 
Махачев доказал, что он хорош не только в борьбе в партере.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОТО ПРО Сто двадцать лет назад родился выдающийся советский режиссер Михаил Калатозов, 
снявший фильм «Красная палатка»

Снег без грязи
Юрий Лепский

Я 
до сих пор верю, что существуют книги и 
фильмы, способные изменить конкрет-
ные человеческие жизни. Знаю, что ро-
ман Олега Куваева «Территория», напри-
мер, был настольной книгой многих мо-
лодых романтиков, уехавших искать 
смысл своего существования на крайний 
север страны и на Дальний Восток. Книга 
Генри Торо «Уолден, или Жизнь в лесу» 

выстроила судьбу моего друга Сережи Корниенко. 
Фильмы «Белорусский вокзал» Андрея Смирнова, 
«Застава Ильича» и «Июльский дождь» Марлена Ху-
циева сформировали целые поколения советских 
людей. 

Впрочем, проще, надежнее и убедительнее гово-
рить не о поколениях, а о себе. Так вот, в 1969 году на 
экраны страны вышел фильм Михаила Калатозова 
«Красная палатка». И я — тогда всего лишь студент 
факультета журналистики — почувствовал, что в 
моей жизни произошло что-то важное. Фильм Кала-
тозова показал мне нечто такое, чему я долгое время 
не мог найти внятного объяснения. И главное — я стал 
это объяснение искать. 

Но чтобы стать понятым, надо рассказать, о чем 
фильм. Он почти документален, его сюжет следовал 
за реальными событиями. Весной 1928 года на дири-
жабле «Италия» из Милана стартовала к Северному 
полюсу знаменитая экспедиция итальянского гене-
рала Умберто Нобиле. 25 мая ночью дирижабль обле-
денел, потерял управление, ударился о ледяной то-
рос, с треском отвалилась гондола управления, рух-
нула с высоты на лед вместе с основным экипажем. 
Нобиле сломал ногу и руку. Облегченный дирижабль 
взмыл вверх с шестью членами команды. Штормо-
вой ветер унес их на восток. Они погибли. Остальные 
остались на льдине…

Что случилось с экспедицией — никто не знал. До 
тех пор, пока сигнал бедствия со льдины не поймал 
советский тракторист и радиолюбитель Николай 
Шмидт. С этого момента мир объединился, чтобы 
спасти экспедицию Нобиле. Великий полярник нор-
вежец Амундсен решает лететь на выручку генералу, 
хотя их отношения к тому времени были испорчены 
напрочь. Амундсен нанимает французский самолет с 
пилотом и летит в направлении Шпицбергена. Само-
лет терпит катастрофу, падает в море, и Амундсен по-
гибает.

Шведскому пилоту Лундбергу удается сесть на 
льдину с красной палаткой. Он забирает на большую 
землю только генерала Нобиле с его собачкой. Спа-
сает оставшихся в живых советский ледокол «Кра-
син» во главе с руководителем экипажа Рудольфом 
Самойловичем.

Калатозов строит фильм как самосуд Нобиле, ко-
торый не может совладать со своей совестью. Она не 
прощает генералу ни смерти бывшего друга Амунд-
сена, ни позорного бегства со льдины на самолете 
Лундберга…

А я, посмотревший тогда фильм, потрясенный 
этой полярной трагедией и великолепной, пронзи-
тельной музыкой Александра Зацепина, понял, что 
не могу ответить на два простых вопроса: почему 
лучшие люди своего времени постоянно стремились 
к Северному полюсу и — почему знаменитый, достиг-
ший славы, живущий в комфорте великий Амундсен 
счел необходимым лететь на полюс, чтобы спасти че-
ловека, который когда-то был его другом? Что для 
Амундсена оказалось важнее личных отношений? 
Что такого они видят, слышат, чувствуют там, в этих 
льдах и снегах, на этой точке с известными всем ко-
ординатами? Что они поняли там такого, чего не 
могу понять здесь я?

Несколько лет я пытался получить ответы на эти 
вопросы. Задавал их выдающемуся, замечательному 
полярнику Дмитрию Шпаро, достигавшему полюса 
несколько раз. В маленьком поселочке Резольют-Бей 
на самом севере Канады я несколько дней ждал воз-
вращения с полюса великих полярников — нашего 
Михаила Малахова и канадца Ричарда Вебера. За три 
месяца они дошли до вершины земного шара на лы-
жах и вернулись обратно. Я видел их горящие глаза, я 
жадно узнавал подробности их героического путе-
шествия. 

И наконец, я сам оказался на полюсе. Вместе с 
Дмитрием Шпаро. В какой-то момент я обнаружил 
себя стоящим в этой волшебной точке. Вокруг были 
ледяные торосы, чистый снег, тишина и тринадцать 
градусов по Цельсию. И это всё?! — спросил я себя. 
Так ради чего же колоссальные усилия, жертвы и всё-
всё-всё, о чем мне уже известно? Ради этого пейзажа, 
ради этих вот торосов? Ответа по-прежнему не 
было…

Он пришел ко мне сам собой, спустя много лет. Я 
шел по набережной Лейтенанта Шмидта на Василь-
евском острове Санкт-Петербурга. Летел снежок, 
под ногами чавкала грязная каша, все взгляды прохо-
жих — вниз, как бы не поскользнуться. Но в какой-то 
момент я посмотрел вверх и остолбенел. Прямо пере-
до мной стоял пришвартованный ледокол «Красин». 
Тот самый. Былой герой, не потерявший осанки. Ста-
рый верный пёс, привязанный к своему последнему 
пристанищу толстыми корабельными канатами. 
Молчаливый и печальный, но не утративший досто-
инства среди грязных пешеходных тропинок.

Не знаю, что там снится крейсеру «Аврора», но 
вот сны «Красина» мне, пожалуй, угадать нетрудно. 
Ему снится чистый слепящий белый снег Арктики? 
Да, конечно. Красная палатка с плетущимися к ледо-
колу людьми, понявшими, что спасение пришло? 
Скорее всего именно так. Мальмгрен, замерзший в 
ледяной могиле? Возможно. Генерал Нобиле, улетев-
ший на большую землю, предав свою команду? На-
верное. Амундсен, навеки оставшийся в этих льдах? 
Да, да. Рудольф Самойлович, спасший экспедицию, 
но расстрелянный несколько лет спустя как враг на-
рода? И это тоже. Толпы людей, пришедшие в гавань 
приветствовать спасенных членов экспедиции Но-
биле на палубе «Красина»? Конечно. Чудовищные 
объятия льдов Северного полюса и долгожданный 
выход на чистую воду? Еще бы!

В сущности, «Красин» — единственный оставший-
ся в живых свидетель тех событий. Прислушайтесь к 
нему и вы наверняка услышите главное. Дело в том, 
что достижение полюса требовало от людей не 
просто физических сил, многомесячной подготовки, 
ума, немалых денег, упорства, терпения, знаний и 
постоянных тренировок. 

Достижение полюса требовало правильно прожи-
той жизни. Понять и предъявить это и по сей день мо-
жет далеко не каждый.  

Спасение экипажа дирижабля «Италия»  — теперь на многих 
живописных полотнах. 

Макет операции спасения в музее ледокола 
«Красин».

«Красин» со спасенными членами экспедиции Нобиле прибывает 
в ленинградскую гавань. 

Кают-компания ледокола.

Михаил Калатозов.

Тот самый «Красин» теперь на набережной Лейтенанта Шмидта. Вот что видно с капитанского мостика «Красина». 

Руал Амундсен.
Газеты постоянно писали об экспедиции 
спасения. Умберто Нобиле с любимой собачкой. 

Рудольф Самойлович руководил экспедицией 
спасения. 

Пронзительная 
мелодия 
Александра 
Зацепина 
к фильму «Красная 
палатка».
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